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 क्या  ax  सिलेरू  परियोजना  कौर  बालीमेला  परियोजना  इस  दृष्टि  से  एक  दूसरे

 qt  पराश्रित है  कि  उन  में  से  किसी  एक  परियोजना  के  अधिक  लाभप्रद  सिद्ध  हो  जाने  पर  इस

 परियोजना  को  छोड़  दिया  जायेगा  ।

 श्री  हाथी :  नहीं
 ।

 दोनों  परियोजनाओं  को  चलाया  जा  सकता  है  कौर  इस  कार्य  में  किसी

 कभी  प्रकार  की  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 श्री  इस  परियोजना  पर  कुल  लगभग  कितना  खर्च  जायेगा  शर  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 को  उड़ीसा
 सरकार  से  प्राकलन  कौर  योजना  प्राप्त  हो  गयी  है

 ?

 ed

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 fat  हाथी  :  हमारे पास
 भ्रमरी  प्रतिवेदन  गया  है  ।  प्राक्कलन

 के  अनुसार  उस  पर  लगभग

 39.0  ४८  करोड़  रुपये  खच  होंगे  ।

 fait स०  चं०  सामन्त
 :

 पिछली  बार  हमें  सुचित  किया  गया  था  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 द्वारा इस  सम्बन्ध  में  प्राक् लकन  तैयार  किये  जायेंगे
 |

 क्या  ये  आंकड़े  उसी  के  अनुसार  बनाये गये  हैं  ?

 श्री  हाथी
 :  प्राक् लकन तैयार  किया  गया  है  ae  उस  के  अनुसार  मैं  ने  झ्रांकड़े  बता  दिये  हैं

 |

 fat स०  त्र ०  सामन्त
 :

 इस  सम्बन्ध  में  की  जा  रही  जांच  के  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हो  चुकी

 fait  हाथी
 :

 प्रेम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ate  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 में  यह  पूछना  चाहता  हुं  कि  जब  अग्रिम  प्रतिवेदन  तैयार
 किया  गया

 क्या  उस  समय  केन्द्रीय  निर्माण  विभाग  ने  भी  उड़ीसा  सरकार  की  सहायता  की  थी
 ?

 श्री  हाथो  :  में  इस  बारे  में  निश्चित  रूप  से  तो  कुछ॑  नहीं  कह  परन्तु  इस  wha

 वेदन का  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  परीक्षण  किया  जायेगा  श्र  यदि  इस  में  कोई
 प्रविधिक

 तो  उस  बारे  में  अवश्य  परामर्श  दिया  जायेगा
 ।

 श्री  संगण्णा
 :

 क्या  यह  परियोजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  हैं  कौर  यदि  यह

 इस  काल  में  पुरी  न  की  जा  सकी  तो  क्या  इसे  तृतीय  योजना  में  भी  सम्मिलित  कर  लिया  जायेगा

 श्री  हाथी
 :  यह  परियोजना  द्वितीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं है  ।

 वृहद  कलकत्ता में  जल  संभरण

 +

 स०  च  सामन्त :

 अश्रि  सुबोध  ------
 :

 1१२१७.
 |

 भी
 रास  कृष्ण  गुप्त

 :

 रेण  चक्रवर्ती  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  PELE  के  तारांकित  संख्या  €  ३३  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  fara  स्वास्थ्य  संगठन  के  दल  जिस
 की

 कुछ  भारतीय  विशेषज्ञ कर  रहे

 वृहद  कलकत्ता  में  जल
 संभरण

 कौर  नाली  व्यवस्था  संबंधी  समस्याओं  का  अध्ययन कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उन्हों  ने  क्या  सिफारिशें  की  हैं

 समस्याओं  के  समाधान  पर  कितना  व्यय  ak

 उस  की  पूति  कैसे  होगी
 ?

 स्वास्थ्य मंत्री  कर मरकर  )  :  जी  att

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  ३४  ]

 faa  अंग्रेजी  में
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 वित्तीय  खर्चे  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  हिसाब  नहीं  लगाया गया  है  ।

 वित्तीय ad  के  बारे  में  हिसाब लगा  लेने  के  बाद  ही  इस  मामले  पर  विचार

 किया  जा  यें  गा  ।

 श्री स०  सामन्त
 :

 विवरण  में  हुगली  नदी  में  वर्ष  में  तीन  महीनों  तक  इकट्ठे  रहने  वाले  खारी

 पानी  को  टूर  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया  है
 ।

 कया  इस
 कार्य  को  भी

 लिया
 जायेंगी

 या  नही ं?

 श्री  कर मरकर  ॥  उस  के  सम्बन्ध  सें  भाग  में  उल्लेख  कर  दिया  गया  है  ।'

 श्री  हेम  बरूआ
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कलकत्ता  के  लिये  प्रति दिन  ३०००

 लाख
 गैलन

 पानी  की  जरूरत  होती  है  परन्तु  इस  समय  बहुत  कम  पानी  संभारित  किया जा  रहा

 सरकार  ने  इस  केदार  करने  के  लिये  क्या  कया  ठोस  कार्यवाही  की  है
 ?

 fat  कर मरकर  :  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करना  तो  बंगाल  सरकार  तथा  कलकत्ता  नगर

 निंगमे का  काम  है  ।

 श्री  साधन  गप्त  :  योजना  पर  खर्च  के  सम्बन्ध  में  कौन  हिसाब  लगा  रहा  है  कौर  यह  कार्य  कब

 तक  पूरा  हो  जायेगा

 श्री  कर मरकर
 :

 जैसाकि  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  कौर

 निगम  इस  सम्बन्ध  में  भ्र त्या धिक  उत्सुक  हैं  श्र  मेरा  अनुमान  है  कि  वे  वित्तीय लागत  का  हिसाब

 लगाने  में  अधिक  देर  नहीं  लगायेंगे  ।  हां  संभव  है  कि  झ्रावश्यक  वित्तीय  सहायता  देने  में  समय  लग जाये  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  जिन  wafer  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  सिफारिशें  की  गयी  उन्हें

 भी  खर्चें  के  बारे  में  प्राक्कलन  तैयार  होने  तक  रोक  दिया  या  कि  उन्हें प्रभी  प्रारम्भ  कर  दिया

 जायेगा ?

 श्री  कर मरकर
 :

 अन्तरिम  कार्यवाहियों  को  स्थायी  कार्यवाहियों  से  पहले  ही  प्रारम्भ  करना

 चाहिये  परन्तु  जहां  तक  निश्चित  समय  का  सम्बन्ध
 इसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना  की  आवश्यकता है  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 विवरण  (7)  में  यह  बताया  गया  है
 कि

 जब  हुगली  में  नया  पानी  नहीं
 तब  तक  कलकत्ता  में  पेयजल  का  संभरण  संभव  नहीं  है  परन्तु  wet यह  है  कि  नया  पानी  कहां  से

 आयेगा  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 माननीय  सदस्य  ने  विवरण  का  उल्लेख किया  है  |  इस  के  लिये  नया  पानी

 नलकूपों  से  या  वर्षा  के  पानी  या  किसी  शहरों  स्रोत  से  प्राप्त  किया  जा  सकेगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस

 के  लिये  निश्चित  रूप  से  भौगोलिक  sere  पर  उत्तर  चाहते  हैं  तो  उस  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  की

 झावद्यकता है ॥ है  ॥

 रघुनाथ  जहां  तक  हुगली  का  सम्बन्ध  उस
 के

 लिये  ये  उपाय  संभव  नहीं  है  .

 श्री  करमरकर
 :

 संभव  है
 कि

 वैसा  करना  कठिन  प्रतीत  होता  हो  ।  परन्तु वे  इस  सम्बन्ध  में

 नये
 पानी

 के  संभावनायें की  खोज  कर  रहे  है  .

 श्री
 त्यागी

 :  उस

 समय

 तक

 वहां  के  लोग
 प्यासे मर  जायेंगे  ।

 मिल  भ्रंग्रेजी  में
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 कर मरकर  हम  नहीं  कह  सकते  कि  उस  समय  तक  क्या  होगा  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में

 हम  से  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 सुबोध  हंसदा  :  नगर  में  बिना  साफ  किये  हुए  पानी  के  संभरण  की  रोकथाम  के  लिये  सरकार

 नें  क्या  कया  कायंवाही की  है  ?

 श्री  करमरकर  :  वहां  पर  ग्रत्यधिक  मात्रा  में  बिना  सारे  किया  गया  पानी  सप्लाई  किया  जाता

 है  कौर  यह  सारा  कार्यक्रम  कलकत्ता  नगर  को  साफ़  किया  गया  पानी  संभरित  करने  के  लिए  ही

 बनाया जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  है  कि  वे  उस  विवरण  को  पढ़ने  गया  करें  |

 पति  Ato  बे०  ठाकुर  :  क्या  कलकत्ता  नगर  के  कुछ  एक  क्षेत्रों  में  नलकपों [न  से  प्राप्त  होने

 वाला  पानी  भी  खारा है  ?

 श्री  कर मरकर  :  मझे  भी  ऐसी  ही  जानकारी  मिली है

 द्रव्य  महोदय  :  मे  ने  इस  प्रश्न  की  अनुमति  केवल  इसीलिये  दी  है  जिससे  माननीय  सदस्य

 यह  पूछ  सकें  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार  भी  इसके  खच  में  से  कुछ  भ्रंश  वहन  कर  रही  है  ।  राज्यों
 के

 सम्बन्ध  में  नगर  निगम  कौर  नगरपालिकायें ही  मुख्य  रूप  से  जिम्मेवार  होती  हैं  ।  माननीय  सदस्य

 यहां  पर  ऐसे  प्रदान  पूछ  रहे  हैं  मानो  कि  विभिन्न  नगरों  के  खारे  पानी  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री

 जिम्मेवार हैं  ।  यह  काम
 तो

 उस  नगरनिगम  तथा  उस  राज्य  सकार  का  है
 ।  मे  चर्चित हूं

 कि  यहां

 पर  प्रश्न  ऐसे  पूछे  जा  रहे  हैं  जैसे  कि  मानो  यह  बंगाल  की  विधान  सभा  हो  ।

 श्री हेम  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  तथा  कलकत्ता  निगम  ने  केन्द्रीय  सरकार से

 वित्तीय  सहायता  मांगी है  ।

 महोदय  :  वह  तो  ठीक  परन्तु  माननीय  मंत्री  से  यह  प्रदान  नहीं  पूछना  चाहिए

 कि  पानी  को  साफ  कैसे  किया  जायेगा  ।

 श्री  स०  कह  सामन्त  :  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 किये  गये  ग्रधिकांश  पदाधिकारियों  ने  यह  कहा  है  कि  गंगा  पर  बांध  लगाना  ही  समस्या  का  एकमात्र

 हल  है  ग्रोवर  एक  विशेषज्ञ  ने  यह  कहा  है  कि  पानी  दामोदर  घाटी  क्षेत्रों  से  लाया  जाये
 ?

 fat  कर सरकर  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  की  आवश्यकता  है
 ।  परन्तु हाल  ही  में

 fara  स्वास्थ्य  संगठन  के  एक  दल  ने  इस  स्थान  का  निरीक्षण  किया  है  कौर  उसने  कुछ  सुझाव  भी

 दिये

 दिल्ली  में  पश्चिमी  मना  नहर

 +

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 1१२१८.
 भी  राम  कृष्ण  गुप्त

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  3  १९५९ के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५७८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  पश्चिमी  यमुना  नहर  का  परियोजना  प्रतिवेदन  टेक्निकल  जांच  के  लिए

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  को  प्राप्त  हो  गया
 कौर

 मदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही
 की  गई  है

 ?

 अंग्रेजी  में
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 ak  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ॥

 tat  दी०  च०  शर्मा  :  ae  परियोजना  प्रतिवेदन  कब  तक  उपलब्ध हो

 ो
 सकेगा ?

 श्री  हाथी
 :

 में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।

 यह
 तो

 पंजाब  सरकार पर  निसार

 करता है  ।

 दी०  चल  दार्मा  :  कया  पंजाब  सरकार  दिल्ली  उत्तर  प्रदेश  सरकार  प्रौढ़  केन्द्रीय

 सरकार  में  इस  सम्बन्ध  में  पारस्परिक  बातचीत  की  जायेंगी  कौर  यदि  तो  इन  सभी  सरकारों  ने

 इस  परियोजन  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  कार्य  को  गति  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कया  कार्यवाही

 की  है
 ?

 श्री  हाथी  :
 प्रतिवेदन  तो

 पंजाब  सरकार  द्वारा
 तयार  किया  जायेंगी  ।  प्राप्त हो  जाने  पर

 उस  बारे  में  दोष  सरकारों  से  भी  विचार  विमश  किया  जायेगा  |

 fat  दी०  चं०  पंजाब  सरकार  ने  परियोजना  प्रतिवेदन  को  तैयार  करने  में  कितना

 अधिक  समय  लिया  fate  उसने  इस  कार्य  को  गति  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  हाथी  :  इस  परियोजना  प्रतिवेदन  के  कार्य  को  गति  देने  के  लिये  हम  ने  पंजाब  सरकार

 को  लिख  दिया है  ।

 सिचाई  कौर  विद्य  त  परियोजनाओं  के  लिये  इंजीनियरों  की  तालिका

 +

 श्री  सुबोध  हंसना

 1*१२१९  श्री  रा०  चल  माझी

 श्री  स०  न्र ०  सामन्त

 नया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सिंचाई  wiz  विद्युत  परियोजनाओं की  समर  पर  परामर्श  के  लिए  विशिष्ट

 इंजीनियरों  की  तालिका  बनाने  की  प्रस्थापना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 )  यदि  तो  क्या  तालिका बन  गई  अर

 तालिका  में  कितने  इंजीनियरों  के  नाम  सम्मिलित  किये  गये  हैं
 ?

 श्र  विद्युत  उपमंत्री  हां  |

 चार  ।

 fat  gata  हंसना  इसके  लिये  इंजीनियरों  के  चुनाव  के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय

 अपनाया है  ?

 श्री  हाथो  :  हम  इसके  लिये  सामान्य  रूप  से  राज्य  सरकारों  तौर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 से

 परामर्शों  लेते  हैं  कौर  ऐसे  इंजीनियरों
 और

 विशेषज्ञों  को  इस  तालिका  में  रखा  जाता  है  जिन्हें  सिचाई

 झर  विद्युत  परियोजनाओं  के  काम  में  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त  हो  ।

 जरी  सुबोध  हंसदा  :  क्या  सरकारी  सेवा  से  निवृत्ति  प्राप्त  सिचाई  कार्यों  में  पर्याप्त  सीमा  तक

 ााााणणााााएल्एस्तएए अनुभव  आप्त  विशेषज्ञों  को

 भी

 उस  atfetar  में  सम्मिलित  किया  जायेगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 श्री  हाथी  :  हां  उन  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री  स०  च०  सामन्त  क्या  गैर  सरकारी  परामर्शदाता  इंजीनियरों  से  भी  इस  सम्बन्ध  में

 coma  जायेगा ?

 श्र  हाथी  :  हां  ।  उनके  सम्बन्ध  में  भी  विचार  किया  जायेगा  ।

 pat  खुश वक्त  राय  :  क्या
 मे  जान  सकता  हुं  कि  इस  पैनल  में  जो  इंजी  नियर  रखे  गये  उनके

 नाम क्या  हैं  ?

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  सब  नाम  ?

 fat  ख़ुशवन्त  राय  :  fae  चार  नाम  हैं  ।  माननीय  मंत्री  बता  दें  ।

 fat  हाथी  :  उनके  नाम  हैं--सर्वश्री  एन
 ०  एन०  दिलदार  एम ०

 तथा  एस०  डी०  |

 श्री  ख़ुशवन्त  राय  :  कया  में  जान  सकता हुं  कि  ये  वही  लोग  जो  मिनिस्ट्री  arm  इरिगेशन

 एंड  पावर  की  रिपोर्ट  में  कंसल्टेंट्स  बताये  गये  हैं  ?

 श्री  हाथी  :  जी  वे  परामर्शदाता  हैं  ।

 fat  तंगामणि  :  रब  जबकि  हीरा कुड  बांध  निर्माण  कार्य  पुरा  हो  गया  है  श्र  वह  att

 ara  से  ही  राज्य  सरकार  के  हवाले  किया  जा  रहा  क्या  इस  तालिका  तथा  हीराकुड  बांध  के  अन्य

 इंजीनियरों  को  भी  राज्य  सरकार  के  हवाले  कर  दिया  जायेगा  ताकि  बांध  के  संधारण  are  बिजली  घर

 के  निर्माण  में  उन  की  सेवाशर्तों  का  उपयोग  किया  जा  सके  ?

 श्री  हाथी  :  जो  इंजीनियर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  इंजीनियर

 उन्हें  तो  उसी  arty  में  वापिस  भेज  दिया  परन्तु  जिन  इंजीनियरों  को  उड़ीसा  सरकार

 अ्रपने  पास  रखना  चाहेगी  उन्हें  वहीं  रहने  दिया  जायेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  चीफ़  इंजीनियर

 को  भी  तालिका  में  सम्मिलित  कर  लिया  जायेगा  ?

 tat  हाथी  :  चीफ़  इंजीनियर  तरब  काय  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  होंगे  ।  यदि

 वे  इसके  लिये  तैयार  हुए  तो  निश्चित  रूप  से  उनके  नाम  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 संसत्सदस्यों को  मालगाड़ियों  में  यात्रा  करने  की अनुमति देना

 1१२२०.  श्री  मो०  ना  ठाकुर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  &

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलवे  प्राधिक/री  संसत्सदस्यों  को  यात्री  गाड़ी  उपलब्ध

 न  होने  पर  झ्रापात  काल  में  भी  मालगाड़ी  में  अपने  पासों  से  यात्रा  करने  को  अनुमति  नहीं

 यदि  तो  सं सत् सदस्यों  ने  ऐसी  कितनी  शिकायतें  की  शर

 कठिनाई  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने  कार्यवाही
 की

 है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  सभी  रेलों  में  एक  समान  प्रक्रिया  नहीं

 परन्तु  रेलवे  मंत्रालय  बोर्ड  )  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  हिदायत  नहीं  जारी  की

 गयी  है  कि
 संसत्सदस्यों

 को  मालगाड़ियों
 के

 ब्रेक  बैन  में  यात्रा
 करने

 की  भ्र तुम ति  न  दी  जाये  ॥
 वि  eee

 fae  aaa  में
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 एक  असिस्टेंट  स्टेशन  मास्टर  के  कथित  अनुचित  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  ही  केवल

 wp  शिकायत  पायी है  ।

 संचालन  सम्बन्धी  श्रपेक्षाश्रों  के  परिणामस्वरूप  मालगाड़ियों  में  यात्रा  करने  वालों  को

 होने  वाले  सुविधा  तथा  नुकसान  आदि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यही  निर्णय  किया  गया

 था  कि  मालगाड़ियों  से  यात्रा  करने  की  इच्छा  रखने  वाले  यात्रियों  से  एक  क्षति  बांड  भरवाया  जाये

 ताकि  ब्रेक  वैन  में  यात्रा  करने  के  परिणामस्वरूप होने  वाली  हानि
 की  जिम्मेवारी से  रेलवे  मुक्त

 हो  जाये  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  यात्रा  करने  के  इच्छुक  व्यक्ति  को  उस  स्टेशन  के  स्टेशन  मास्टर  से  एक

 आपात  प्रमाणपत्र  भी  लेना  होता  है  जिस  स्टेशन  से  वह  व्यक्ति  गाड़ी  में

 बैठना  चाहता  है  ।  उस  व्यक्ति  को  प्रथम  at  का  टिकट  खरीदना  पड़ेगा  ।

 जहां  तक  संसद्  सदस्यों  का  सम्बन्ध  जिनके  पास  प्रथम  दर्जे  के  पास  होते  उन  पर  टिकट

 खरीदने  के  अतिरिक्त  se  सभी  शर्तें  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  fag  किया  गया  है  ।

 श्री  ato  ब०  ठाकुर  :  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  स्टेशनों पर  रेलवे  प्राधिकारी  कई  बार

 एमरजेंसी  अवस्था  )
 में  यात्रा  करने  के

 इच्छुक
 प्रथम  श्रेणी  के  यात्रियों  को  मालगाड़ियों  के

 आने  जाने  के  सम्बन्ध  में  गलत  जानकारी
 दे

 देते  हैं  कौर  यदि
 तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के

 लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 fat  सें०  दें
 ०  राम स्वामी  इस  सम्बन्ध  में  केवल  एक  ही  शिकायत  arg  मेरा  अनुमान  है

 fe  वह  स्वयं  माननीय  सदस्य  द्वारा  ही  भेजी  गई  होगी  ।  जहां  तक  मालगाड़ियों  द्वारा  यात्रा  कर  ने

 का  सम्बन्ध  मैं  नहीं  समझता  कि  इससे  एजेंसी  का  सामना  कैसे  हो  सकता है
 ।

 tat  हेम  बरूआ  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सवारी  गाड़ियों  द्वारा  यात्रा  करने

 वाले  यात्रियों  को  भी  कई  प्रकार  की  हानियां  हो  जाती  अर  चोटें  भी  जाता  हैं  तो  क्या  सरकार

 यात्री  गाड़ियों  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  से  भी  क्षति  बांड  भरवाने  की  नीति  लागू  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करेगी  ?

 fat  सें०  Fo  राम स्वामी  जी  यह  बांड  केवल  मालगाड़ियों  के  सम्बन्ध  में  ही  भराया

 जाता  है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  seq  यहां  उत्पन्न  नहीं  ऐसे  geal  का  उत्तर  ही  नहीं  देना

 afer  |

 fat  दी०  do  शर्मा  :  रेलवे  मंत्रालय  कुछ  एक  नियमों  में  छट  देने  का  यत्न  कर  रहा  है  कौर

 वास्तव  में  एक  श्रेयस्कर  कार्य  है  ।  बया  सरकार  संसद्  सदस्यों  द्वारा  माल  गाड़ियों  में  यात्रा  करने
 के  सम्बन्ध  में  भी  नियमों  में  छट  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ।

 सें०  दें०  राम स्वामी  :  मैं  समझता हूं
 कि  एमरजेंसी  की  ह्वालत  में  मालगाड़ी

 में  यात्रा  करने
 की

 अपेक्षा  किसी  बैलगाड़ी  अथवा  साइकिल  पर  यात्रा  करना  प्रतीक  ग्रीवा  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  उपमंत्रो  ने  बता  दिया.है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  टिकट  की  खरीद

 के
 अतिरिक्त  शेष  सभी  शर्तें  लागू  होंगी  ।  उनमें  से  एक  ad  यह  है  कि  स्टेशन  मास्टर  से  एक  ग्रा पात

 प्रमाण  पत्र  लेना  पड़ता हूं
 ।

 माननीय  सदस्य  स्पष्टतया यह  कहना  चाहते हैं  कि  स्टेशन  मास्टर  से

 आपात  प्रमाण-पत्रਂ  लेने  को  बजाय  एक  बयानਂ  की  व्यवस्था  कर  दी  जायें  ।  माननीय  मंत्री

 उस  पर  बिचार  करेंगें

 fat  सें०  रामस्वासी  :  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  |

 थि

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 उडीसा में  खाद्यान्न  का  रक्षित  भंडार

 1*१२२१.  श्री  प्र०  Ho  देव
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ोसा में  इस  वर्ष  खाद्यान्न  का  कोई  रक्षित भण्डार  बनाया  गया

 त्र इस  भण्डार  में  कितना  खाद्यान्न  wiz

 ने
 ag  कहां  स्थित  द

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  स०  हा ं।  उडीसा  सरकार

 => खाद्यान्न  का  स्टाक  इकट्टा  कर  रही  | 42]  ।

 १  €&६  तक  लगभग  09,000  न  खाद्यान्न |

 स्टाक  सरकारी  राज्य  के  विभिन्न  जिलों  के  क्रय  एजेन्टों  तथा  भाण्डागार

 एजेन्टों  के  डिजाइनों  में  रखा  गया  है  |

 fat प्र०  के०  देव :
 क्या  उस  राज्य

 में

 प्रति  ह  जुलाई
 WY

 अगस्त  के  महीं  मे
 सामान्यतया

 हो  जाने  वालों  की  कमो  की  कौर  विशेषतया  उड़ीसा-पश्चिमी  बंगाल  जोन  के  कारण  झ्रागामी

 वर्षा-काल  में  होने  वालो  कमी  को  पुरा  करने  को  दृष्टि  से  ag  स्टाक  पर्याप्त  है
 ?

 ८. ह  म०  थामस  :  माननोय  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा  कि  हमने  यह  निर्णय  किया  था  कि

 उड़ीसा में  लगभग  ay  टन  Wa  का  स्टाक  रक्षित  किया  जाये  |  राज्य  सरकार  यह  झन भव
 > करता  कि  वह  उस  स्टाक  को  रखने  के  लिये  भ्रावइ्यक  स्थान  की  भी  व्यवस्था  कर  लेगी  ।

 fat  प्र०  के०  देव  :  कया  गत  कुछ  महीनों  में  इस  स्टाक  में  से  कुछ  खाद्यान्न  कमी  के  क्षेत्रों

 भजा  गया
 = ? म  भी  ठ

 fat  श्र०  Ho  थामस  :  वसूल  किये  गये  इस  खाद्यान्न  को  विभिन्न  जिलों  में  पौर  विशेषतया

 कमी  के  ज़िलों  में  रखा  गया  है  ।

 fat |" हू ०
 के

 देव  :  क्या  गत  कुछ  महीनों  में  उन  क्षेत्रों  में  खाद्यान्न  भेजा  गया  है
 ?

 श्री  श्र०  स०  थामस
 :  पिछले  कुछ  समय

 से
 उचित  मूल्य  को  दूकानों  या  किलो  कौर  उपाय

 से  अन्न  के  वितरण  की  जरूरत  पैदा  हो  गयी  इसीलिये  खाद्यान्न  को  विभिन्न  स्थानों  पर  रखा

 बाकी
 म

 यह  नहीं  कह  सकता  किं  कया  इसे  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  भेजा  गया

 है  या  नही ं।

 श्री  संगण्णा
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है
 कि

 हाल  हो
 में

 उड़ीसा  राज्य  के  वित्त  मंत्री  ने  यह

 है  कि  उड़ीसा  में  wa  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हो  जाने  का  कोई  खतरा  नहीं  है  ।

 श्र०  ० हु «  थामस  :  हम  ने
 भी  यही  कहा  है  कि  उड़ीसा  के  लोगों  को  भयभीत

 होने  की  काई  आ्रावद्यकता  नहीं |

 fant  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :
 माननीय  उपमंत्री  ने  अभी  att  यह  बताया  है  कि  उचित  मलय  की

 दूकानों  की  फ़र
 स्टाक  से  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  वहां  पर  उचित  मूल्य  की  दूकानें  तो  खोल

 दी  गयी  हैं  ।  क्या  खुली  मार्ट  से  चावल  की  वसूली  करके  वह  उन  दूकानों को  संभरित  किया

 जा  रहा है  ?

 धमकी  अंग्रेजी  में
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 fat  * हूँ ५  |: हँ  थामस  :  नहीं  ।  कुछ  स्टाक  पिछले  से  पड़ा  हुमा  है
 ।

 वह  राज्य

 स्वयं भी  वसूली  करता  रहा  है  ।  जेसा  कि  मैंने  बताया ह  लगभग  BY,000  टन  खाद्यान्न की

 वसूली  को  गयी  है  इसमें २  ०,०००  टन  धान  है  गौर  १७,०००  टन  चावल  है  ।  इसे  रिजर्व  स्टाक

 के  रूप  में  रखा  गया  है  ।  वह  राज्य wat  तक  मिलों  से
 २०

 प्रतिशत  को  दर  से  कर  वसूल कर

 ताकि  wa  के  संभरण  में  कोई  भी  कठिनाई  उत्पन्न  न  हो  | सहा

 सियालदह  डिवीजन  में  रेलव  दुर्घटना से  मृत्यु

 1१२९२.
 श्री

 रघुनाथ
 fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच

 है  कि  पूर्वे  रेलवे  के  सियालदह  डिवीजन  में  a  पाच  १९६०  तक  के  पिछले  बीस  घंटों  में  दो  स्त्रियों

 सहित  सात  व्यक्ति  रेलों  के  नीचे  हराकर  मर  गये
 ?

 fra  उपमंत्री  शाहनवाज  सात  नहीं  अपितु  तीन  जिनमें  एक  पुरुष  तथा

 दो  स्त्रियां  सियालदह  डिवोजन  के  विभिन्न  स्थानों  पर  फोन  विभिन्न  गाड़ियों  के  नीचे  जाकर

 मारे गये  थे  ।  ये  घटनायें  उस  समय  हई  थीं  जब  उन  व्यक्तियों  ने  सामने  से  are  गाड़ियों  को

 देखकर  भी  tag  लाइन  को  पार  करने  का  प्रयत्न  किया  था

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  माननोय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  तीन  व्यक्ति  मारे  गये  थे  ।  तो  उसमें

 घायल  कितने  व्यक्ति  हए  थे
 ?

 एक  ही  दिन  में  इतनी  अधिक  दुर्घटनायें  केसे  हो  गयी

 fuera  महोदय  क्या  एक  ही  गाड़ी  से  इतनी  दुर्घटनाएं
 ?

 fat  शाहनवाज़  खां  :  तीन  विभिन्न  गाड़ियों  से  तीन  विभिन्न  स्थानों  पर  ।  कौर  ये  दुर्घटनायें

 स्टेशन  से  दूर  ब्लाक  सेक्टरों
 में

 हुईं  थीं  कौर  वे
 भी

 दिन  कौ  रोशनी
 में  ।

 यदि  कोई  व्यक्ति  जानबूझ

 कर  गाड़ी  के  नीचे  ora  चाहे  तो  उसे  कैसे  रोका  जा  सकता  है  ?

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  ऐसी  दुर्घटनायें  वहां  पर  रोज  ही  होती  रहती  हैं  प्रौढ़  क्या  यह  सच

 हीं  हे
 कि

 इन  दुर्घेटनाश्रों  से  तीन  चार  व्यक्ति  रोज  मर  जाते  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  ऐसो  दुर्घटनायें  रोज़  नहीं  होती ं।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  दुर्घटनाओं  का  कारण  हीं  है  कि  बरसात  प्रौढ़  दमदम

 के  बीच  दोहरी  लाइन  नहीं  है  जिसके  परिणामस्वरूप  यार्ड  के  ज़ाहिर  गाड़ियां  शंटिंग  करती  हैं  जिससे

 लोग  उन  गाड़ियों  के  नीचे  oar  जाते  हैं
 ?

 fat  शाहनवाज खां  ये  सभी  सवारी  गाड़ियां  हैं  ।  इनकी  शंटिंग  नहीं  होती

 श्रीमती  सहोदरा बाई  राय  :  अध्यक्ष  महोदय

 अध्यक्ष  महोदय  ary
 भी

 क्या  कलकत्ता  से  art  हैं
 ?
 अच्छा श्राप  भी  gg पौध  लीजिये  ।

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सियालदह
 स्टेशन पर

 १६
 मैचों  को  जो  महिलायें  दब  कर  मई  गई  थीं  उनके  बाल  बच्चों  को  क्या  कोई  धनराशि

 दी  गई  है  दी  गई  है  तो  कितनी  दो  गई  है  ?

 श्री

 att —  शाहनवाज

 खां

 :
 इसमें  तो

 रेलवे
 का

 कसूर
 नहीं  इसलिए  कोई  धनराशि

 नाही

 ग
 देंगे  ।

 per  अग्रेज़ी  में



 BRN  मौखिक  उत्तर  १  WIA,  १६६०

 श्रीमती  सहोदरा  बाई  राय
 :  ० ०५ कसे  कसूर  नहीं  है

 ?
 जिन  महिलायें  की  जानें  चली  गई

 उनके  जो  बाल  बच्चे  वे  कहां  से  खायेंगे  ?  arpa  उन्हें कुछ  देना है  या  नहीं  देना है
 ?

 महोदय  :  धन  अग ला  प्रश्न  |

 विश्व  कृषि  प्रदर्शनी

 (ait  जीत  fag  सरहदी  :

 |  श्री  भक्त  दर्शन :

 श्री  हेम  बरा

 |
 प्र०

 के  दत
 श्री  पांगरकर

 श्री  ट्०  मधुसूदन राव  :

 श्री  विनती  मिश्र

 |  श्री  कालिका सिंह

 श्री हेम  राज

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड़
 1१२२३.

 श्री  कर्मी  साहजी

 |
 श्री  मानवेन्द्र दाह

 श्री  तंगामणि

 श्री  सरकार

 श्री  area सिंह

 कुमारी  मो ०  वेद कुमा रो

 श्रीमती  मिनीमाता

 श्री  दिनेश  सिंह

 |  श्री  रामजी  वर्मा
 गोरे

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  प्रायोजित  fara  कृषि  प्रणयिनी  पर  कुल  कितना  व्यय

 उससे  कितनी  oa

 कुल  कितने  दर्शकों  ने  प्रदर्शनी  कौर

 विभिन्न  विदेशी  मंडपों  से  प्राप्त  की  गई  जानकारी  का  उपयोग  करने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 कृषि  मंत्री  प०  शा०  :  से  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है

 विवरण

 आर  विश्व  कृषि  प्रदर्शनी  के  सचिव  से  प्राप्त  जानकारी  के  कुल
 लगभग  vo  लाख  रुपयों  का  शझ्रनुमानित  खर्च  है  ।  क्योंकि  खर्च  के  सम्बन्ध  में  बिल  gal  तक

 अंग्रेजी  में
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 हमारे  पास  at  रह ेहैं  इसलिए  निश्चित  रूप  से  खच  सम्बन्धों  भ्रांकड़े  बता  देना  way  कठिन  है  कौर

 त्याग  Wig
 श्रमी  तक  कुल  ५५  लाख  रुपयों  Dl  Ala  हुई  है  ।  लगभग  २/,  लाख  रुपयों  को  शरीर  भी  कई

 राशियां  wal  प्राप्त  कानों  | घ्

 १७  १६६०  को  लोक-सभा  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  fat  गये  झ्राइवासन  के  अनुसरण

 में  यथा  सम्भव  शोघ  ही  लेखें  को  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दो  जायेंगे  ।

 विश्व  कृपि  प्रदर्शनी  के  सचिव  से  प्राप्त  जानकारी  के  ग्रनुसार  कुल  लगभग  २८  लाख

 व्यक्तियों  ने  प्रदर्शनों  को  देखा  था  ।

 भारतोय  कृषि  के  विकास  के  लिये  उपलब्ध  जानकारों  के  उपयोग  के  लिये  विभिन्न

 मण्डपों  में  दिखायी  गयो  वस्तुयें  का  प्रयत्न  करने  यदि  आवश्यकता  हो  तो  उन  वस्तु ग्र ों  के

 सम्बन्ध  में  प्र  अधिक  व्यौरेवार  जानकारी  प्राप्त  करने  के  हेतु  उन  मण्डपों  के  इंचार्ज  अफसरों  से

 सम्पर्क  स्थापित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  राज्य  सरकारों  द्वारा  पदाधिकारी

 नियुक्त  किये  गये  थे  |

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 विवरण  से  विदित  होता  है
 a

 ata  व्यौरा जानने  के

 लिये  कुछ  केन्द्रीय तथा  राज्य
 पदाधिकारी

 काम  पर  लगाये  गये  थे
 ।

 कया  ब्यौरा  प्राप्त  हो  गया  है

 क्या  उन  का  संकलन  जानकारी
 के

 रूप  में  कर  लिया  गया  है  जो  परिचालन  के  लिये  एक

 आदि  के  रूप  में  रखी  जा  सकती है  ?

 प्०  शाण
 देशमुख

 :
 यह  विचाराधीन  है

 ।
 समाज  का  विचार  इस  की  पूर्ण  जानकारी

 देने  का  है  ।  विवरण  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  दो  बातें  और  कहनी  हैं  ।  राय  पूछी  गई  थी  ।  हम  ने  ५

 लाख  रु०  का  सरकारी  अनुदान  सम्मिलित  नहीं  किया  था  जो  भारत  कृषक  समाज  को  प्राप्त  झ्र

 था
 ।

 दूसरी  बात  है
 कि

 व्यय
 ४०

 लाख  रु०  बताया  गया  है
 ।

 इस  में  लगभग  १  लाख  रु०  की वृद्धि हो

 सकती  है  ।  इस  में  उन्हें  किराये  का  भुगतान  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी
 :

 प्रस्तावित  पुस्तिका  कब  तक  तैयार
 होगी

 ?

 fete  पं०
 शाण

 देशमुख
 :

 भारत  कृषक  समाज  इससे  बहुत  ही  सुन्दर  पुस्तिका  बनाने  का

 विचार  कर  रहा  है  क्योंकि  यह  इतिहास  में  कृषि
 की

 प्रथम  प्रदर्शनी  थी
 ।
 मैं  ने  पता  लगाया  है  कि

 Rte  वर्ष  पहिले  जब  लन्दन  में  प्रथम  प्रदर्शनी  हुई  वही  कठिनाइयां  हुई  थीं  जो  हमें  हुई  हैं  ।

 हम  इस
 की

 तुलनात्मक  स्थिति  रखना  चाहते  हैं  कि  हमें  क्या  कठिनाइयां  हुई  कौर हम  ने  कया

 वाही  की  ।

 श्री  भ्रमित  सिह  सरहदी  :  क्या  यह  सुचना  कम  से  कम  मास  में  दी  जा  सकेगी  ?

 गडाए  Fo  दा०
 देशमुख

 :  छः  मास  से  अ्रघिक  नहीं  |

 fat  तंगासणि :  प्रदर्शन  की  ५४५
 लाख

 रु०  की  में  से  कितनी  राय  दर्शकों  से  हुई
 ?

 डा०  पृ०  Mo  देशमुख  :  लगभग  ¥,€0,000  रु०  |

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 व्यय  झ्र  are  की  बड़ी  बड़ी  मरें  क्या  हैं  ate  क्या  भारत  कृषक  समाज

 को  सरकार  ने  कोई  श्रमिक  सहायता  दी  यदि  तो  कितनी  ?

 में मूल  ग्रेजी
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 डा०  To  Mo
 देशमुख

 :
 सरकार  से  कुल  ५  लाख  रु०  की  सहायता  मिली  थी

 |
 हम  लेखे  पटल

 पर  रखेंगे  ।  साधारण  जानकारी  यह  है  कि  हम  ने  जो  किराया  लिया  था  वह  अधिकतर  विदेशी  सरकारों

 ने  दिया  था  ।  यह  राशि  लगभग  ४२  लाख  रु०  थी  ।  प्रवेश  शुल्क  के  रूप  में  Y,Gk,ooo  से
 अधिक

 रु०  प्राप्त हुए  मनोरंजन  से  हमें  १,२१,०००  रु०  मिले  |  प्रचार  से  ४१,०००  बिजली  से  ५

 लाख  पानी से  २८,०००  Fo  शर  टेलीफोन से  २७,०००  रु०  मिले  |

 मैं  व्यय  के  झ्रांकड़े  भी  बता  सकता  हूं  ।  प्रदर्शनी  आयोजित  करने  वाली  व्यवस्था  पर  y'/,

 लाख  रु०  इरादी पर  2, 2%¥,o00  रु०  ;  सड़कों तथा  इमारतों  पर  2,000 Re रु०

 व्यय  हुए
 ।

 ये  सब  आंकड़े  हमारे  पुनरीक्षित  राय  व्यय  में  सम्मिलित  हैं
 ।

 इस  राय-व्यस्क  बनाने  में

 मेरे  मंत्रालय  में  काम  करने  वाले  विस्तार  आयुक्त  तथा  संयुक्त  सचिव
 भी  उपस्थित  थे  |

 श्री  हेम  बरुआ
 :  यह  अधिक  धन  का  मामला  हैरानी  सरकार  ने

 प्रदर्शनी
 को  लगभग  ५  लाख

 रु०  दिये हैं  ;  इस
 दृष्टि  से  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  लेखापरीक्षा  महानियंत्रक  तथा  लेखापरीक्षक

 करेगा  यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?

 Go  शाण  देशमुख  :
 सरकार  ने  यह  ad  रखी  है  कि  हमें  प्रदर्शनी  के  उचित  लेखे  रखने

 चाहियें  उन  की  सरकार  द्वारा  जांच  की  जा  सकती  है  ।  ५  लाख  रु०  के  व्यय  की  लेखापरीक्षा

 सरकारी  लेखापरीक्षकों  ने  दो  बार  कर  ली  है  ।  पहिले  २  लाख  रु०  के  व्यय  की  जांच  की  गई  थी  प्रौढ़

 फिर  ३  लाख  रु
 ०

 के  व्यय  की  जांच  की  गई
 |

 हम  सम्पूर्ण  व्यय  तथा  की  लेखापरीक्षा

 प्राप्त  लेखापरीक्षकों  से  करा  रहे  हैं  कौर  वे  सब  सरकार  के  समक्ष  रख  दिये  जायेंगे  |

 श्री  Ao  ठद्  :
 कया  माननीय  मंत्री  बता  सकते  हैं  कि  भाग  लेने  वाले  देशों  ने

 कितने  मूल्य  की  शझ्रास्तियां  छोड़ी  हैं  प्रौढ़  क्या  ये  आस्तियां  सरकार  को  मिलेंगी  या  समाज  को
 ?

 पूठ  ऩा०
 देशमुख  :  प्रत्येक  झर  जो  ले  जाई  नहीं  गई  भारत  कृषक

 समाज  को  नहीं  मिलेगी
 |
 मैं  ने  कृषक  समाज  की  शोर  से  नहीं  पीत  सरकार  की  प्रो  से  कुछ  ढोरों

 और  कुछ  मंडपों  को  ले  लिया  है  ।  यदि  सरकार  कुछ  भाग  लेने  वालों  को  मंडप  गिराने  तथा  उन्हें  नष्ट

 करने  पर  बाध्य
 न

 करे  तो  मेरा  विचार  है  कि  इन  आस्तियों  का  मूल्य  किसी  भी  प्रकार  ५०  लाख

 रु०  से  कम  नहीं  होगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  २८  लाख  से  अधिक  व्यक्तियों  ने  इस

 प्रदर्शनी  को  देखा
 ।

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  २८  लाख  व्यक्तियों  में  से  कितने  खेती  करने  वाले

 किसान  थे  श्र  कितने  तमाशबीन  थे  ?

 डा०  पर  झा०
 देशमुख

 :
 मैं  समझता  हुं  कि  इस  में  से  कम  कम  होंगे

 |  मेरा यह  दावा

 है  कि  दिल्ली  के  दहर  में  इस  के  पेशतर  इतनी  संख्या  में  किसान  कभी  नहीं  ५  थे  ।

 श्री
 न०  रा०  मुनि स्वामी :  यह  सच  है  कृषक  समाज  ने  सरकार को  इस

 ९ #  के  लिये  लगभग  ३०  लाख  रु०  किराया  दिया  था  ?

 पृ०  Mo
 देशमुख

 :
 यह  सरकार  की  मांग  है

 ।
 हम  देखते  हैं  कि  इतना  भुगतान  करना

 समाज  के  लिये  असम्भव  है  ।  अवशेष  उस  से  बहुत  कम  है  प्रौढ़  समाज  इस  पर  सरकार  से  बातचीत

 करेगा
 |

 यदि  भारत  कृषक  समाज  के  पास  कुछ  जाता  है  तो  वे  उन  का  विचार  कुतर्कों  के  लिये

 एक  छोटा  कृषि  अतिथि  आदि  बनाने  का  है

 मल  अंग्रेजी  में
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 at  सम्पत  :  क्या  भारतीय  कृषि  में  विभिन्न  विदेशी  मंडपों  में  दिखाई  गई  उन  बह-मूल्य

 मशीनों  में  से  कुछ  मशीनों  जैसे  चीन  के  मंडप  में  दिखाई  गई  प्रतिरोपण  मशीन  का  प्रयोग  आरम्भ

 करने  की  कोई  सम्भावना है  ?

 प्०  शाण  देशमुख  :  श्रीमान्  |  इन  सब  बातों  पर  जो  भारतीय  कृषकों  के  लिये

 प्रद  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 हम  wd  कृषकों  को  यथासमय  ये  सुविधायें

 देने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  एक  औचित्य  के  प्रश्न  पर  ।  क्या  माननीय  मंत्री  सरकार  की

 से  उत्तर  दे  रहे  हैं  या  कृषक  समाज  की  कौर  से
 ?

 डा०  Fo  दा०  देशमुख
 :  में  मानता  हूं  कि  थोड़ा  भ्रम  होने  की  संभावना  है  क्योंकि  इस  मामले

 में  मेरी  दो  हैसियत हैं  ।  मैं  प्रश्नों  का  उत्तर  कृषक  समाज  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  नहीं  भ्रमित  मंत्री

 मैंने

 pat  ब्रजराज  fag  :  एक  दिन  विश्व  कृषि  प्रदर्शन  सम्बन्धी  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  कहा  था  कि  उन्हों  ने  भारत  कृषक  समाज  को  यह  प्राथना  अस्वीकार  कर

 दी  हैं  कि  उससे  ३०  लाख  रु०  किराया  न  लिया  जाये  ।  श्र  संभरण  मंत्री  ने  भी  यही

 कहा  था  |  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  वे  सरकार  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  एक  दिन  मंत्री  महोदय

 ने  हमें  बताया  था  उन्हों  ने  यह  न्  नहीं  दी  है  कि  किराया  का  भुगतान  न  किया  जाये  ।  नवीनतम

 स्थिति क्या  है  ?

 डा०  पं०  शाण  देशमुख  :  कोई  भी  संघ  भारत  सरकार  को  भुगतान  करने  के  लिये  मना  नहीं

 कर  सकता  |  कदाचित  अभिप्राय  यह  था  कि  भारत  कृषक  समाज  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  था  कि

 यह  किराया  न  लिया  जाये  क्योंकि  समाज  उसे  कृषकों  के  कल्याण  के  लिये  प्रयोग  करना  चाहता  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  सुझाव  है  कि  जब  भी  किसी  माननीय  मंत्री  की  दो  हैसियत  अर्थात

 एक  वह  जिस  में  मंत्री  इस  सदन  के  प्रति  उत्तरदायी  हो  कौर  दूसरी  कोई  तो  यहां  का

 उत्तर  देने  का  काम  उन्हें  किसी  wea  मंत्री  को  wang  दे  देना  चाहिये  ।  वह  wat  ही  बात  के  निर्णय

 कर्ता  नहीं  हो  सकते  ।  यदि  कौर  कोई  जानकारी  प्राप्त  आवश्यक  हो  तो  मझे  इस  में  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  कि  लोक  लेखा  समिति  इस  मामले  की  जांच  करे  ।  माननीय  मंत्री  यथाशीघ्र  सारा  मामला

 लोक  लेखा  समिति  में  रखेंगे  wit  वह  इस  सदन  को  शीरानी  रिपोर्ट  देगी  ।

 डा०  प०  Mo  देशमुख  :  मैं  ने  प्रश्न  का  उत्तर  इसलिये  दिया  है  कि  कोई  माननीय  सदस्य

 यह  न  विचारें  कि  में  उत्तर  देना  नहीं  चाहता  |

 fat  जोखिम  आल्वा  :  श्राप  के  निदेश  से  एक  बात  उत्पन्न  होती  है  एक  मंत्री  को  मामले की

 पत्र  जानकारी होने  क्या  सदन  के  प्रति  उस  का  aden  नहीं  है  कि  वह  सदन  को  मामले  की  सारी

 जानकारी  दें  बजाय  इस  के  कि  कोई  पौर  मंत्री  उस  का  उत्तर  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  नहीं  है  ।  यदि  वह  उत्तर  देते  हैं  तो  माननीय  सदस्य  उन  के  भरसक

 प्रयत्न  करने  पर
 भी

 यही  कहेंगे  कि  वह  भारत  कृषक  समाज  में  रुचि  रखते  रानी ।  जब  कभी

 अन्य  मंत्री  प्रभारी  होते  हैं  श्र  जहां  कहीं  सदन  सन्तुष्ट  नहीं  होता  तो  वस्तुतः  प्रभारी  मंत्री  भी  उत्तर

 देंगे  ।
 ऐसा  करने  में  कोई  हानि  नहीं  है

 ।
 मुख्य  उत्तरदायित्व  अरन्य  मंत्री  का  होगा

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्र०  के०  देव  :
 विभिन्न  देशों  से  प्रदर्शन  में  जो  मशीनें  are  थीं  उनका  क्या  होगा

 ?  यदि

 वे  मशीनें वापस  नहीं  जा  रही  हैं  तो  क्या  वे  भारत  सरकार  की  सम्पत्ति  होंगी  या  उन  का  निपटान

 कैसे  होगा  ?

 प०  जया०
 देवासुर

 :
 भाग  लेने  वाले  कुछ  देश  भ्र पनी  मशीनें  यहां  बेचना  चाहते  हैं  क्योंकि

 उन्हें  वापस  ले  जाने  पर  बहुत  व्यय  होगा  ।  परन्तु  एसा  करने  के  लिये  उन्हें  केन्द्रीय  राजस्व  बोझ
 की

 अ्रनुमति  लेनी  ही  होगी
 ।
 प्रदर्शन  समिति का  इससे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 fot  जोखिम  श्राल्वा
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विश्व  कृषि  प्रदर्शनी  एक  श्रदूभुत  तथा  महान

 सफल  रहा  है  कौर  कदाचित  सरकार  ने  केवल  यह  गलती  की  थी  कि  उन्हें  २०,०००  कृषकों  के  बजाय

 २  लाख  कृषकों  को  ला  कर  प्रदर्शनी  दिखानी  चाहिये  थी ?

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  मत  व्यक्त  कर  रहे  हैं

 श्री  भा०  Fo  गायकवाड
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  विषव  कृषि  प्रदर्शनी  की  देख
 भाल

 करने  के  लिये  भरती  करते  समय  सरकार  की  के  अनुसार  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 झ्रादिम  जातियों  के  लिये  पदों:का  विशेष  प्रतिशत  रक्षित  नहीं  किया  गया-था  ?  मैं  सुनता  हूं  कि

 सुचित  जाति  ai  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  से  ata  प्रार्थनापत्र -  मिले
 थे  परन्तु  वे

 नियुक्त  नहीं किये  गये -  +

 Go  शा०
 मेरा  ख्याल  है  कि  मुझे  विश्व  प्रदर्शनी  के  अध्यक्ष  के  रूप  में  उत्तर  देना

 होगा  मैं  ने  यथासंभव  प्रयत्न  किया  था  ।  संभव  है  कि  माननीय  सदस्य  रखे  गये  व्यक्तियों की  संख्या  से

 संतुष्ट
 न

 हों
 ।

 परन्तु  अ्रपने  सचिव  को  निदेदा  दिया  था  कि  वह  अनुसूचित  जाति  के  यथासंभव

 व्यक्ति  नियुक्त  करें  ।

 बम्बई-बगदाद  विमान  सेवा

 1१२२४.  श्री  प्र०  च०  :
 नया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इराकी  सरकार  ने  इराक  में  विमानों  का  निर्माण करने  के  लिये

 एक  कारखाना  स्थापित  करने  में  भारत  सरकार  से  टेक्निकल  सहायता  मांगी  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इलाको  सरकार  ने  बगदाद  से  बम्बई  तक  एक  नई  विमान  सेवा

 प्रारम्भ  करने  की  प्रार्थना  की  थी  >  श्र

 यदि  तो  इस  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 गश्रसेनिक  उदयन  उपमंत्री  :  श्री  | tr

 तथा  (7)  प्राजक  इलाको  एयरवेज़  बगदाद  से  दिल्ली  तक  सप्ताह  में  एक

 सेवा चला  रहे  हैं
 ।  इराकी  पदाधिकारियों

 से  एक
 प्रस्ताव

 प्राप्त  gar  था  कि  इराकी  एयरवेज़

 कराची  कौर  बम्बई  मार्ग  पर  एक  अन्य  विमान  चलाये  ।  यह  प्रार्थना  विचाराधीन

 है  ॥

 श्री  प्र०  च  बुझा  :  क्यां  इराक  में  विमान  निर्माण  करते  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने

 के  प्रद न  पर  भारत  सरकार  कौर  इराक  र  के  श्रविकारियों  में
 कोई  अ्रनौपचारिक  वार्ता  हुई  थी  ?

 nae

 faa  dist  में
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 tet  मृहीउदौन:विमान  निर्माण  के  बारे  में  कई  बात  नहीं  हुई  ।

 श्री  प्र०  चे
 :

 क्या  बम्बई-बगदाद  विमान-सेवा
 के  बारे  में  यह  झ्रावर्यक है  कि  कराची

 में  रुका  जाये  और  यदि  हां  तो  क्या  पाकिस्तान  सरकार  की  झ  ले  ली  गई  है  ?

 थी  मुही उद्दीन
 :

 अ्रनुमति  लेना  हमारा  काम  नहीं  है
 ।

 हमें  तो  केवल  इस  पर  विचार  करना

 है  कि  क्या
 भारत

 में  श्रमिक  मार्ग  पर  ऐसी  दूसरी  विमान  सेवा  आरम्भ  करना  उचित  है  या  नहीं
 !

 चिकित्सा  स्नातक

 +

 प्र०  Wo

 PRR  भरी  जून  सिह  भदौरिया :

 .  श्री  प्र  ग०  देव

 क्या  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  ने  राज्य  चिकित्सा  परिषदों  में  पंजीवद्ध  चिकित्सा

 स्नातकों  की  वार्षिक  जांच  करने  का  निश्चय  किया  है  ate

 यदि  a,  तो  इस  के  कारण  हैं
 ?

 +eatent  मंत्री  :  शर  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 १९५६  की  धारा  २२  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  राज्य  चिकित्सा  परिषद्  भारत  की  चिकित्सा  परिषद्

 को  प्रति  वर्ष  राज्य  चिकित्सा  रजिस्टर  की  छापी  हुई  प्रतियां देगी  तथा  उस  परिषद  को  यह  भी  बतायेगी

 कि  समय-समय पर  राज्य  चिकित्सा  रजिस्टर में  क्या-क्या  परिवर्धन तथा  अन्य  संशोधन किये  हैं  ।

 यह  व्यवस्था  इसलिये
 की  गई  है  ताकि  भारतीय  चिकित्सा  रजिस्टर  के  तैयार  करने

 व
 उस

 के
 रखने

 में  सुविधा  हो  सके  |

 श्री  नंजप्पा  :  कितने  राज्यों  ने  अपने  रजिस्टर  नहीं  भेजे  हैं  ?

 fat  करमरकर  :  wat  से  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  |  उन  से  कहा  गया  है  सनौर  रजिस्टर

 देने  में  उन्हें  कुछ  समय  लगेंगी  ।

 खाने  योग्य  मुंगफली  की
 का

 उत्पादन

 -+

 (sit  श्राचार
 :

 1*१२२७.  ५  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्री  रमण

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  झा पात  निधि  की  सहायता  से  खाने  योग्य

 फली  की  खलीਂ  और  घाटा  बनाने  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;  श्र

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 a

 मूल  wast  में
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 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  म०  :  जी

 प्रति  दिन  १०  टन  को क्षमता वाले  दो संयंत्र  स्थापित करने  का  विचार  है  ।  संयुक्त

 राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि  १२०,०००  डालर  की  अनुमानित लागत  का  सामान  देने

 को  तयार हो  गई  है
 |  यह  संयंत्र  दो  चुने  हुए  तेल  मिलों  द्वारा  weet  वर्तमान  मशीनरी  के

 योग  से  चलाये

 जायेंगे  ।
 तेल  मिलें इन  सं  त्रो ंकी  स्थापना  तथा  उन  को  चलाने  के  लिये  उपेक्षित  भवन  तथा  रुपये

 शादी  की  व्यवस्था  करेंगी  ।  भारत  सरकार  इन  मिलों  से  उपयुक्त  समझौता  करेगी  ताकि  उचित

 कम  कीमत  पर  अच्छी  किस्म
 की

 खाने  योग्य  मूंगफली  की  तथा  we  का  उत्पादन  हो  सके

 श्र  उन  की  बिक्री  का  प्रबन्ध  करेगी

 श्री  पलनियाण्डी
 :

 क्या  सरकार  मूंगफली  की  खली  के  उत्पादकों  को  ऋण  अथवा  सहायता

 देना  चाहती  है  ताकि  यह  कम  कीमत  पर  पड़  सके ?

 श्री श्र०  स०  थामस
 :

 खली  के  जो  वर्तमान  उत्पादन  हैं  उन  को  नहीं  चुना  जा

 क्योंकि

 इस  का  उत्पादन  खाने  के  मतलब  के  लिये  होना  चाहिये  ।  हम  ने  बम्बई  श्र  मद्रास  के  मिल

 वालों  के  पास  योजना  भेज  दी  है  ।  बहुत  से  मिलों  से  प्राथनापत्र  ag  हैं
 ।

 हम  उन  की  जांच  कर  रहे

 हैं  तथा  उन  में  से  दो  चुने  जायेंगे  ।

 श्री  लाचार
 :

 मैँ  समझता  हूं  कि  इस  के  जरिये  प्रोटीन  दिया  जायेगा
 ।

 चावल  खाने  वालों
 को

 यह  कैसे  व  किस  रूप  में  दिया  जायेगा  ?

 श्री  श्र०  म०  थामस  :  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा  कि  इस  मूंगफली
 की

 खली  में
 ५०

 प्रतिशत  प्रोटीन  होगा  ।  हम  इसको  अन्य  खाद्य  पदार्थों  तथा  दालों  में  भी  मिलाना  चाहते  हैं  ।  हम  ने

 कई  चीजों  के  बारे  में  सोच  रखा  है  जो  इसकी  मदद  से  बनाई  जायेंगी  |  मैसूर  के  ae  में  ७५  प्रतिशत

 ECTATHT  का  होगा  २५  प्रतिशत  मूंगफली  का  घाटा  ;  टेपीश्रोका  महरौली  में  ५०  प्रतिशत

 SqTATRT  का  ३५  प्रतिशत  गेहूं का  घाटा  तथा  १५  प्रतिशत  मूंगफली का  ग्रेटा  होगा
 ।  9d

 प्रतिशत  गेहूं
 के  १७  प्रतिशत  टेपीग्रोका  के  are  तथा  ८  प्रतिशत  मूंगफली के  are  का

 मिला

 जुला
 घाटा  बनाने  की  भी  योजना  है  ।

 pat  जांगड़े  :  यह  संयंत्र  बम्बई  कौर  मद्रास  में  क्यों  स्थापित  किये  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 क्यों  नहीं  ?

 प्री  mo  स०  थामस  :  हम  सब  से  ग्रसित  मूंगफली  पैदा  करने  वाले  राज्य  चुनना  चाहते
 x

 कू०  Wo  फार्मा  :  इन  दो  संयंत्रों  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगी  ?

 fat  wo  स०  थामस
 :  प्रत्येक  को  क्षमता  प्रति  दिन  १०  टन  है  अर्थात  २०  टन  प्रति  दिन  |

 श्री  सुगन्धि  :  क्या  धोलक  निस्सारण  के  पश्चात  मूंगफली  की  खली  खाने  योग्य

 रह  जायेगी ?

 fatt  धन  स०  थामस  :  इस  के  काम  के  लिये  घोलक  निस्सारण  प्रक्रिया  ठीक  नहीं  यह

 काम  प्रापेलर  निस्सारण  प्रक्रिया  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  |

 श्री  लाचार
 :

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  यह  are  के  रूप  में  होगी  |  जहां  तक  गेहूं

 का  सम्बन्ध  यह  सम्भव है  ।  मेरा  प्रश्न  यह था  कि  चावल  खाने  वालों  को  यह  किस  रूप  में  दी

 | जायेगी
 2 नन  नन

 faa  अंग्रेजी
 «Solvent  Extraction  Process.
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 feat द्य  प्र०  थामस  :  हमारा  विचार  है  कि  खाने  योग्य  मूंग  कलो  के  आटे  को  काफी कम  कहो मत

 पर  बेचा  जाय  |  दक्षिण  में  जो  उपमा  खाया  जाता  है  उस  के  तैयार  करने  के  लिये  इस  को  न्य  खाय

 पदाथों  में  मिलाया  जा  सकता  है  ।  इस  को
 मिला  कर  जो  भो

 बनाई
 जा

 सकता  हैं
 ।

 दिल्ली  बिजली  उपक्रम

 *
 १२२९.  at  ear  राय  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  दिल्लो  बिजली  संभरण  उपक्रम  पर  साढ़े  बारह

 लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  का  कर  लगा  दिया  है

 क्या  पंजाब  सरकार  को  अपन  क्षेत्र  से  बाहर  ऐसा  कर  लगाने  का  अ्रविकार है  :
 ब्य

 इस करके  देने  के  बारे  में  उपक्रम  को  क्या  प्रतिक्रिया

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  पंजाब  सरकार  ने  दिल्लो  को  दो  हुई

 बिजली  के  न्यू  पर  24.0  प्रतिशत  कर  लगा  दिया  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  पंजाब  सरकार  faa  सलाहकारों  के  स

 भिन्न  भिन्न  |

 उपक्रम  ने  कर  देन  का  दायित्व  स्त्रोकार  नहों  किया  है  ।

 श्री  खुद वकत  राय  :  कामत  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  बारे  में  जो  सरकार  के  लीगल

 कस  सन्  को  क्या  राय  है  प्रौढ़  पंजाब  सरकार  के  लोगल  कंसल्टेंट्स  की  क्या  राय  है
 ?

 श्री  हाथी  :  उन  को  भिन्न-भिन्न  राय  हैं  ।  पंजाब॑  के  विधि  विशेषज्ञ  कहते
 हैं  कि  पंजाब  सरकार

 कर  लगा  सकती  है  जबकि  दिल्ली  के  विशेषज्ञ  कहते  हैं  कि  वह  कर  नहीं  लगा  सकता  |

 श्री  खुदावक्त राय च् राय  :  क्या में  जान  सकता  हूं  कि
 अगर  यह  टैक्स  देना  पड़ा  तो  दिल्ली  इलेक्ट्रिकल

 सप्लाई  ग्रे
 ड  रटेक्रिग  को  दिल्ली

 में
 राज  जो  बिजली  का  भाव  है  उस  को  कुछ  बढ़ाना  पड़  जायेगा

 AAMSTEQ MHS XMO OPO ACT ST  बिजली  का  भाव  wa  से  बढ़  जायेंगी  ?

 श्री  हाथी  :  कुछ  भाव  बढ़  जायेगा  |

 शी  अजितसिंह सरहदी सिंह  सरहदी  क्या  यह
 सच

 नहीं  है  कि
 पंजाब  में

 बिजली  को  बहुत  कमी है  जिस

 के  afcorET eT  बहुत  से  उद्योगों  को  बिलों  नहीं  मिल  रही  क्या  दिल्लो  से  बिलों  सप्लाई

 के  शर  उस  को  मांग  कम  कर  के  उन  उद्योगों  का  ख्याल  रखा  जायेगा  ?

 शो  हाथी  :  यहं  एक  दूसरा  मामला  है  ।  प्रशन  पंजाब  सरकार  द्वारा  दिल्लो  में  कर  लगाने  के

 रे  में है  ।

 नवल  प्रभाकर
 :  नया  मंत्रो  जो  बतलायेंगे  कि  इस  में  केन्द्रीय सरकार  का  कया  मत  है

 ?

 श्री  हाथी  इंस  विषय  पर  क्षेत्रों
 परिषद

 में  विचार fi  पा
 गयां

 था
 तथा  यह  निश्चय  किया

 गया है  कि  पंजाब  सरकार  को  सिचाई  wiz  बुताँ  मंत्रालय  से  परा मंदों  करें  के  इस  प्रश्न  पर
 करता

 चाहिये
 ।

 —

 oo as wast  में

 106  (Ai)
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 Pat  हेम  इस  कर  को  लगाने  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  क्या  कारण  हैं  ”  क्या

 यह  इस  लये  है  कि  भाकड़ा  से  बिजली  लो  जातों  है  ?

 श्री  हाथी
 :

 उनके  ges  का
 क

 जाब  विद्युत  अधिनियम  है  जो  उन्हें  बिजली  की  बिक्री

 पर  कर  लगाने  का  प्राधिकार  देता  है  ।  भ्र धि नियम  के  उस  उपबन्ध  के  ८.  वे  इसे  लगा  रहे  हैं  |

 fart  जीत  सिह  हिन्दी :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  पंजाब  के  उपभोक्ता  को  उतना  ही  कर

 देना  पड़  रहा  है  जो  दिल्ली  प्रशासन  से  मांगा  गया  है  ?

 fat  हाथी :  पंजाब  के  लोग  यह  कर  दे  रहे  हैं  ।  किन्तु  दिल्ली  प्रशासन की  यह  rata  है  कि

 पंजाब  के  क्षेत्राधिकार  के  बाहर  यह  कर  नहीं  लगाया  जा  सकता  |  उनका कहना  है  ।

 दिल्ली-ग्वालियर-भोपाल-इन्दौ र-बम्बई र-बम्बई  विमान  सेवा

 *
 १२३१.  श्री  राध  लाल  व्यास  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे  कि

 १४५  28&o ® facet से  दिल्ली-ग्वालियर-भोपाल-इन्दौर श्रौर बम्बई के बीच जो कौर  बम्बई  के  बीच  जो  यात्री

 विमान  सेवा  हुई  है  उससे  wa  तक  कुल  कितने  यात्रियों  ने  यात्रा  की

 इस  सेवा  से  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  कितनी  ara  हुई  ak  कारपोरेशन

 के  लाभ  श्र  हानि  पर  इसका  क्या  प्रभाव  और

 (7)  क्या  सरकार  इस  यात्री  विमान  सेवा  को  सप्ताह  में  तीन  दिन  की  बजाय  दैनिक  सेवा  में

 परिवतित  करना  चाहती  है  ?

 metre  उड्डयन  उपमंत्री
 :  से  एक  स्टेटमेंट मेज़  पर

 गया  है  ।

 विवरण

 यह  स्विस  १  RExE  को  खोली  गई  थी  ate  १  geve & से  RE

 2EQo AM 29R2 तक  १७२२  मुसाफ़िरों ने  इस  पर  सफ़र  किया  |

 (@)  इस  दौरान  में  अलावा  माल  भाड़  डाक  से  होने  वाली

 का  तखमीना  o3  ६  रुपया  फी  घण्टा  किया  जाता  है  जबकि  खर्चो  का  तखमीना  ७६६.  ३  रुपया

 फी  घण्टा  किया  गया  है  ।  दस  में  उड़ान  किये  गये  घण्टों  की  कुल  तादाद  ४४३  घण्टे  ४५  मिनट

 gexye a Heady, से  १६६०  तक  के  तीन  महीनों  के  तजुर्बे  की  रोशनी  में

 जहाजों  के  कराने  जाने  की  तादाद  बढ़ाना  मुनासिब  नहीं  है  ।

 श्री  राय  लाल  व्यास :  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  यात्री  विमान  सेवा  के  झ्र लावा

 झ्र  इसी  तरह  की  दूसरी  विमान  सेवाएं  नहीं  हैं  जिन  में  कि  नुकसान  हो  रहा  है  यदि  ऐसी

 सर्विसेज  हैं  तो  फिर  इस  सर्विस  का  नुकसान  दूसरी  ऐयर  सर्विसेज  के  नुकसान  से  किस  तरह  मुक़ाबला

 करता है  ?

 ner  अंग्रेजी में
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 श्री  मुही उद्दीन  :
 ta  यह  बताना  मुश्किल  है  कि  इस  ऐयरबस  में  होने  वाला  नुकसान  दूसरी

 सर्विसेज  से  किस  तरह  म्  काबिल  करता  है  ।
 इसके  अ्रलावा  दूसरी  एयर  सर्विसेज

 में
 भी  काफी  नुकसान

 हो  रहा  है  लेकिन  यह  मुकाबला  इस  करना  मुश्किल  है
 ।

 श्री  राधे  लाल  व्यास
 :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  समय  यह  यात्री  विमान  सेवा  आरम्भ

 की  गई  थी  उस  समय  गवर्नमेंट  का  नुकसान  के  बारे  में  था  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि

 नुकसान  उतना  नहीं  हो  रहा  है  जितना  कि  पहले  भ्रंदाज  किया  गया  था
 |

 थ्री  मुही उद्दीन  :  इस  सर्विस  को  शुरू  हुए  भ्र भी  तो  तीन  ही  महीने  हुए  हैं शौर  इसलिए  मैंनेਂ

 यह  tare  बता  दिये  हैं  ।  जब  सर्विस  शुरू  हुई  थी  तो  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  खयाल

 था  कि  इसमें  ८,  &  लाख  रुपये  सालाना  का  नुकसान  होगा
 |

 श्री  राधे  लाल  व्यास  :  मध्य  प्रदेश  की  इतनी  बड़ी  स्टेट  में  केवल  यह  एक  ही  ऐयर  सर्विस  है

 जो  कि  वहां  के  चार  मुकामों  को  पति  है  तो  कया  मध्य  प्रदेश  की  झ्राव्यकताओओं  को  देखते  हुए

 इस  को  सप्ताह  में  तीन  दिन  की  बजाय  दे  निक  सेवा  में  परिवर्तित  करने  का  विचार  किया  जा

 रहा है  ?

 श्री  मृहीउद्दीन  :  यह  सवाल  प्रभी  जेर  गौर  नहीं  है  ।

 के  मार्गों  के  लिये  सरकार  द्वारा  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  द्वारा  कोई  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ?

 fart  सुहीउद्दोन
 :

 हमारे  यहां  तो  कोई  ऐसी  तहरीक  नहीं  ome  है
 ।

 नदी  जल  विवाद

 1*  १२३२.  श्री  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  मैसुर  के  साथ  उत्तर  wale  जिले  में  पलार  नदी  के  जल  संभरण

 सम्बन्धी  करार  में  रूपभेद  करने  का  प्रस्ताव  किया  है

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई

 यदि  नहीं  तो  इस  सूखे  जिले  में  इस  नदी  के  जल  को  संरक्षित  रखने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  जायेगी  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  से  मद्रास  सरकार  ने

 १९४५४  में  भारत  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  पलार  नदी  के  जल  के  प्रयोग  के  बारे  में  मद्रास

 और  मैसूर  राज्यों  के  बीच  जो  कतिमत  मतभेद  उत  हो  गये  हैं  उनका  निबटारा  कर  दिया  जाये  ।

 केन्द्रीय
 तथा  दोनों  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  चर्चा  के  बाद  यह  मतभेद  तय  कर  दिये

 गये  ।
 इसके  बाद  मद्रास  सरकार  ने  १९४५८  में  भारत  सरकार  को  यह  सूचना  दी  कि  वह  इस

 को  आगे  नहीं  बढ़ाना  चाहती
 ।

 तब  से  केन्द्र  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  सूचना  नहीं  मिली  है

 कौर  इसलिये  केन्द्र  द्वारा  आगे  कार्यवाही  किये  जाने  का  seq  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 तंगामणि
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  मद्रास  सरकार  ने  मैसूर  सरकार  से  कहा  है

 कि  जेसा  कि  विशेषज्ञों  के  १९५६
 के  सम्मेलन  में  हुए  समझौते  में  बताया  गया  पलार  प्रणाली  के

 तालाबों  की  पूर्ण  की  योजनायें  बनाई  जायें  कौर  संयुक्त  सर्वेक्षण  तथा  भूमि  को  समतल  बनाने
 के  प्रबन्ध किये  जायें

 fat  प्रंप्रेज़ी  में
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 fat  हाथी  :  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  नहीं है  ।

 थी  तंगामणि  :  क्या  सरकार  एक  सम्मेलन  बुलाने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है
 ?

 poem  महोदय  :  कौन  सरकार ?

 fat  तंगामणि  :  केन्द्रीय  सरकार  ।  मैं  केवल  केन्द्रीय  सरकार  की  बात  कर  रहा  हूं
 ।  क्योंकि

 १९५८  में  हमें  बताया  गया  था  कि  इस  विशिष्ट  विषय  पर  दोनों  ही  राज्य  सरकारों  से  कहा  जायेगा

 तथा  समझौता हो  जायेगा  ।  इस  समय  दी  गई  हिदायतों  के  भ्रनसार  क्या  सरकार  इन  मंत्रियों

 एक  सम्मेलन  बनायेगी
 ?

 श्री  हाथी  :  केन्द्रीय  सरकार  तथा  दोनों  राज्य  सरकारों  के  पदाधिकारियों  का  एक  सम्मेलन

 हुआ था  ।  दोनों  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  कुछ  अस्थायी  निर्णय

 किये  गये  थे  ।
 इसके  बाद  मैसूर  ने  उन  निर्णयों  को  स्वीकार  कर  लिया

 |
 मद्रास  से  हमें  कोई  उत्तर

 नहीं  मिला  किन्तु  वहां  के  मंत्री  ने  मुख्य  मंत्री  से  चर्चा  की  थी  ate  wet  में  उन्होंने  कहा  कि  वे
 इस

 मामले  को  ५  नहीं  बढ़ाना  चाहते  |

 16. ||  सम्पत  १९५८  में  एक  प्रनौपचारिक  सम्मेलन  हुआ  था  जिसमें  मद्रास  तमिल

 नाइड  केन्द्र  के  मंत्रियों ने  भाग  लिया  था  ।  उस  सम्मेलन  में  जो  तीनों  सरकारों

 के  प्रतिनिधियों की  बैठक  के  बाद  हुआ  माननीय  मंत्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  मंत्री

 स्तर  पर  एक  सम्मेलन  शीघ्र  ही  किया  जायेगा  |  अब  एक  ay  से  अधिक  बीत  गया  है  वह

 सम्मेलन  wat  तक  नहीं  किया  गया  है  ।  प्रशन  यह  है  कि  इस  विवाद  को  तय  करने  के  लिए  मंत्री  स्तर

 पर  उस  सम्मेलन  को  बुलाने  के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 \
 श्री  हाथी  :  स्थिति  यह  थी  कि  स्थानीय  पुछताछ  के  बाद  यह  पाया  गया  कि  मंसुर  सरकार

 द्वारा  कोई  भी  अतिक्रमण  नहीं  किया  गया  ।  किन्तु  इस  मामले  को  न  उठने  देने  के  लिये  कुछ

 उपाय  करने  ग्रावश्यक  थे  भर  मैसूर  इस  बात  के  लिये  राजी  हो  गया  कि  बातचीत  होनी  चाहिए
 |

 मद्रास  सरकार  से  भी  चर्चा  की  गई  थी  ate  उनको  बताया  गया  fH  यदि  wa  भी  कोई  कार्यवाही

 करना  शव  है  तथा  मद्रास  सरकार  यह  महसूस  करती  है  कि  कोई  ara  इरादी  नियुक्त  किया  जाना

 चाहिए  तो  केन्द्रीय  सरकार  जल  विवाद  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  सरकार  में  निहित  afar के

 अन्तरगत  way  नियुक्त  कर  सकती  परन्तु  मद्रास  सरकार  को  इस  काम  के  लिये  सरकारी  तौर

 से  हमसे  कहना  चाहिए  ।  किन्तु  मद्रास  सरकार  ने  हमें  बताया  कि  वे  इस  मामले  को  श्रागे  नहीं

 चाहते |

 श्री  मुहम्मद  इमाम
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जैसा
 कि

 माननीय  मंत्री  द्वारा  बताया  गया

 दोनों  सरकारों
 के

 प्रतिनिधियों  ने  मिलकर  सम्पूर्ण  क्षेत्र  की  जांच  पड़ताल  की  थी  दौर  उन्होंने  यह

 पाया  कि  इन  नदियों  में  रेते  के  para  कौर  कुछ  नहीं  गौर  इस  नदी  पर  आधारित  तालाब

 भ्रष् यक्ष  महोदय  हम  इस  विषय  पर  चर्चा  रहे  जानकारी नहीं  मांग  रहे  ।

 गंधी
 मुहम्मद

 इमाम  :  मद्रास  कौर  मैसुर  दौनों  राज्यों  की  सरकारें  इस
 बात  से

 संतुष्ट
 हैं

 कि  कोई  भी  झगड़ा  नहीं है  ।

 बक नलााग्ायुल्ुल्यतए
 महोदय

 :

 माननीय  मंत्री  ने  भी  यही  एक  बार  नहीं  दो  बार  कहा

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 तंगामणि  :  २५  मार्च  को  समाचारपत्रों  में  यह  समाचार  छपा  था  कि  एक  का  उत्तर

 देते  हुए  राज्य  मंत्री  ने  बताया  कि  eeye  के  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णय  के  अनुसार  उन्होंने  मसूर

 सरकार  से  कुछ  पुछताछ  की  है  कौर  मैसूर  सरकार  ने  उसका  उत्तर  नहीं  दिया  है
 ।

 क्या  सरकार की भ  nw

 मद्रास  सरकार  द्वारा  मैसूर  सरकार  को  भेजे  गये  ऐसे  किसी  पत्र  के  बारे  में  मालूम  है  कौर  यदि  तो

 उसके  प्रति  मैसूर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।  क्या  सरकार  को  उसके  बारे  में  मालूम  है
 ?

 16.||  हाथी  :  केन्द्रीय  सरकार  को  इसके  बारे  में  कुछ  भी  पता  नहीं  है  ।  किन्तु  यदि  सरकारी

 तौर  से  मद्रास  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  कहे  कि  उस  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णय  को  कार्यान्वित

 किया  जाना  तो  केन्द्रीय  सरकार  आवश्यक  कार्यवाही  करेगी  |

 बाल  कृष्णन्  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  एक  सम्मेलन  किया  गया  था  उस  सम्मेलन

 में  कुछ  सिफारिशें  at  निर्णय  किये  गये  थे  और  मैसूर  सरकार  ने  उस  निर्णय  को  मान  लिया  था

 किन्तु  मैसूर  सरकार  ने  a  तक  उत्तर  नहीं  भेजा  है  ।  उस  समय  क्या  निर्णय  किया  गया  था
 ?

 fat  हाथों  हँसना  पटन  यर  निर्देशों  को  एक प्रति रख  सकता  ड  ।  लम्बे  लम्बे  चार  या  पांच

 निर्णय हैं  ।

 tat  ao  राठ  मुनि स्वामी
 :  दोनों  सरकारों  के  बीच  कई  सम्मेलनों  व  wait

 के  बाद

 माननीय  मंत्री  श्री  इबाहीम  ने  इन  दोनों  सरकारों  के  बीच  समझौता  कराने  कठिनाईयां टूर  करने

 का  प्रयत्न किया  था

 श्री  हाथी
 :

 कोई  कठिनाई  नहीं  है
 ।

 किन्तु  यदि  मद्रास  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  से  कहेगी  तो

 हम  दस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  जो  निर्णय  कार्यान्वित  नहीं  हो  पाय  वे  कार्यान्वित  किये  जायें  ।

 विश्वनाथ  tg
 :

 पलार  नदो  के  जल  में  हिस्सा  बंटाने  के  भ्र लावा  क्या  आन्ध्र  सरकार  ने

 उन  बे  सिन  नियमों की  कार्यान्वित के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  को  कुछ  कठिनाइयां बताई  जो  काफी

 पहले  बनाये  गये  थे  कौर  जिन  के  अन्तर्गत  नदी  के  निकट  कहीं  पर  कुएँ  भी  नहीं  खोदे  जाते  जिस  के

 परिणामस्वरूप किसानों  को  बड़ी  परेशानी  होती  है  ।  जैसा  कि  भ्रान्ति  सरकार  द्वारा  सं  केत  दिया  गया

 क्या  उन  नियमों में  कोई  संशोधन  करने  आवश्यकता है  ?

 म
 नहीं  समझता  कि  यह  बात  जल  के  प्रयोग  के  बारे  में  मद्रास  मैसूर  के  बीच

 हुए  समझौते से  उत्पन्न  होती  हैं
 ।

 उस  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पृथक  सूचना  की  झ्रावश्यकता है

 पूर्वोतर  रेलवे  में  यात्री  सुविधायें

 +

 श्री  विश्वनाथ राय  :

 |
 श्री  रघुनाथ fag  :

 श्री  उमराव सिह  :

 |  श्री  सिहासन सिह  :

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वीतर  tad  की  कुछ  शाखा  लाइनों  पर  शादी  की  कुछ

 अनिवार्य  सुविधा  जो  रेलवे
 यात्रियों  को  पहिले  रेलों  में  दी  जाती  wa  बन्द  कर  दी  गई

 मल  ast
 में
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 यदि  तो  क्या  सरकार  का  ध्यान  पूर्वोत्तर रेलवे  की  इन  शाखा  लाइनों  पर  रेलवे

 यात्रियों को  होन  वाली  परेशानियों  की  are  आकर्षित  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  ।  यह  सच  है  कि

 me रेलवे  की  ATA  लाइनें पर  ३०  मील से  अधिक  न  चलने  वाली  रेलगाड़ियों  में  शौचालय  बन्द  कर
 sy

 गय
 जे  |

 ).  १५  eo  तक  इस  के  विरुद्ध  चार  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  |

 श्री  विश्वनाथ राय  :  इन  रेलगाड़ियों  के  यात्रियों  को  उन  oases  सुविधाओं  से  वंचित  क्यों

 करे  दिया  थ  जिन  वे  अभी  तक  उपयोग करते  श्रांत  थे

 प्री  सें
 ०

 वें
 ०

 मुख्य  विचार  यह  है  कि  जब  कभी
 डिब्बे  में  खड़े  रहते  थे

 ती  जाहर  तारे  तोप

 इव

 ता  का  से  शौर  हुम  रीत
 सकीं

 ा  ।  उन्हें  बन्द  कर  दिया

 मया है  |

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 कया  सरकार  को  अन्दाज़  है

 कि

 गत  वर्ष  कितने  यात्रियों  ने

 इन रेलगाड़ियों

 हैं
 .  ।

 cd  सें०  वें
 ०

 राम स्वामी  मुझे  खेद  मेरे  पास  wine  नहीं  हैं  ।

 रेलवे  मंत्री
 जगजीवन  राम )  :  यात्रियों

 की  संख्या काफी  हो  सकती  है
 ।  किन्तु सब  से

 अधिक  विचारणीय  बात  यह  है  कि
 ५

 मील  से  २३  मील  तंक  कही  मार्ग  है
 ।

 यह  थोड़ी  दूर  चलने  वाली

 गाड़ियां  हैं  जिन  में  शौचालय  बन्द  कर  दिये  हैं
 ।.

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :
 क्या  सरकार

 ने
 यात्रियों  को  इन  श्रांत्यारयक  सुविधाओं  से  वंचित  करने की

 नीति
 इसी  रेल  गाड़ी  के  साथ  अपनाई  है  अ्रथवा  किसी  कौर  के  साथ  भी  ?

 जगजीवन
 राम

 :  वस्तुतः  बहुत
 सी

 उपनंगरीय  तथा  बिजली  की  गाड़ियों  में  जिन  को  बहुत

 थोड़ी  दूर  चलना  पड़ता  शौचालय  नहीं  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  इन  स्टेशनों पर  पानी  की  सप्लाई  जारी  रहेगी  अथवा  नहीं
 |

 fa  जगजीवन  राम :  केवल  शौचालय  बन्द  किये  गये  हैं  ।  स्टेशन  बन्द  नहीं  किये  गये  हैं  कौर

 स्टेशनों  पर  किसी  सुविधा  को  कम  नहीं  किया  गया  है
 |

 श्री  जगदीश  श्रवस्थो
 :

 कया  मंत्री  महोदय  यह  बताने  का  कष्ट  करेंगे  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  किन

 किन  ब्रांच  लाइनों  पर  यह  सुविधा  बन्द  कर  दी  गई  कौर  उस  के  साथ  ही  साथ  इस  सुविधा  को  हटाने

 के  पश्चात  यात्रियों  को  इन  दैनिक  प्रावस्यकताश्ं की  प्रति  के  लिये  क्या  कोई  दूसरा  श्राल्टरनेटिव

 प्रबन्ध किया  गया  है  ?

 श्री सें सें०
 Fo  राम स्वामी

 :  सेक्शन  हैं  जिन  के  नाम  ये  हैं  :  मथुरा  छावनी  से

 झूठ  मनकापुर  से  अयोध्या  घाट--  मटनी  से  बरहज  बाजार--  माधो  सिंह

 से  मिर्जापुर  घाट--  महाराजगंज से  डोरंडा--  जिनका  थोरी  से

 २३  भागलपुर से  बरारी  घाट--  भ्र  रकसौल  से  सुगौली-- मील  |

 अवस्थी :  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  ने  उन  के  स्थान  पर

 किये  प्रबन्धों  के  बारे  में  _  पुछा  था  ।  eee

 मूल  अंग्रेजी
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 fat  जगजीवन
 मैं  नहीं  समझता कि  ५,

 ८
 श्रंथवा  २१  मील  की  दूरी  के  लिये  रेलगाड़ियों

 में  कोई  दूसरा
 प्रबन्ध  करने  की  आवश्यकता है  ।  यदि  किसी  को  लघुशंका  या  दीर्घ शंका  करने  की

 रु यकता  प्रतीत  वह  स्टेशन  पर  कर  सकता  है  ।

 वाजपेयी  :  कुछ  रेलगाड़ियां प्रात  चलती  हैं  ।  जबकि  लगभग  सभी  लोगों  को  ate

 व  लघुशंका  की  आवश्यकता महसुस  होती  है  |

 जगजीवन राम  :  प्रातःकाल चलने  के  मानें  यह  हैं
 कियानी

 रेलगाड़ियों  में  अ्रवश्यमेव

 arta
 व॑

 लघुशंका  कर  के  जायेंगे  |

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  रेलगाड़ियों की  घीमी  गति  को  देखते  हुए  क्या  सरकार

 भविष्य  में  कुछ  सुविधा  उपलब्ध  करने  की  वांछनीयता पर  विचार  करेगी  ?

 श्रेय  महोदय  :  २१  मील  लम्बे  सैक्शन  पर  चलने  वाली  रेलगाड़ियों  के  बारे  में  वे  पुर्नविचार

 कर  सकते

 श्री हेम  बुरा  औचित्य  प्रदन  के  हेत  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  अपने

 उत्तर  में  कहा  है  कि  में  पानी  शौचालय  की  सुविधायें  इसलिये  बंद  कर  दी  गई  हैं

 क्योंकि बाहर  वाले  उन  का  दुरुपयोग करते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  कि  केवल इन  afar को  खत्म कर

 देने से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  की  राय  जानना  चाहता  हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  राय  यंह  है  कि  इस  में  कोई  झ्रौचित्य  प्रदान  नहीं  उत्पन्न  होता
 ।  उन्हों

 ने  जो  कुछ  कहा  चलती  गाड़ियों  में उस  का  कोई  दुरुपयोग  नहीं  कर  सकता  ।  जो  कुछ

 भी  माननीय  मंत्री  श्री  जगजीवन  राम  ने  बताया  है  कि  यह  थोड़ी  दूर  चलने  वाली  रेलगाड़ियां हैं  ।

 इस  के  १९  भ्र ौर २१
 मील

 चलने  वाली  रेलगाड़ियों के  बारे  में  वे  पुनर्विचार करने
 को  तैयार

 हैं  ।

 जगजीवन  राम  :  जेसा  श्राप  ने  सुझाव  दिया  है  उस  के  संबंध  में  तथा  किसी  भी  ऐसे  मामले

 के  संबंध  में  जिसमें  यात्रियों  को  असुविधा  होनी  सं  भावना  मैं  विचार  करने  को  तैयार  हूं  ।  किन्तु

 जहां कोई  असुविधा  नहीं  मैं  विचार  करने  को  तैयार  नहीं  |

 पाकुर  में  पत्थर  की  खानों  का  बर्द  होना

 |  श्री  Go  गो०  सेन

 1१२३४.  ५  श्री  झूलन  सिह

 st  भोलानाथ  विश्वास

 रैलब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  सरकार
 को

 ऐसी  कोई  सूचना  मिली  है  कि  से  माल-डिब्बो ंके  उपलब्ध  न

 होने  के  कारण  पाकुर
 में  पत्थर  की  खानों  के  मालिकों  का  विचार  खानें  बन्द  करने  का  है  ;

 यदि a,  तो
 माल  डिब्बों  की

 की  कभी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 ननि  ey  cere

 मूल  झंग्रेजी मे में
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 उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  पाकुर  की  पत्थर  खान
 मालिकों

 के

 कल्याण  एसोसियेशन के  पांस  से  २-३-६०  का  एक  पत्र  इस  बारे  में  सिला  है  कि  प्रति  दिन  का

 डिब्बों  का  जितना  कोटा  है  उस  के  बारे  में  कोई  प्रशासन  न  मिलने  अ्रथवा उन  का  नियमित  रूप  से

 पुरा  संभरण  न  किये  जाने  पर  पत्थर  की  खान  मालिकों  को  विवश  हो  कर  €-३-६०  से  काम  बन्द

 कर  देना  पडेगा  ।

 पाकुर  से  पत्थर  ढोने  के  लिये  रेलवे  द्वारा  माल  डिब्बों  की  मांग  पूरी  न  कर  पान  का

 कारण  PEKE  से  अ्रचानक  माल  डिब्बों  की  मांग  बढ़  जाना  है  जो  सम्पूर्ण  देश  में  हुई  सामान्य

 वृद्धि के  साथ  हुई  है  ।  तब  से
 स्थिति

 में  सुधार  हो  गया है  कौर  जहां  तक
 संभव

 होता  है  मांग  पूरी
 की

 शती है  ।

 Go  गो०
 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि
 पत्थर  खान  के  मजदूरों  की  श्रमिक x,  ASN

 zat  बड़ी  खराब  रेलों  द्वारा  प्रतिदिन  कम  माल  डिब्बों  का  संभरण  करके  ठेकेदार  लोग  मुक्ति

 सजूरी  भ्रधघिनियम  का  उल्लंघन  करक  मजदूरों  को  कम  पूरी  देकर  खूब  पैसा  कमाते  हैं

 fet  जगजीवन  राम  :  मे  नहीं  समझता  कि  यह  प्रशन  यहां  परਂ  किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है
 ॥

 मूल  प्रशन  तो  माल  डिब्बों  के  संभरण  के  वारे  में  मज़ूरी  के  बारे  में  नहीं  ।

 fat  Go  गो०  सेन  क्या यह  सच  हैं  कि  माल-डिब्बों का  संभरण  होने  पर  भी  ठेकेदार  लोग

 डिब्बों को  पूरा  भरवा  कर  नहीं  भेजते  हैं  ।

 श्री  जगजीवन  ये  माल-डिब्बा  या  तो  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  या  बिहार  सरकार  अथवा

 कोसी  परियोजना भेजे  जाते  हैं  ।  यह  तो  माल  मं  गाने  वाले  का  काम  है  कि  वह  यह  देखे  कि  उसे  पुरा

 माल  मिलता  हैं  या  नहीं
 ?

 Go  गो०  सेन
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकुर  की  पत्थर  की  खानों  मजदूर  संघ  ने  इस  बात

 का  पता
 लगाया  था  कि  माल  डिब्बे  पूरे  भरे  हुए  नहीं  थे  कौर  पाकुर  के  स्टेशन  मास्टर  के

 :
 सामने  उन्हें

 तोला  था  ।  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं
 ?

 fat  जगजीवन राम  :  मुझे  है  कि  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 furan  महोदय  :  माननीय  मंत्री  यह  कसे  बता  सकते  हैं
 ?

 शी  Go  गो०  सेन  :  जब  माल  डिब्बों  का  कम  संभरण  किया  जाता  है  तो  उन  में  माल  पूरा

 नहीं  भरा  जाता  ।

 पाध्या  महोदय  :  माल-डिब्बों  को  पूरा
 न

 भरने  का  उनका  है  |

 श्री Go  हो०  सेन  :  पत्थर  की  खरीद  तो  रेलवे  कर  रही  है  |

 थी  जगमोहन राम  :  मेरे  माननीय  मित्र  गलत  समझ  बैठे  हैं  ।  माल  मंगाने वाली

 पश्चिमी  बंगाल  बिहार  सरकार  कोसी  परियोजना  है  ।  सब  से  श्रमिक  माल  ये  ही  मंगाते

 हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  की  दैनिक  झ्रावव्यकता  ५३  माल  बिहार  सरकार  की  दैनिक

 झावइ्यकता  '  2 ATS  कोसी  परियोजना  की  दैनिक  झ्राव्यकता  ६  माल  fed,  wea  अधिमान्य

 उपभोक्ताओं की दैनिक अवइ्यकता की  दैनिक  अ्रावश्यकता  २९  माल-डिब्बे  Gur  ध  ऑ्रावस्यकता  २५  माल-डिब्बे  प्रति

 fer  @  ol
 ar

 मिल  उग्र  जी  में
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 समझा  यह  जाना  चाहिये  जो  भी  पत्थर  मंगवायेगा  वह  जितनी  उस  ने  मांग  की  है  उस  से  कम

 मात्रा क्यों  ले  इन  प्राधिकारों को  देखना  चाहिये  कि  जितनी  मात्रा  की  उन्हों  ने  मांग  की  थी

 उतनी  ही  मात्रा  उन्हें  मिलती  है  ।

 महोदय  काल  समाप्त हुआ  |

 प्रद नों केलि खित के  लिखित  उत्तर

 शरवती घाटी

 1* १२२६  श्री  free  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 मैसूर  राज्य  में  शरबती  घाटी  परियोजना  के  निर्माण  में  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है

 निर्माण  में  कितने  वर्ष  लगेंगे  ?

 एक  विवरण सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  :  घौर

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ferret में  प्रमख  ate

 बांध  के  बाईं
 ४००

 फूट  तक  कौर  दाहिनी  ग्रोवर  wae  फ़रुट  लम्बी  नाली  बना  कर  तैयार

 हो  चुकी  है
 ।

 ज़मीन  की  खुदाई  कौर  चिनाई  का  काम  हो  रहा

 ताला  काले  बांध

 नदी  के  तल  में  तथा  किनारों  के  हिस्से  में  चिनाई  का  काम  नींव
 की  सतह  से  १०  फुट  से  ले  कर

 २०  फूट  तक  हो  चुका  है  तथा  नालियों  के  बनाने  का  काम  भी  चिनाई  के  बराबर  ही  चल  रहा  है  ] t

 चैनल  तथा  सुरमे

 लिंगनमक्की  बांध  से  मलाली  सुरंग  तक  खुदाई  का  काम  हो  रहा  है  |

 विद्युत  कार्यों  का  ध्रसंनिक  भाग

 बाहरी  भ्रांति  में  खुदाई  का  काम  हो  रहा  है  लगभग  €३,०००  ay  गज  मिट्टी  खोदी  जा

 चकी है

 पहले  प्रक्रम के  १९६२  के  पन्त  तक  पूरे  हो  जाने  की  है  ।

 ग्राम  सेवक  ak  स़्वीकार्य

 1१२२८  Wo  दी०  मिश्र  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्राम  सेवकों  तथा  सेविका ग्र ों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  चने  जाने  की  क्या  योग्यतायें है  |
 —_—  एलाइव

 मिल  ग्ग्नजा  में



 CRIS  लिखित  उत्तर  १  REGO

 उन  के  लिये  aaa  भाषा  जानना  जरूरी  है

 यदि  at,  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री
 ०  पृ०  का  देशमुख

 योग्यतायें  जिन  की  केन्द्रीय  सरकार  ने  सिफारिश

 की  है  प्रौढ़  जिन  राज्य  सरकारों  ने  रसूली  तौर  पर  मंजूर  किया  है  वे  देहाती  पृष्ठभूमि
 और

 mates  योग्यता  के  साथ  हाई  स्कूल  या  उस  के  बराबर  की  परीक्षा  है  ।  राज्य  सरकारें
 इन

 विद्या

 सम्बन्धी  योग्यताओं  में  पिछड़ी  जातियों  कौर  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  नरमी  कर  सकती  हें  ।  ग्राम

 सेविकाओं  के  लिये  इन  योग्यताश्रों  को  उन  क्षेत्रों  कें  लिये  नरम  किया  जा  सकता  है  जहां  पर  मांगी

 गई  विद्या  सम्बन्धी  योग्यता ग्र ों  वाले  योग्य  उम्मीदवार  न  मिल  सकें  ।

 )  जी  नही ं।

 set  ही  नहीं  होता  |

 जहाजों  को  मरम्मत  की  सुविधायें

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 शी  स०  पत्र  सामन्त

 श्री  सुबोध  ह

 श्री  रा०  च०  माझी

 श्री
 त०

 न  विशाल राव थ

 |  प्री  पांगरकर

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३  REYE  के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  ८५७  कें

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  जहाज़ों  की  मरम्मत  की  विद्यमान  सुविधाघरों
 की

 जांच  करने  के  लिये

 शक्त  की  गई  समिति  प्रतिवेदन जा सावी  पर

 तब

 से  निचार

 कर

 लिया

 site

 यदि  at,  तो  इस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०
 समिति की  सीमा

 fear  प्रभी  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  का  तृतीय  तापीय  संयंत्र

 |  श्री  स०  चं०  सामन्त

 1*१२३६.  श्री  सुबोध  gear

 श्री  रोक  माझी

 सिंचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  चन्द्र पाड़ा  में  दामोदर  घाटी
 निगम  का  तृतीय  तापीय  संयंत्र  स्थापित  हो  गया  है  ?

 —
 1  सिचाई

 vite  विद्युत  उपमंत्री
 :

 जी  नहीं  ।
 eee  a

 लगाए
 fat  wast  में
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 पंजाब  मे  रेलों पर

 1*१२३७.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  रेलों  पर  होने  वाले  भ्रपराधों  में  पिछले  कुछ  महीनों  में  हुई  वृद्धि  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  इन  घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  विशेष  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )  राज्य  की  पुलिस  से  प्राप्त  जानकारी

 से  पता  लगता  है  कि  पंजाब  में  रेलों  पर  अ्रपराधों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  |

 पीपली-कोणों  सड़क  (

 1१२३४.
 ह  als  पाणिग्रहण  >

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  (exe  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १९८४ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पिपली-कोणों  सड़क  को  पुरा  करने  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  तब  से  कोई

 और  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  ;  और

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  अब  तक  fea  सम्पूर्ण  धन  का  उपयोग  कर  लिया  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  जी  नही ं।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इस  परियोजना  के  लिये  १८  लाख  रुपये  की  कुल  राशि  मंजूर  की  गई  है  जिस  में  से

 राज्य  सरकार  ने  अब  तक  कुल  १२  लाख  रुपये  का  उपयोग  किया  है  ।

 ig  रि

 श्री  सुबोध  हू  सदा  :

 ।  श्री  To  साझी  :

 श्री  स०  न्र ०  सामन्त
 1१२३४.

 श्री त्०  रा०  मनिस्वामी थि

 श्री  प्र०  गे  देव

 प्री
 भ्ररविन्द  घोषाल

 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  गेहूं  मिशन  भारत  राजा  है  ;

 यदि  तो  मिशन  के  हमारे  देश  में  य  का  क्या  उद्देश्य  है  ;  कौर

 कया  मिशन  भारत  सरकार  के
 पर

 आया  है  ?

 मल  sist
 में
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 fers  तथा  कृषि  उपमंत्री  | ह ५  म०
 जी

 हां

 गेहूं  के  उपभोग  के  रुख  का  भारत  की  भविष्य  की  संभावित  आवश्यकताओं
 का

 प्रमुख  रूप  से  gery  करने  के  लिये
 |

 मिशन  को  गेहूं  उपयोग  समिति  द्वारा  भेजा  गया  है  जोकि  फालतू  गेहूं  उत्पन्न  करने  वाले

 देस  के  प्रतिनिधियों  से  मिल  कर  बना  है  जो  भारत  तथा  इंडोनेशिया  का  भ्रमण  करेगा
 #

 भारत  सरकार  ने  मिशन  द्वारा  भारत  का  दौरा  करने  के  लिये  ase  सहमति  दे  दी  है  |

 समूद्र  पार  संचार  सेवा  रेडियो

 1१२४०.  शी  प्र०
 के०

 देव
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  समुद्र  पार  संचार  सेवा  रेडियो  हाल  में  मद्रास  में  खोला  गया  था

 यदि  तो  इस  का  किन  देशों  के  साथ  बेतार  सम्पर्क  होगा  ;

 इस  परियोजना  पर  कितना  व्यय  gat  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  जी  हां  ।  मद्रास  में  ५  ज

 १९६०  को  एक  रेडियो  दूरसंचार  केन्द्र  खोला  गया  था  |

 प्रारम्भ  में  लंदन  से  सीधी  बेतार  के  तार  की  सिंगापुर  पौर  मलाया

 म्पूर से सीधी बेतार से  सीधी  बेतार  टेलीफोन  सेवा  की  स्थापना  की  गई  है
 ।

 लगभग
 १४५.

 ८०  लाख
 रुपये  ।

 रोहतक  तथा  चंडीगढ़  में  चिकित्सा  कालिज

 1*१२४१.  श्री  अजीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  रोहतक  तथा  aves  में  कोई  चिकित्सा  कालिज  खोलने  के

 लिये  कोई  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  योजनायें  प्रस्तुत  की  गई  है
 ;  श्र

 उन  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 स्वास्थ्य मंत्री  :  कौर
 .

 पंजाब  सरकार  ने  रोहतक  में  एक

 मेडिकल  कालेज  खोलने  के  लिये  केन्द्र  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ।  चण्डीगढ़  में  मेडिकल  कालेज

 खोलने  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  निवेदन  प्राप्त  नहीं  हुमा  है
 ।

 राज्य  सरकार  को  सुचित  कर  दिया  गया  है  कि  रोहतक  में  मेडिकल  कालेज  खोलने  के

 लिये  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कुछ  भी  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  जा  सकती  है
 ।

 मल  का  बह  कर  यमुना  मं  गिरना

 1*१२४२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मल  का

 बह  कर यमुना में  गिरना  रोकने
 के

 लिय  निर्माण-कार्यों के  पुरे  होन  में  _.  श्री  तक  क्या
 प्रगति  हुई  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर

 रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट
 झनबन्ध नन ा नन  संख्या  34] ला  «०  ee

 मल  प्र  मा
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 तुंगभद्रा उच्च  स्तर  नहर  योजना

 1१६५२.  श्री  रामी  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  ak  विद्युत  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 Gauge H gated के  पुनरीक्षित  परियोजना  प्रतिवेदन  में  तुंगभद्रा  उच्च  स्तर  नहर  योजना  में

 न  गहरा ats  ने  कौन-कौन से  निर्माण  कार्य  शामिल करने  के  लिये  प्रस्ताव  किया  है

 इस  पुनरीक्षित  परियोजना  से  कहां  तक  सिंचाई करने  का  अ्रनुमान है है

 इस  पुनरीक्षित  परियोजना  से  प्रत्येक  कार्य  के  अ्रन्तगंत  कितने  एकड़  में  सिचाई  करने  का

 विचार
 है  ;

 जना  में  केन्द्रीय  जल  तथ क  ह  RUA  दि क  तथा  विद्युत  झ्रायो  ग  द्वारा  कौन-कौन  से से  काय  शामिल (4)  इस  परियों

 नहीं  किये  गये

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  कौन-कौन  से  कार्यों  को  शामिल  करने  सिफारिश

 की  है  :

 इस  प्रकार  की  सिफारिशों के  कारण हैं  |  तौर

 (3)  इस  परियोजना में  अन्ततोगत्वा  क्या  रूप  भेद  किए गए
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  (१)  ११६  मोल  लम्बी  उच्च  स्तर

 तहर  जो  कि  तग भद्रा बांध  के  ऊंची  सतह  पर  स्थित  पानी  निकालने  के  फाटक  से  निकलेंगी

 (२)  गुंटकल  शाखा  जो  ऊंची  सतह  वाली  नहर  के  ११६वें  मील  निकलेंगी

 (३)  पेन्नार  नदी  में  ऊंची  सतह  नहर  का  पानी  ले  जाने  के  लिये

 M  F  FT
 पर  उवेकोंडा  कट  |

 (४)  पेन्नार नदी  के  wera  रेग्युलेटर  पर  ऊंची  सतह  वाली  नहर  जहां  पर  गिरती
 स्
 Q

 उस से  १६  मील  नोचे  पर

 उत्तरी  नहर  ? (4)

 (६)  मध्य  पेन्नार  दक्षिणी  नहर  तड़पती  शाखा  को  मिलाकर

 (७)  पेन्नार  नदी  की  सहायक  चित्रावती  नदी  के  उस  पार  गोल्डन  में  चित्रावती  नदी

 बाघ  ह

 पुल्लिवेंडला  शाखा

 (£)  गंडी  कोटा  बांध

 (१०)  कडप्पा  ्  नहर श्र

 (११)  गुंडप्पा  दक्षिणी  नहर  जिस  में  पापकर्मी  नदी  से  श्रागे  की  नहर  शामिल  है  ।

 BAG, Roy  एकड़  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 एकड़

 (१)  ऊंची  सतह  वालों  नहर  से  ११६  मोल  १७  १,६००

 |
 2 ह  )  गुंटकल  दाखा  ६२,४२५

 an
 (2)  मध्य  र  उत्तरी  नहर  |  23,40 °

 शाखा  शामिल  है  9०,६९४
 (४)  मध्य-पेन्नार  दक्षिणी  नहर  जिस  में

 तड़पती

 (५)  पुल्लि्वेडला  शाखा  Ye  €६५

 (६)  कुप्पा  उत्तरी
 नहर

 प्र  ०.  90०0०

 ३४,००० (3)  कडप्पा  दक्षिणी  नहर

 योग
 ०७७

 BUG, ZL

 श्र  (१)  चित्रावती  बांध

 शाखा STE  शारा (2)

 (3)  पापाजी  रेग्युलेटर

 (४)  पापकर्मी  रेग्युलेटर से  आगे  नहर

 उपर्युक्त  में  दिखाय  गए  मद  पेन्नार  जला गम  से  जो  अनुपूरक  जल
 संभरण  होता

 है  उस  से  लाभान्वित  भाग  शामिल  है  जिसे  छोड़  दिया  गया  था  चूंकि  यह परियोजना  तुंगभद्रा  जल

 के  इस्तमाल तक  सीमित  थी  ।

 बाद  को  टेक्निकल  मंत्रणा  समिति  की  सफारिशों पर  परियोजना  को  दो  प्रकरणों में

 कार्यान्वित  करने का  सुझाव दिया  गया  था  ।  परियोजना के  प्रथम  प्रक्रम में  १३  करोड़  रुपया

 होने  का  अनुमान लगाया  गया  है  जिस  में  निम्न  मदों  का  निर्माण  किया  जायेगा

 (2)  ऊंची  सतह  वाली  नहर  जिसके  कि  निशान  भी  नहीं  लगाए  गए  हैं  प्रारम्भ से  लेकर

 ११६  मील  तक  २३००  घन  फुट  पानी  ले  १,०  ३,०००  एकड़  भूमि
 में

 सिंचाई करने  के  लिये  ;

 (२)  उ्वेकोंडा  कट  १०००  घन  फुट  पानी  ले  जायेगी  ;

 (३)  मध्य-पेन्नार  रेग्युलेटर  ;

 (¥)  मध्य-पेन्नार  उत्तरी  नहर  १३,५००  एकड़  की  सिचाई  करेगी  ;

 (x)  मध्य-पेन्नार  दक्षिणी नहर  जिसकी  क्षमता  ८००
 घन  फुट  है  जिस  में  तरिपात्री

 भी  शामिल है  9O,E2X  एकड़  में  सिचाई  करेगी ।

 शेष  काय  जो  नीचे  दिखाये  गए  के  परियोजना  के  द्वितीय  प्रक्रम  में  कार्यान्वित  किये  जाने  का

 fra
 है

 (१)  प्रमुख  नहर  को  चौड़ा
 झर

 गहरा  करना  जिस से  उसकी  क्षमता  २३००  घन  फूट

 से  बढ़ा  कर  V,000  घन  फूट  की  जा  सके  जिस  के  परिणामस्वरूप  ६८,६००

 मूल  अंग्रेजी
 में



 १२  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर  20.0

 (2)  उबकाडा कट कटਂ
 की

 जल  ले  जाने  की  क्षमता  १,०००  घन  फुट  से  बढ़ाकर  १,५८४

 घनफुट  ।

 (३)  गंटकल  शाखा से  ६२,४२५  एकड़  सिंचाई  करना
 |

 (४)  मध्य-मेहताब  दक्षिणी  नहर  की  क्ष  ८००  घन  फट  से  बढ़ाकर  @2&s

 फट  करना |

 (५)  गढ़ाकोटा  are  |

 (६)  उत्तरी  नहर  से  10,000  एकड़ में  सिचाई  करना
 |

 (७)  कडप्पा  दक्षिणी  नहर  से  २०,१३६  एकड़ में  सिचाई  करना

 त्रिपुरा  में  छोटे  सिचाई  कार्य

 1१६५३.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  सिचाई  site  विद्युत  मंत्रो  २  PELE  के
 ~

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  QY  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  कि

 ~

 क्या  त्रिपुरा  लोक  निर्माण  विभाग  में  एक  छोटे  सिचाई  कार्य  विभाग  बनाने  क

 बारे  में  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  गया  है  :  तौर

 यदि  हां  ,  तो  वहां  आवश्यक

 निर्माण

 कार्य  करने  के  लिये
 केन्द्रीय

 जल  तथा  विद्युत

 आयोग  के  कितने  इंजीनियर  नियुक्त  किये  गए  हैं

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  जी  at

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  का  एक  एक्जीक्यूटिव  इंजीनियर तथा  तीन  श्रसिस्टेण्ड

 इंजीनियर  प्रतिनियुक्त  किय  गए  हैं  ।

 दिल्ली  मं  सड़क  दुर्घटनायें

 1१६५४  श्री  दी०  Wo  फार्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क

 रेंगे

 सकीं

 दिल्ली में  १९६०  में प्रब तक तक  हुई  ऐसी  दघंटनाश्रों  को  संख्या  कितनी  थी

 जो  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  की  बसों  से  हुई  ;  ate

 दुर्घटनाओं को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  श्रथवा  करनें  का  विचार  है
 ?

 ८६,  ८०  MIT  २५

 (  जनवरी दुर्घटनाएं  दिल्लो  परिवहन  उपक्रम  की  बसों  से  हुई  कौर  जिनकी  रिपोर्ट  पुलिस

 फरवरी  कौर  (  QY-F—-LE Lo TH ) BAT तक  )
 को

 गई  थी
 ।

 दुर्घटना ग्र ों  को  रोकने  के  लिये  निम्न  कार्रवाई  की  गई  है

 (8)  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  के  ड्राइवरों  को  नियमित सेवा  में  लिये  जाने  से  पहले  उन्हें
 भली  प्रकार  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  प्रशिक्षण  काल  जोकिदोमासका

 होता  प्रशिक्षणार्थियों  में  सतर्क  और  सावधान
 रहने

 को  डालने  पर

 विशेष  रूप  से  ध्यान  दिया  जाता  है  दौर  उनकी  भिन्न-भिन्न  प्रकार  से  परीक्षा  ली

 जाती
 है  जिस  से  सार्वजनिक  मोटर  गाड़ियां  चलाने  के  लिये  वे  कितने  उपयुक्त

 इसको
 जांच  की  जा  सके  ।

 fact  धंग्ेजी  में



 CIS  लिखित  उत्तर  दा क्र वार  १  सवाल  Reqo

 (२)  उपक्रम  की  बसों में  गति  नियंत्रण  उपकरण  लगा  दिये
 गए

 जिस  से  ड्राइवरों  द्वारा  अत्यधिक  तोर  गति  से  बसें  चलाने  में  सफलता  नहीं  मिलेगी  ।

 (3)  चलती  जीपों  में  जिन  में  गति  नियंत्रण  उपकरण  लगा  रहता  हैं  विद्वेष  पुलिस  दस्ते

 घूमा  करते  जो  नियमित रूप  से  इसकी जांच  करते  हैं  कौर जो  लोग  अ्रत्यघिक

 तीब्रेगति  पर  मोटर  ane  चलाते  हैं  उनके  खिलाफ़  ग्र नशा सन  संबंधो  करवा

 की  जाती  है  ।  यातायात  पुलिस  प्राधिकारियों  जो  कि  निरंतर  अ्रधिक  गति

 wt  खतरनाक ढंग  से  मोटरें  इरादी  चलाने  वालों  का  पता  लगाने  का  काम  कियां

 करते  विशेष  सम्पर्क  रखा  जाता  है  |

 (¥)  दिल्लो  परिवहन  उपक्रम  द्वारा  जो  स्कूल  चलाया  जा  रहा  है  उस  में  ड्राइवरों  को

 अल्पकालिक  प्रत्या स्मरण  पाठयक्रम  में  थोड़े  थोड़े  लोगों  को  प्रशिक्षण  दिया  जाता

 जाता ह

 जनगांव  ऊपरी  पुल

 1१६५५.  श्री  Fo  मधुसूदन  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ध्र "प्रदेश  के  जन गांव  में  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  के  बारे  में  कहां  तक  प्रगति  हुई

 (@)  पुल  पर  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ;

 पुल  यातायात  के  लियें  कब  तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  श्र  are  प्रदेश  की  सरकार  से

 रेलवे  प्रशासन  को  जन गांव  स्टेशन  के  निकट  विद्यमान  रेल  के  फाटक  कें  स्थान  पर  PET o—-ER

 के  रेलवे  कार्यक्रम  में  एक  ऊपरी  पुल  की  व्यवस्था  करने  के  में  निवेदन  प्राप्त  gat  है
 ।

 राज्य

 सरकार  के  से  उसकी  योजना  झ्र  प्राक्कलन  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 अभी कोई  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  क्योंकि  art  का  कार्यान्वित  किया  जाना

 र  निर्भर योजना  ' पर  राज्य  सरकार  की  स्वीकृति  शरर  लागत  में  वह  कितना  हिस्सा  इस  पर

 करेगा  |

 विशाखापटनम  पत्तन

 1१६५६.  श्री  दी०  चे  फार्मा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १६  PEKE

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १४९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  विशाखापटनम

 aaa के  विकास  में  अरब  तक  श्र  ०७  किस  प्रकार  की  प्रगति  की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  चार  अतिरिक्त बर्थ  बनाने  के  लिये

 पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गई  है
 ।

 wie  प्रदेश  में  औषधियों  की  देवी  पद्धति  को  विकास

 1१६५७.  श्री  मं०
 Fo  कृष्ण  राव

 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रीमान  प्रदेश  को  ae ad  में  प्राविधियों विदेशी  पद्धति  कें  विकास  के  लिये  कितनी  पश्चि

 दी  गई  है  wr

 PERO  में  कितनी  राशि  मांगी  गई
 फ  काव

 wat  में



 १२  १८८२  लिखित  उत्तर

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  झ्ान्घ्र  प्रदेश  में  FEXE-—o  में  ३०,०००  रुपया

 दो  संस्थाग्रों को दिया गया है at  दिया  गया  है  ।  इस  राशि के  waar  PEXE—ToO  में  रोगियों की  देशी  पद्धति

 के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकार  को  १  लाख  रुपया  कौर  झ्रावंटित किया  गया  है  ।  राज्य  सरकार ने

 वास्तव में  कितनी  राशि  का  उपयोग  कियां  यह  पता  नहीं है

 राज्य  सरकार  ने  में  2 Xo  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  करने के  लिये  कहा

 mitt  प्रदेश  में  वन  विकास

 1१६५८.  श्री  मं०/रें
 ०  कृष्णराव  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  काल  में  अरब  तक  वन  विकास  के  लिये  आन्ध्र  प्रदेश
 को

 कितनी

 आवंटित की  गई  है  ?

 मंत्री  Go  शा०  :
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 में  भ्रान्ति  प्रदेश को

 वन  विकास  के  लिये  ae  तक  २१,९  RR g  रुपये  की  राक  आवंटित  की  गई  है  जैसी  कि  नीचे  दिखाई

 गई  है

 ऋण  मतदान ्
 अन  ७  oe  a

 रुपय  रुपये

 ढेर  2,00,400 १९५६-५७

 PEXV—4S  ६४,४००  Wa, oo

 PEUS—HKE  Y,0¥,000  G¥,000

 PEYE—To  \9,3¥,000
 a  ee  a

 8, KRX,000

 बाग  IG, PVjVA
 an

 द  ४9०

 घाट-प्रीत  क्षेत्रों  में  डाक  तार  BA  ATA  को  पैदा  वेतन

 1१६५८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  ३  १९५९ के

 अतारांकित
 प्रशन  संख्या  ८६३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हाल  की  बाढ़ों  को

 प्राकृतिक  विपत्तियां  समझते  हुए  पश्चिम  बंगाल  के  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  प्रभावित डाक  तथा  तार

 कर्मचारियों  को  पेशगी  वेतन  मंजूर  करने  का  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  पर  प्रभावित  कर्मचारियों  को  एक  महीने

 का  पेशगी  वेतन  देने  के  लिये  जारी  की  जा  चुकी  है  ।

 केन्द्रीय  उपचारिका  सेवा

 1१६६०.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ३०  @eue F paretHesr के  ग्र तारांकित

 संख्या  ६४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  areal  उपचारिका  सेवा

 नर्सिंग  सर्विस
 )

 की  स्थापना  के  बारे  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  प्रस्तावित  केन्द्रीय  उपचारिका  सेवा  नर्सिंग

 के  बारे  में  वितीय  मामले  ak  भ्रमण  ब्यौरा  तैयार  किये
 a  a

 मूल  म्रंप्रेजी  में

 106  (Ai)



 FREE  लिखित  उत्तर  १  अ्घ्रल  १६६०

 area  तथा  निकोबार  ढियों  म  सामुदायिक  विकास  कार्य  क्रम

 1१६६१.  श्री  पांगरकर  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  id  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  PEXE—Ko  के  दौरान  प्रतिमान  निकोबार  द्वीपों  में  सामुदायिक  विकास

 क्रम  का  गहन  विस्तार  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 ब०  स०  प्रतिमान निकोबार

 दीपों  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  का  विस्तार  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाहियों
 को

 बताने

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 सामदायिक विकास  कार्यक्रम  का  विस्तार  करने  के  लिये  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपों  ने

 निम्न  कार्रवाइयां की  हें
 :--

 कृषि

 क्षीण  ग्रन्दमान खण्ड  के  ११  गांवों  में  कृषि  उत्पादन  योजनायें  तैयार  की  गई

 कार-निकोबार  खा  में  नारियल बागान  में  पेड़  रक्षण  गहन  किया  गया  है  ।

 (7)  दक्षिण  खण्ड  में  eo  न  फसल  प्रतियोगिता प्रायोजित  की  गई  ।

 2.  पंचायतें

 गांवों  में  संविहित  पंचायतें  बनाने  के  लिये  शीघ्र  ही  पंचायत  विनियमों  को  लागू  करने  के  लियें

 कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 ३.  सहकारिता

 दक्षिण  अन्दमान  खण्ड  के  सब
 गांवों

 में  सेवा  सहकारी  संस्थायें  बनाने
 की

 योजना  तैयार  की
 जा  रही  |

 प्रशिक्षण

 कार-निकोबार  सिड  में  सहकारिता  विकास  तथा

 प्रबन्ध  के  सिद्धान्तों का  गर  सरकारी

 लोगों  को  चापा ‘Srergr  ay WQRAT  ad  की  योजना  १  १९६०  से  चालू  की  जाएगी  |

 किसानों  कीं  सहायता  करने  गा  उत्तम  बीज  के  बारे  में

 प्रशिक्षण देने  के  लिये  ग्राम  सहायक  प्रशिक्षण  शिविर  आयोजित  किये  गये

 ५४.  ग्राम  उद्योग

 गांव  के  कारीगरों  को  प्रशिक्षण  देने  की  दृष्टि  से  दक्षिण  wear  खण्ड  में  लोहारी

 कौर  बढ़ईगिरी  के  काम  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  एवं  उत्पादन  केन्द्र  और  बत  तथा  बांस

 के  are के  लिये  एक  प्रशिक्षण एवं  उत्पादन  केन्द्र  स्थापित किये  गये  हैं  ।

 सिलाई के लिये

 और

 कपड़े  बनाते  के  लिये  दक  महिला  afer  केन्द्र

 बैत

 और  बांस  के  कान के  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  तथा  एक  वर्धा  घानी  तेल  पेरने  का  यंत्र  शीघ्र  ही  लगाने

 का  प्रस्ताव है

 मल  waist  में



 १२  १८८२  लिखित  उत्तर  SW

 ६.  सामान्य

 (१)  कार-निकोबार  से  १५  निकोबारियों  का  दल  कौर  दक्षण  अन्दमान  खण्ड|  से  ३०

 किसानों  का  दूसरा  दल  दिल्ली  में  प्रायोजित  विश्व  कृषि  मेला  देखने  गये  थे
 |

 कार-निकोबार  खण्ड  से  २५  निकोबारियों  के  दल  ने  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम

 के  उद्देश्यों को  भ्रमणी  तरह  समझने  के  लिये  भारत  दर्शन  यात्रा  की
 ।

 मध्य  रेलवे  में  चोरियां

 1१६६२.  पांगरकर :  क्या  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे  पर  REUSE  में  उठाईगीरी कौर  सम्पत्ति  की  हानि  के  कितने  मामले

 शौर हुए  हैं  ;

 Reus  की  तुलना
 में  A  अधिक  हैं  या  कम  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  तथा
 सभा  पटल

 पर  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण
 re ee

 चोरी  कौर  उठाईगीरी  वसूल  की  सम्पत्ति

 वर्ष  के  मामलों  की  खबर  राशि  श्रन्तग्रेस्त  की  लागत

 मिली

 ~  ~
 रुपये  रुपय

 Rey  Bw ARR  एक  FRY  2,€9,2  २

 a  ७,५८९६,६५८  १,€०,०६ 2
 रे पर्ण रे

 स्कन्द  sed  bags ~  am ad मध्य  Jag ि  लबे  के  ड  २  सिलासल  स्टे

 1१६६३.  श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  रेलवे  के

 मन्ना-काचीगुडा  सैक्शन  के  रेलवे  स्टेशनों
 पर

 बिजली  लगाने  के  मामले  में  अब  कितनी

 प्रगति हुई  है  ?

 ver  ड्
 a  वरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 मध्य  रेलवे  के  मन्ना-काचीगुडा  सैक्शन  के  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाने  की  स्थिति इस  प्रकार

 मन्ना

 औरंगाबाद

 पूर्णा

 निजामाबाद

 मूल  अंग्रेजी में
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 es

 बो ला रुम  बाजार

 १०.  रामकिस्तपुरम

 ११.  सफीलगडा  पर  बिजली  लगाई  जा  चुकी  है
 ।

 १२  मल्कजगिरि

 १  हे  लाला गड़ा

 ag  सिकन्दरा बाद

 सीताफल मंडी

 १६  जमाई  उस्मानिया

 १७  चिंगड़ा

 a5
 Late  ही  बिजली  लगने  वाली  है

 |

 g  जलना  a

 सिकन्दरा बाद  डिवीजन  में  रेल
 दुर्घटना  यें

 1१६६४.  श्री  पांगरकर :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEE  के  उत्तरार्ध  में  सिकन्दरा बाद  डिवीज़न  में  माल  गाड़ो  की

 पटरी से  उतरने  कितनी  दुर्घटनायें  हुई  ;

 ये  दुर्घटनायें किस  प्रकार  की  थीं  ;

 माल  गाड़ी  दुर्घटनाओं  के  परिणामस्वरूप  कितनी  यात्री
 गाड़ियां

 कैंसल  की

 उक्त  भ्र वधि  में  रेलवे  को  इन  दुकानों से  कितनी  क्षति  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  पन्द्रह  ।

 टक्कर  कोई  नहीं  ।

 पटरी  से  उतरना--  |

 एक  यात्री  गाड़ी  |

 बिना  टिकट  यात्रा

 श्री  प्र०  कके०  देव

 1१६६५.  J
 श्री  रामेदवर  टाटिया  :

 at
 च०  का०  भट्टाचार्य  :

 कया  रैली  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  EYE  से  aa  तक  कितने  बिना  टिकट  यात्री  पकड़े गये  ;

 पिछले  वर्ष  की
 इसी

 अवधि  के  प्रांक डॉं
 की

 तुलना  में  ये  ates  कैसे  हैं  ;  कौर

 किस  रेलवे  पर  सब
 से  अधिक  बिना  टिकट  यात्री  पाये  गये  ?

 ee  oo  प

 मल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  १  ERE  से  ३१  जनवरी

 १९६०  तक  बिना  टिकट  पकड़े  गये  यात्रियों
 की

 संख्या  ६७.  ३०  लाख  है
 जब  कि  पिछले  वर्ष  इसी

 समय  में  L€.3  लाख  व्यक्ति  थे  ।

 पूर्वे  रेलवे  |

 रेलवे  फके  संबंध  में  वेतन  ara  का  प्रतिवेदन

 श्री  झ०  Fo  गोपालन :
 1९६६६.

 शो  स०  मो०  बनर्जी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  वेतन  झ्रायोग  कें  प्रतिवेदन  की  कुछ  सिफारिशों  के  बारे  में  सरकारी  आदेशों  से

 रेलवे  कमेंचारियों  में  गम्भीर  प्रतिक्रिया  हुई  है

 यदि  तो  क्या  अखिल  भारतीय  tad  कर्मचारी  फेडरेशन  ने  इस  area का  कोई

 म्रम्यावेदन  दिया  है  ;  कौर

 उसे के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया कया  है  ?

 वेतन  भ्रायोग  की  सिफारिशों पर  सरकार रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)

 के  कुछ  नीतियों  के  विरुद्ध  कुछ  विरोध  हुमा है  ?

 अखिल  भारतीय  रेलवे  sear  फेडरेशन  ने  कुछ  नियों  के  विरुद्ध  अभ्यावेदन

 भेजा है  ।

 वेतन  झ्रायोग की  सिफारिशों  सम्बन्धी  वाद-विवाद  के  उत्तर में  वित्त  मंत्री  ने  सरकार

 की  प्रतिक्रिया  लोक  सभा  में  १५-२-६०  शर  राज्य  सभा  में  °5—2—Ko  को  बता  तिथि  ।

 रेलवे  मंत्री ने  भी  १-३-६०  को  लोक  सभा  में  रेलवे बजट  सम्बन्धी  वदी-विवाद  के  उत्तर  में

 कुछ  पतलूनों  की  व्याख्या की
 थी  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  गोदाम

 १६६७.  श्री  पद्म
 क्या

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे किं  हिमाचल  प्रदेश  में  सहकारी  समितियों  द्वारा  PEGE—Go  में  जो  १६  गोदाम  बनाये

 जाने  उनमें  से  अब  तक  कितने  बनाये  गये  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार

 उपमंत्री  ब०  Yo  हिमाचल प्रदेश  में  सहकारी

 समितियों  ढारा  FENE—Go  में  बनाये  जाने  वाली  प्रस्तावित  संख्या  में  से  of  तक  कोई  भी

 गोदाम  पूरा  नहीं  gar  है  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  पंचायतें

 १६६८.  थ्रो  पद्म
 कया  सामुदायिक

 विकास
 तथा  सहकार  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 हिमाचल  seq
 में  ऐसी  कितनी  पंचायतें ह ैहैं  att  पोजनानसार  शभ्रौजार  प्राप्त

 नहीं हुए  हैं  ;  कौर

 इस
 कार्य  के

 कब
 तक  '

 पुरा i  सम्भावना है

 fra  अंग्रेजी में
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 + सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार

 उपमंत्री  ि श्रों  ब०  Yo

 हिमाचल  प्रदेश  में  सभी  42S  विमान  ग्राम  पंचायतें  औजार  या  औजारों के  लिये  श्रमदान  प्राप्त

 कर  चकी है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  वन

 ERR.  श्री  पदम  देव  :  क्या  खाद्य  की
 कृपा  करेंगे

 कि  : तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 हिमाचल  प्रदेश  में  य  नीय  ा hs ie  नर  स्थान नों  प  र  सरकार  बनों  को  काम  में  ला  रही  है  ;

 शौर

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  के  सभी  वनों  को  काम  में  लाने की
 कोई  योजना  विचाराधीन

 ?
 g

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  Fo  हिमाचल  प्रदेश  के  ऊपरी  बाहर वन

 विभाग  में  बनों  को  विभागीय  तौर पर  व्यापारिक  ढंग  से  काम  में  लाया  जा  रहाहै  ।  मंडी  कौर

 चम्बा  वन  विभागों  में  जोगेन्द्र नगर  कौर  चम्बा  उसकों
 के

 स्थानीय  टिम्बर  डिपोश्रों  के

 जहां  टिम्बर  को  स्थानीय  जनता  की  आवश्यकताओं  के  लिये  Tar  जाता  कुछ  वनों

 है  । @ को  छोटे  पता
 ने  पर

 विभागीय  तौर
 से  भी

 काम
 में  लाया  जाता

 जहां  ।  दूसरे  विभागों  में  वनों  को  आहिस्ता  आहिस्ता  विभागीय  तौर से  काम  में

 लान  at  एक  योजना  भी  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  विचाराधीन  >

 जहाज  बनाना

 1१६७०.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  दूसरे  जहाज  निर्माण  यार्ड के  fad  स्लिपवेज  के  स्थान  पर  सूखी

 गोदियों  में  जहाज  बनाने  के  नवीन  तरीके  को  भ्र पना ने  का  विचार  करती  है

 क्या  यह  इंग्लैंड  को  मनमथशायर  के  नवीन  पत्तन  में  अत्यन्त  सफल  मौर  कम

 खच  वाला  सिद्ध  हुमा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  पृ०
 :

 स्लिपवेज  के  स्थान  पर

 सूखी  गोदियों  में  जहाज  बनाने  के  नवीन  तरीके
 भारत  में

 वाणिज्यिक  स्तर पर  जहाज

 निर्माण  करने
 का

 विचार  करनें  से  पूरव
 पर्याप्त  करता  पड़ेगा |

 cy  \
 (a  }  समाचारपत्रों  में  इसके  सफल  सिद्ध  होने  के  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  नागर  नहर  परियोजना

 Sat पदम  देव  :
 FRE

 ने
 बी  हेम  राज

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश
 के

 सू  जिला  की  रामपुर  तहसील  में  नंबर  कहल

 परियोजना  पु  हो  चुकी  है
 ne

 मूल  मंत्रीजी  में
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 क्या  यह  नहर  नागर  कौर  मनोरथ  दोनों  «त्रों  की  श्रावश्यकताओओं  को  पुरा  कर  रही

 पौर ~

 यदि  तो  इन  स्थानों  की  शभ्रावश्यकताश्ं  को  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 कार्रवाई कर  रही  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो ०  तथा  दत्त  नगर  कूल  नाम  की

 एक  पुरानी  छोटी  नहर  थी जो  केवल  दत्त  नगर  गांव
 को  जल

 fear  करती  थी  ।  यह  बहुत

 खराब  हो  गयी  है  ate  aa  काम  नहीं  करती  ।  इसके  स्थान  ऊंची  सतह  पर  freq  कूल

 बनायी  गयी  है  कौर  यह यह  दत्त  नगर  तथा  निरसू  दोनों  को  सिचाई  के  लिये  जल  पहुंचाती

 क्षेत्र  की  आवश्यकता  दि दी सरी  चैनल  से  पूरी  की  जाती  जिसे  नीरय  aa  कहते

 ह

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होतीं  ।

 अन्दमान की  इमारती

 at
 रघनाथ  fag

 ort  थो  सि०  सहगल

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 सरकार  ने  पक्की  भ्रत्दमान  की  दियासलाई  बनाने  की  प्रौढ़

 तड़  सफेद  के  कलकत्ता में  विक्रय  के  लिये  प्रति

 १९४५७  तक  के  पिल्ले  तीन  वर्षों  में  मास वार  पथक  पाक  कया  मलय  निर्धारित  किये

 हूं  और  कलकता  में  यह  इमारती  लकड़ी  कितनी  बेची  गई
 है

 श्र  किन  दामों  पर  ;  और

 wana के  वन  विभाग  का  प्रत्येक  मद  पर  )  उत्पादन  स्वामित्व

 भाड़ा  तथा  ढलाई  खर्चा  कौर  डिपो  व्यय  क्या  है
 ?

 fate  मंत्री  पं  ०  वा०  प्लाईवुड  शर  दियासलाई की  लकड़ी  के

 भारत  सरकार  ने  कलकत्ता  में  विक्रय  के  लिये  पिछले  तीन  सालों  में  a an Fac)  प्रति  टन

 मूल्य  इस  प्रकार  निर्धारित  किये  हैं

 माल का  नाम  से  १-१०-५७  सें  १-३-५४ से  I—s—YVE  से

 ३०-€-५७  तक  र  ~LE  तक  ये  9...  धन  अ
 ७ द  ९  तक  ३०-११-५९

 तक

 प्लाईवड

 गुरुजन  RTE  Loo  RAR  0.0  RAN  0°  २४५५  ५०

 बादाम  प्रौर  सफेद

 चगलम  PER  ५०  ev  Xo  ROFL, 00  ROG,  ४०

 लाल  घूप  १८१,  ५०  Inv  Yo  R03  ,00  Rok  Yo

 दिय/सलाई  लकड़ी

 सब  प्रकार की  259,00  ko,  oo  283,00
 नाना  १६६.  ४५०

 ३०-११- क

 Soe  eases
 la

 रित  करने  का
 प्रशन  अन्दमान  प्रशासन की

 सला  हू  के
 साथ  सरकार  के  विचाराधीन  सरकार  ने  कलकत्ता वि 2... 2 ज eee

 मल  ast में



 Sey? .  लिखित  उत्तर  १  १९.६०

 बाजार  में  पक्की  लकड़ी  के  विक्रय  के  लिये  कोई  भ्रनुसूचित  मूल्य  निर्धारित  नहीं  ।

 aa  सार्वजनिक  नीलामी  से  बेची  जाती  है  क्योंकिਂ  उनकी बिक्री  हमेशा  नहीं  होती  ।  कलकता

 में  बेचो  गई  मास वार  प्लाईवुड  दियासलाई  लकड़ी  रोक  पक्की  लकड़ी  की  मात्रा  सम्बन्धी

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख दी  जायेगी  ।

 (a)  कलकत्ता  तक  प्रति
 टन  कुल  लागत :

 —_————  at  er

 १९  49-45  PeYG—4Uk

 रुपये  नये  ए  से रुपये  नये  पैसे

 उत्पादन  लागत  चक  &X  रद्द  द्  २६

 स्वामित्व  १८,  oy  25  ,  ७9४.

 ७0 भाड़ा  Kho.  कके  08

 क
 १४-५७  से  ३०-६-५७  तक

 *KQ_  १०-५७  से  अब  तक

 ढुलाई  व्यय  0°  ४,  ००

 मग

 शु डिपो  व्यय  00  Q¥,o0 0.0
 —  ge  ate

 २११.२१  Yok  ०१

 FEXE—Ko  के
 लिये  कलकत्ता  TH  की  कुल  लागत  अभी  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  PeXe—

 ६०  वर्ष  के  वाणिज्यिक  लेखे  तैयार  नहीं हुए  हैं  ।  ह

 परन  से  डिपो  व्यय  १४  रुपये
 प्रक्रि

 टन
 से

 बढ़  कर  रुपये  §5, 40
 ५०

 नये  पसे
 a.

 प्रति  टन  at
 पय

 हैं

 रेलवे  स्लीपर

 1१६७३.  श्री  जीत  सिह  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :]

 क्या  पंजाब  ने  PEXE  में  कोई  स्लीपर  दिये हैं  ;  कौर

 यदि  तो  कितने ?

 रेलवे  उपमंत्री  azarae  खां  )  जी  at

 २१,०६७  बी०  जी०  फर  स्लीपर  |

 रेलवे  में  महिलाओं  की  भरता

 1१६७४.  श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 रेलवे  की  टेलीफोन  आपरेटरों

 श्र  ट्रेसरों  के  रूप  में  विशेषकर  रेलवे  के  भोजन  व्यवस्था  विभागों  महिलाओं  की  भरती

 को  तेज  करने  के  लिये  कया  विशेष  कार्रवाइयां  की  जा  रही  हैं  ;  ak

 इस  विषय
 में  रेलवे  भ्र धि कारियों  की  क्या

 दे
 ?

 न wast  में
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 उपमंत्री
 शाहनवाज़  at)  हिदायतें ये  हूं  कि  उन  श्रेणियों

 की  नौकरियों  की  सूचना  में  जिन  में  बाहर  का  काम  नहीं  या  भ्र सुविधाजनक  समय  का  काम  नहीं

 स्पष्ट  रूप
 से  यह  संकेत  दिया  जाना  चाहिये  कि  महिलायें  पुरुषों  के

 साथ  समान  रूप  से  उन  के

 लिये  श्रम्यर्थी  बन  सकती  हैं
 ।  इसके  भ्र ति रिक्त  जो  महिलायें  न्यूनतम  निर्धारित  योजनायें  पूरी

 करती  संबद्ध  परीक्षा/इन्टरव्यू  के  लिये  बुलाया
 जाता  है  ।

 केन्द्रीय  तिलहन  समिति

 1१६७४  श्री  अरविन्द  घोषाल  :  क्या  खाद्य  feat  कृषि  मंत्री  बतान की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  का  दफ्तर  हैदराबाद  चला  गया  है

 (8)  यदि  तो  इसकी  इमारत  के  निर्माण  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई
 ह्

 १  EUs  i} मंत्री  पं
 ०

 कहा  जी

 भूमि लागत  समेत  १३,६९,२०६  रुपय

 चितरंजन  लोकोमोटिव  aa

 1१६७६  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चित्तरंजन  में  इंजन  बनाने  के  काम  में
 लगे

 हुए  कर्मचारी  काम  के  अनुसार

 वेतन  प्रणाली  पर  रखें  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उनको  एक  मूल  वेतन  को  Yc  प्रतिदिन  बोनस  के  रूप  में  दिया

 जाता &  ;  कौर

 क्या  CeUE  के  लिय  उनकी  कुल  मूल  वेतन  कौर  उस  पर  बोनस  को

 पृथक्  पृथक्  दनि
 वाला  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जायगा
 ?

 tag  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां )  सीधे  इंजन  बनाने  का  काम  करने  वालें

 aaa  के  दल  तक  कर्मकारों  प्रौढ़  सुपरवाइजरों  को  उत्प्रेरक  बोनस  योजना  के  pata  लाया

 गया है  ।

 इस  योजना  के  wens  केंद्र  प्रश्न  मूल  वेतन  का  अधिकतम ४०

 तक  बोनस  कमा  सकता  है  ।

 १९४९  के  fi लए
 et  बतन मल  वेतन  शौर

 बोनस  ्य  की  कुल  मात्रा  नीचे  दी
 जाती है

 उत्तरी  योजना  पर  के  कुल  मल  वेतन  क्रेशरों  की  मूल  बोनस  राय

 र,२४,०००७  रुपये
 GE,000  रुपये

 एएए  एएएएएएएएएएए  णीएएएल्एएएआसटटटटआटजटटरटय  पथ  2  2...

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 सहकारों  खेती

 ant  हरजीत  सिंह  सरहदी

 थ्री  भक्त  दरशन

 1१६७७

 क्या  सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्री  भारत में  सहकारी  खेती  सम्बन्धी  डा०

 ओटो  त्वचा  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  के  बारे  में  २३  १९६०  के  ग्र तारांकित  संख्या

 रेप १  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या  सरकार  ने  उन  सिफारिशों को

 स्वीकार कर  लिया  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  सहकारी  खेती  की

 समस्या ग्र ों  पर  डा०
 फोटो  रिसीवर

 का  प्रतिवेदन  जून  PEKE  में  प्राप्त  था
 जब  भारत

 सरकार  ने  प्राप्त  अतएव  पर  इस  उद्देश्य के  लिये  कार्यक्रम  बनाने  में  सहायता देन

 के  लिय  सहकारी  खेती  पर  एक  कार्यकारी दल  नियत  किया  था  ।  sto  चीलर  के  प्रतिवेदन

 की  प्रतियां  कार्यकारी  दल  में  परिचालित  की  गई  कार्यकारी दल  के  प्रतिवेदन  से  प्रतीत

 ata  है  कि  उस  ने  अपन  सिफारिश  तैयार  करते  समय  डा०  fea  को  उपपत्तियों  को  ध्यान

 में  रखा  था  ।  कार्यकारी  दल  की  सिफारिशें  विचाराधीन हैं  ak  निकट  भविष्य  में  सरकार

 द्वारा  अन्तिम  fata  किये  जाने  की  संभावना  है  ।

 मेडिकल  काल ज

 ष्  |  श्री  go  मालवीय

 ७८.  4  श्री  खादीवाला

 st  सालिके  भाई  अग्रवाल

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  कितन  मेडिकल  कालेजों  में  झ्राधुनिक

 चिकित्सा  प्रणाली  के  दिक्षा  दी  जा रही  है  और  वें  कहां-कहां  स्थित हैं  ;

 इन  कालेजों
 में

 की  waft  क्या  है  ;
 शर

 इनमें से  प्रत्येक  कालेज में  शुल्क  की  दरें  कया हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 आधुनिक  चिकित्सा  प्रणाली  के  झ्ननुसार  शिक्षा

 देने  वाले  ५५  मेडिकल  कालेज  वे  निम्नलिखित  स्थानों  पर  स्थित हैं
 :---

 are  मेडिकल  विशाखापत्तनम  |

 गांधी  मेडिकल  हैदराबाद  |

 मेडिकल  इण्टर  |

 मेडिकल  |

 उसमानिया  मेडिकल  हैदराबाद
 |

 मेडिकल  काकीनाडा  |

 मेडिकल  वारंगल  ।

 मेडिकल  डिब्रूगढ़  |

 दरभंगा  मेडिकल  लहरिया  साथ  |

 मल  अंग्रेजी  मे
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 १०.  मेडिकल  रांची  ।

 प्रीत  ग्राफ  वेल्ज  मेडिकल  पटना  |

 १२  वी०  Ho  मेडिकल  पूना  |

 दे  वी०  ज०  मेडिकल  अहमदाबाद  |

 ४  ae  मेडिकल  बम्बई  |

 मेडिकल  बड़ौदा  ।

 १६  मेडिकल  औरंगाबाद  |

 29  एम०  पी०  शाह  मेडिकल  जामनगर  |

 कप

 १९  Zo  एन०  मेडिकल  बम्बई  |

 Ro  मेडिकल  नागपुर  |

 रेह  प्रतीत  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  ।

 RR  लेडी  हेडिंग  मेडिकल  नई  दिल्ली  ।

 RR  मौलाना  प्राजाद  मेडिकल  नई  दिल्ली
 ।

 मेडिकल  कोजीकोड

 र  मेडिकल  त्रिवेन्द्रम  |

 २६  मेडिकल  इन्दौर
 ।

 R39  मेडिकल  भोपाल  |

 २८  मेडिकल  ग्वालियर ।

 RE  मेडिकल  जबलपुर  |

 डे  ०  क्रिश्चियन  मेडिकल  वैलोर

 दे  मद्रास  मेडिकल  मद्रास  !

 RR  मदुरई  मेडिकल  दूर  ।

 स्टैनले  मेडिकल  मद्रास  |

 ६  ह  तन्जौर  मेडिकल  तन्जौर  |

 दे  बंगलौर  मेडिकल  बंगलौर  |

 ३६  मेडिकल  हुबली  |

 ह  है  मेडिकल  मनीपाल  |

 डेप  मेडिकल  मैसूर  |

 Re  एस०  सी०  वी ०  मेडिकल  कटक  |

 Vo  मेडिकल  बदला  |

 क्रिश्चियन  मेडिकल  लुधियाना  !

 ४२  मेडिकल  अमृतसर  |

 wa  मेडिकल  पटियाला  ।

 eS
 मेडिकल  पॉंडिचेरी

 BR
 सवाई  मान  सिंह  मेडिकल  कालेज  जयपुर  ।

 ह  मेडिकल  बीकानेर  ।

 9.0

 SG

 जी०  एस०  वी०  मेमोरियल  मेडिकल  कान बुर

 किंग  जाने  मेडिकल  लखनऊ  |

 ve
 सरोजिनी  नायडू  मेडिकल  आगरा  ।

 Xo,  अंकुरा
 सम् मिलानी

 मेडिकल  बंकुरा  ।
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 ५१.  कलकत्ता  नैशनल  मेडिकल  कलकत्ता  ।

 ५२.  मेडिकल  कलकत्ता  |

 ५३.  नील रतन  सरकार  मेडिकल  कलकत्ता  |

 uy  करार  जी०  कार  मेडिकल  कलकत्ता  |

 4X  मेडिकल  श्रीनगर  ।

 ate  श्रावक  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  की  मेज

 पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार  ध्रधिनियम

 1१६७९.

 St  रघुनाथ  सिह :

 ‘Left  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  उच्चतम  न्यायालय  नई  दिल्ली  के  La ya  eal  दवाखाना के  मुकदमे  का

 फैसला  सुना  दिया  है  जिससे  भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार

 की  धारा  ३  का  खण्ड  का  एक  रंग  शर  धारा
 ८

 को  श्रवैघानि  घोषित

 कर  दिया  गया  है  ;  थौर

 मंत्रालय  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा
 प्रकट  किये

 गये  विचारों  के
 अनुसार

 अधिनियम

 का  संशोधन कब  करेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 जी  हां  ।  दवाखाना  ak  wa  लोगों

 हारा  दाखिल  की  गयी  PENE  की  लेख-याचिका  संख्या  ८१,  ६२,  ६३  ३  पर  १८

 PEXE  के अपने  फैसले  में  उच्चतम  न्यायालय  ने  भेषज  तथा  चमत्कारिक उपचार

 विज्ञापन  )  Pauw  की  धारा  ८  को  शर  घारा  ३  के  संविधान

 की  शक्ति  से  बाहर  ठहराया  है  ।

 अधिनियम  में  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसले  के  च्  संशोधन  करने  के प्रदन  पर

 विधि  मंत्रालय  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 सामुदायिक  विकास  &  सम्बन्ध  में  aged  राष्ट्र  के  दिषव्टमण्डल  का  प्रतिवेदन

 1१६८०.  श्री  तंगामणि :  क्या  सामुदायिक
 विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश  में  सामुदायिक विकास  के  कार्यकरण  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 शिष्ट  मण्डल  का  प्रतिवेदन राज्य  सरकारों  को  उनके  विचार  जानने  के  लिये  भेज  गया

 हैं  ;  aK

 यदि
 तो

 अरब  तक
 किन

 किन  राज्यों  ने  अपने

 भेजे हैं  ?
 jn  lin  a

 मं प्रे जी मूं



 १२  १८८२  लिखित  उत्तर  हँस

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री
 हुर  yo

 :
 जी

 राज्य

 सरकारों  के  विचार  केवल  उन्हीं  मामलों  के  बारे में  मांगे  गये  थें  जिनकी  राज्यों  के  स्तर  पर

 जांच  we  कियान्वय  अ्रपेक्षित  था  ।

 sat  तक  किसी  राज्य  ने  ५  विचार  नहीं  भेजे हैं
 ।

 स्लोगन  स्टेट  शिमला

 १६८१.  श्री  पदम  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 area  स्टेट  की  इमारत  का  निर्माण  कब  प्रारम्भ  हुजरा  ग्रोवर

 वह  कब  पूरा  होगा

 उस
 पर  wa  तक  कितना  व  हो  चुका है  ;  कौर .

 न्र वो  ory
 इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  फातिमा  राशि  मं  ध्  iy  {4]

 स्वास्थ्य  मंत्री  स्लोगन
 की  इमारत  का

 निर्माण

 eX  में  प्रारम्भ  ड  ar  शर वित्तोय वर्ष  १९६१-६२  के  अगस्त
 तक  उसके  पूरे हो

 जाने
 को

 राशा है  ।

 १०  99.0  लाख  रुपये  ।

 २२  "Yo  लाख  रुपये  |

 मध्य  प्रदेश  सें  भाण्डागार

 १६८२.  थी  राधे  लाल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  |  करेगें

 मध्य  प्रदेश  में  कित  किन  स्थानों  पर  चाज  रखते  के  लिये  भांडागार  बनाने  का  विचार

 उनमें  से  प्रत्येक  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ath  कितना  रखा  जा  सकेगा  ;

 इन  भांडागारों  का  निर्माण कब  तक  पूरा  हो
 जायेगा  ;  कौर

 क्या  इन  भांडागारों  के  निर्माण  पर  होने  वाले  खर्च  में  सरकार  कोई  भ्रशदान

 देगी  ?

 खाद्य  तथा  क  ब  उपमंत्री  श्र०  Ho  :  केन्द्रीय  भांडागार  व्यवस्था  निगम

 ने  निम्न  भांडागारों
 के  निर्माण का  कार्य  प्रिये  ऊपर  लिया

 केन्द्र  क्षमता  अनुमानित  लागत

 टन  रं०

 भाटापारा  ट ह
 द्  प्र्

 So मुरैना  र
 Yoo  y

 इन्दौर  3,000  v  LAC)

 we ee
 mn  ne  ee

 मूल  wast  में



 ERAS  fafa  were.  १.  Rezo

 ह
 इसके  अतिरिक्त  मध्य  प्रदेश  राज्य  भांडागार  ae  निगर  AT  ao  X4,0  ०,०००  को

 अनुमानित  लागत  पर  २०  जिनमें  प्रत्येक  की  क्षमता  १०००  टन  निम्नलिखित  केन्द्रों

 में  बनाने  का  विचार है  |

 हरदा

 पिपरिया

 दमोह

 y  रायगढ़

 ्  राजनन्दगाव

 अशोकनगर

 खरगोन

 १०

 १  धमतरी

 १२  बिलासपुर

 श्रे  बालाघाट

 ee  शुजालपुर

 (4  भेलसा

 १६  नौमीद

 १७  खंडवा

 ac  गडरबांडा

 ge  दतिया

 २०  ट्र पाल पुर

 मुरैना  में  भांडागार  का  निर्माण  कार्य  १९६०  के  तक  श्र  भाटापारा

 तथा  इन्दौर  में  १९६१  के  तरन्त  तक  पुरा  जाने  की  संभावना  है  ।  राज्य  भांडागार  व्यवस्था

 निगम  का  में  बताये  गये  भांडागारों का
 fae  ण

 कार्य  हं

 प्र  पंचवर्षीय  योजना  की  श्रीराम के

 अन्त  तक  पुरा  करने  का  विचार  है  |

  ्)  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  या  राज्य  भांडागार ों  के  लागत  में  कोई  सीधा  अंशदान  नहीं

 देती  है  ।  फिर  राज्य  निगम  को  रावी  अंश  पूंजी  राज्य  सरकार  देती  है  कौर  शेर  झाबी  केन्द्रीय

 भांडागार  निगम  |

 मनीपुर  में  पुलों  का  निर्माण

 1१६८३.  श्री  ले०  wat  सिह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रहती  रों  के  न  मिलने  के  कारण  १९६०  के  पहले  हफ्ते  में

 मनीपुर  मैँ  पुलों के  निर्माण  का  ara  बन्द  कर  दिया  गया  था  ;  आर

 यदि  तो  यह  दहती रें समय  रहते  क्यों  नहीं  प्राप्त
 कर

 ली  गयीं  थी ं?
 te

 मूल ८»  ग्रंप्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्री  ०
 छह  सुब्बरायन )  भ्र  जी  नहों  ।  मनोपुर

 मद्रास
 पुलों  का  निर्माण  विभिन्न  प्र क्रमो ंमें

 चल  रहा है
 ।  केवल एक  पुल  के

 निर्माण  में  इतनी  प्रगति हुई

 है  जिसमें  डेटिंग के  लिये  माहतो  रों  को  जरूरत  पड़े  ।  तराशा है  कि  ये  दहती रें  अनिल  2&fo  दौरान

 ग्रा  जायेंगी

 दिल्ली  में  पैदल-सडक  पार  करने  के  सिग्नल

 1१६८४.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि

 या  दिल्ली  में  कै  दल  सड़क  घार  करने  के  सिग्नलों का  प्रयोग  सफल  रहा  है  ;

 यदि  तो  दल  सड़क  पार  करने  के  ये  नल  किन  किन  स्थानों  पर  लगाये  जानें

 वाले हैं  ;

 ग  इन  पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  जायेगी
 ;

 शौर

 इनको  लगाने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  केन्द्रीय  सडक TRIM  aS  अनुसंधान  संस्था

 ने  हाल  ही  में  नयी  दिल्ली  के  जनपथ  पर  रोमनों  फैंकने  वाला  पैदल  सड़क  पार  करने  का  एक  सिग्नल

 लगाया  sa  उसके  कार्यक्रम  का  पर्यवेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  तक  तो  उत्साहप्रद  परिणाम

 ही  निकले हैं  ।

 अगर  ्र  भी  पर्यवेक्षण  के  लिये  दर था गंज  glad  अस्पताल  के  कश्मीरी  मेट

 ail  स्थानों  पर  कुछ  कौर  पैदल  सड़क  पार  करने  के  सिग्नल लगाये  जायेंगे  ।

 रौशनो  फेंका  वाले  पैदल  सड़क  पार  करने  के  एक  सिग्नल  की  कोमल  लगाने के  खर्चे

 के  ग्र लावा  लगभग  १०००
 रुपये

 बढ़ती है  ।  कुल  लागत  इस  बात  पर  निर्भर  करेगी कि  कितने

 लगाये  जायेंगे  ।

 अरन्य  स्थानों  पर  सिग्नल  लगाने  में  जो  समय  लगेंगी  वह  इस  बात  पर  निर्भर  करेगा

 कि  जनपथ  के  सिग्नल  के  कार्यकरण  के  कया  परिणाम  निकलते हैं  ।

 बिहार  में  रेलवे  की  are  एजेंसियां

 1१६८५.  श्री  wines  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  Lene  के  अतारांकित wea

 संख्या  ६४ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क
 (  }  १९५९-६०  में  बिहार में  जितनी  रेलवे की  आउट  एजेंसियां  खोलने  की  मंजरी  दी

 थी  फरवरी  १९६०  के  अन्त  तक  उनमें  से  वास्तव में  कितनी  ग्राहक  एजेंट  सियां  गयी  हैं
 ;

 और

 नवी  खुली  कौन  सी  रेलवे
 arse  एजेंसियां  वास्तव  में  कार्य  कर  रही  हैं

 ?

 1  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  कौर
 प्रश्न

 ६४
 के  उत्तर

 में  दी
 गयी  सूची

 में  से  सिपाही  भ्र ौर  त्रिवेणीगंज  की  arse  एजेंसियां  खोली  गयीं है हैं  ।

 इनके  बिहार  के  मानना  नगर  में  एक  कौर  प्राप्त  एजी  खोली  गयी  हैं  ।

 ceca  es  ine  as  ला

 THA  अ्रंप्रेजी  म

 I  Decking



 ¥rSe  mare  2  अनल  2€ 5.0 x

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 निजामुद्दीन  के  भूमिगत  नाले  में  हुई  दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य

 fences  मंत्री  कर मरकर )  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हू  :--

 (१)  १€  १९४५९  को  निजामुद्दीन  के  भूमिगत बड़े  नाले  में  हुई  दुर्घटना

 के  बारे  जिसम  चार  व्यक्ति  मारे  गये
 वक्तव्य  ।

 (२)  rg  PEXE  को  निजामुद्दीन के  निकट  भूमिगत  नाले
 की  * खुदाई के  समय

 मिट्ठी  का  ढेर  श्री  पड़ने  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  aaa  की  गई  समिति  का

 प्रतिवेदन  |

 ना
 )  दिल्ली नगर  निगम  को  जल  संभरण  तथा  गर गन्दगी  सफाई  समिति  द्वारा  पारित

 सकल्प  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  at  oue/go]

 Se

 श्रविलम्बचीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 श्रनसाचत कि  जाति  के  लोगों  को  कुएं  से  पानी  लने  से  राजन

 fat  मा  क् ०  गायकवाड़  :  नियम  2x  के  अ्रन्तगंत  में  प्र विलम्ब नीय लौक  महू
 के  निम्न  विषय  को  arc  गह  कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  ह  ale  यह  प्रार्थना  करता  हं  कि  वह  उसके

 बस  म  एक  वक्तव्य द
 i

 के  हरताल  गांव  में  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  एक  सार्वजनिक  कुएं  से  पानी  लेनें

 से  कथित  रोका  जाना  पी

 जगह-कायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  :  दिल्ली  प्रशासन  से  जाने  पर  पता  लगा  है

 कि  यह  मामला  गांव से  संबंधित  न  कि  से  ।  ऐसा  कहा  जाता  है  कि  इस  गांव

 ं  श्री
 जय  नारायण सनो  को  जोन में  एक  Hat  बना  हुआ ँहै  ale  इस  कुएं  से  अनुसूचित  जाति के

 ate  पीने  का  पानी  सेते

 ं  ।  कुएं  के  स्वामित्व  के  बारे  में  झगड़ा  उठ  गया  था  फिर  उस  पर

 हुई  ।  हरिजनों  ने  arta  को

 थी

 कि  भूमि
 का  मालिक  कुएं  का  उपयोग  सिचाई  के  लिये

 न  करे

 नलिन

 हरिजनों  को  ae  से  एक  प्रतिनिधिमंडल  २८  १  €  ६०  को  दिल्ली  के  उप-ग्रस़्त  से  मिला

 आर  यह  शिकायत  को  कि  श्री  जय  नारायण  ने  कुएं  के  निकट  एक  दीवार  बनाकर  उनको  पानी  लेने  से

 रोक  दिया है
 ।  न्यायालय के  फैसले  के  बाद  wa  जिला  सिर्फ  यह  प्रयत्न  कर  सकते  हैं  कि

 कोई  सर्वसम्मत  हल  निकल  आये  कौर  वे  ऐसा  कर  भी  रह  हैं  ।

 tt
 Wo  Fo  गायकवाड़ :  क्या  यह  सच  है  कि  दस  वर्ष  पू  Coo  VIF लगाकर  स्थानीय

 बोर्डे  नें  कुएं
 को

 मरम्मत  कराई  थी
 ग्र

 यदि  तो  ae  4.0  सार्वजनिक  कुआं  कैसे  नहीं  है
 ?

 ह  अ  उ  काकल

 कमल  पर ग्रेजी  में
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 श्री  दातार  :  मुझे  इसका  पता  नहीं  है  ।  परन्तु
 त्र fa  ie  सूचित  जाति  के  लोग  इसको  इस्तेमाल

 करते  थे  ।  मैँ  बताना  चाहता हुं
 कि  गांव  में  एक  कौर  साव

 जनक  कुमा  है  |

 तारांकित  संख्या  ३४८  के  उत्तर  की  शुद्धि

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  तारांकित  संख्या  ३४८  के  संबंध  में  श्री  हेम  बुरा

 के  ग्रनुपूरक  प्रशन  के  उत्तर  में  मैं  बताया  बड़े  ही  उच्च  स्तर  के

 निक  परामशंदाता  ने  एक  जांच  करके  एक  विचार  प्रकट  किया  था  ।”  इस  बात  से  ऐसा  लगता  है  कि  दो

 जांचें  की  गई  थीं  श्र  इस  वैज्ञा  निक  परामर्श  दाता  न  उनमें  से  एक  जांच  को  थी  ।  पर  वास्तविक  स्थिति

 यह  नहीं  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  उत्तर
 को

 निम्न  प्रकार  से  शुद्ध  कर  लिया  जाये
 ।

 ean a  बड़े  ही  उच्चस्तर  के  परामशंदाता  ने  एक

 प्रतिवेदन  का  समर्थन  करते  हुए एक
 विचार  प्रकट  किया  था  ।””

 स  किक

 बम्बई  पुनर्गठन  विधेयक

 महोदय
 :

 wa  श्री  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  द्वारा  ३१  Rego  को  प्रस्तुत  किए

 sau  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  होगी

 बम्बई  राज्य  के  पुनर्गठन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  दोनों  संभागों  की  ४५  सदस्यों  की  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा
 जिसमें  ३०  सदस्य  श्री  श्रीपाद  श्री  ब०  ना ०

 श्री  भाऊराव  कृष्णराव  श्री  माणिक लाल  मगनलाल

 को  नारायण  गणेश  श्री  अरुण  चन्द्र  श्री  श्री

 श्री  जीत  प्रसाद  श्री  गुलाब  श्री  केशव राव  डा०  गोपालराव

 श्री  भवन जी  ए  ०  श्री  बलवन्त राय  गोपाल  जी  श्री  नरेन्द्र

 भाई  श्री  घनश्याम  लाल  श्री  शामराव
 विष्णु  कुमारी

 मणिबेन  वल्लभभाई  श्री  ना०  fro  श्री  पुरुषोत्तमदास  र०

 श्री
 उत्तमराव

 ल०  श्री  शिवराम  रंगो  श्री  सिह

 श्री  शंक  श्री  विद्याचरण  श्री  दिग्विजय  नारायण  श्री  श्री

 तत्०  रा०  स्वामी  रामानन्द  श्री  बालकृष्ण

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल  याज्ञिक  इस  सभा  के  हों  शर  १५  सदस्य  राज्य

 सभा  के  हों  ;

 कि  संयुक्त  समिति
 की

 बठक  के  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  कुल  सदस्यों

 की  संख्या की  एक-तिहाई  होगी  ;

 कि  समिति  इस  सभा  को  १४  PERO
 तक

 प्रतवेदन  देगी  ;

 कि  भ्रमण  मामलों  में  संसदीय  समितयों  से  सम्बन्धित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परिवहन
 श्र  रूप-भेदों

 के
 साथ  लागू  होंगे  जो  भ्रथ्यक्ष  द्वारा  किये  जायें  ;

 मूल  अंग्रेजी  में

 °106  (Ai)
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 रिया

 कि  यह  सभा  राज्य-सभा  से  सिफारिश करती  है
 कि  राज्य

 सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में
 सम्मिलित  हो  ग्रोवर  राज्य  सभा  भ्र पने  द्वारा  संयुक्त  समिति  में

 नियुक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों
 के  नाम

 इस  सभा  को  बताये  1.0

 श्री  अणे  भाषण  जारी  रखें  ।

 संसद  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  fag):  चूंकि इस  विधेयक  के  लिये  कोई  समय  नहीं

 निश्चित  किया  गया  है  इसलिये  मे  चाहता  हूं  कि  सभा  की  राय  ले  ली  जाये  ।  मेरा  विचार है  कि  इसको

 साढ़े  तीन  बजे  तक  समाप्त  कर  देना  चाहिए  ।

 fama  महोदय
 :

 ठीक  सभा  की  क्या  राय  है
 ?

 माननीय सदस्य  :  हमें  स्वीकार  है  ।

 पडा०  मा०  श्री
 कल  जब  सभा  विसर्जित  हुई

 थी
 तो  में  यह  कह  रहा

 था  कि  विदर्भ  के  लोग  अपना  पु थक  राज्य  चाहते हैं  ।  राज  मैं  उसके  सम्बन्ध  में  दो  एक  उपस्थित

 करना  चाहता  हुं
 |

 संविधान के  भ्रनुच्छेद  ३  में  कहा  गया  है  कि  राज्यक्षेत्र  के  प  थककर  arf  से  सम्बन्धित  विधेयकों

 के  मामले  में  कुछ  शर्तें  पूरी  करनी  होंगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मामले  में  वे  शर्तें  कानूनी  दृष्टि
 से

 तो  पुरी  की  गई  हैं  परन्तु  वास्तव  में  पुरी  नहीं  हुई  यह  ठीक है  कि  इस  मामले  की  सिफारिश

 पति  ने  की  थी  कौर  वह  मामला  बम्बई  के  विधान  मण्डल  को  भी  निर्दिष्ट  किया  गया  था  |  परन्तु  इन

 दातों  के  रखे  जाने  का  उद्देश्य क्या  था  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  संविधान  के  निर्माताओं  ने  ये  शर्तें  इसलिए

 रखी  थी  कि  संसद्  इस  प्रकार  के  विधेयक  पर  तभी  विचार  कर  सकेगी  जबकि  उसे  विधेयक  के  प्रस्तावों

 से  प्रभावित  होने  वाली  जनता  aaa  उसके  प्रतिनिधियों  के  विचार  मालूम  हो  जाय  हमें

 यह  विचार  करना  चाहिए  क्या  इस  मामले  में  विदर्भ  की  जनता  के  विचार  बम्बई  विधान-मण्डल
 के  वाद-विवाद  में  प्रतिबिम्बित होते  हैं  जो  सभा  के  समक्ष हैं  ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  बम्बई  विधान  मण्डल  के  विदर्भ  से  निर्वाचित  वर्तमान  सदस्य  द्विभाषी  राज्य

 के  समर्थक  हैं  क्योंकि  निर्वाचन  उसी  के  शिखाधार  पर  हुमा  था  ।  चुनाव  की  घोषणा  में  यह

 स्पष्ट  कहा  गया  था  कि  वे  द्विभाषी  राज्य  का  समर्थन  करेंगे  |  जब  यह  एकभाषी  राज्यों

 प्रस्ताव  उनके  सामने  तो  उनके  सामने  दो  ही  विकल्प  थे  कि  या  तो  वे  उसे  स्वीकार  कर  लें  या

 त्यागपत्र  दे  दें  ।  यह  एक  सर्वथा  नया  प्रस्ताव  था  जिसके  लिये  वे  तैयार  नहीं  थे  ।  इसके  लिये  मै

 किसी  को  दोष  नहीं  देता  वरन्  यथा  स्थिति  का  चित्रण  कर  रहा  हूं
 ।

 जब  यह  प्रस्ताव कराया
 तो  कुछ  सदस्यों ने  विदा  के  पृथक्  राज्य  के  पक्ष  में  मत  व्यक्त  किया  कौर  कुछ  सदस्यों  ने  त्याग

 पत्र  भी  दे  दिये  ।  परन्तु  जब  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  ने  उस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  at

 कांग्रेसी  सदस्यों  के  लिए  वह  आदेश  सा  बन  गया  प्रौढ़  भ्रनुशासन  के  नाम  पर  उन्हें  स्वीकार  करना  पड़ा  |

 उस  प्रस्ताव  से  सहमत
 न

 होने  पर  भी  सच्चे  कांग्रेसियों  की  तरह  उन्होंने  उसे  स्वीकार  कर  लिया

 क्योंकि  वे  कांग्रेस  के  टिकट  पर  निर्वाचित हुए  थे  ।  हम  सदा  से  सच्चे  कांग्रेसी  रहे  हैं  प्रौढ़  इसकी

 लोग  प्रशंसा करते  हैं  ।  उनके  सामने  बड़ा  संकट  at——frataat & ofa acer के  प्रति  कर्तव्य  कौर  कांग्रेस  के

 प्रति  स्वामिभक्ति  ।  उन्होंने  दोनों  को  निभाया  ।  उन्होंने  विदर्भ  की  जनता  का  मत  भी  व्यक्त

 कर  दिया  कौर  कांग्रेस  के  आदेशानुसार  उस
 प्रस्ताव  को  भी  स्वीकार  कर  लिया

 |

 faa  अंग्रेजी  में
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 ऐसी  परिस्थिति  में  क्या  उनके  मत  को  विदर्भ  कीः  जनता  का  सही  प्रतिबिम्ब  माना  जा  सकता  हैं
 ?

 मैं  माननीय  गुह  मंत्री  और  सभा
 के  नेता

 से  कपिल  करता  हूं  कि  वह  इसके  सम्बन्ध  में  विचार
 करें  ।  में

 समझता हूं  कि  जैसी  परिस्थिति  में  विदर्भ  के  सदस्यों  ने  पना  मत  व्यक्त  किया  था  वह  बड़ी  असाधारण

 थी  ।  उसको  विदेश  की  जनता  का  प्रामाणिक  मत  नहीं  समझा  जा  सकता  है  ।  वैधानिक  दृष्टि

 से  वह  भले  ही  ठीक  हो  परन्तु  नैतिक  दृष्टि  से  वसा  नहीं  माना  जा  सकता
 ।

 वास्तव  में

 वह  विदर्भ  जनता  की  भावनाओं  का  सही  प्रतिनिधित्व  नहीं  इसलिये  में  चाहता

 हूं  कि  विदर्भ  की  जनता  की  सही  भावनाओं  को  किसी  अरन्य  प्रकार  से  मालूम  किया  जाय
 ।  कभी

 जिन  परिस्थितियों  में  विदर्भ  के  सदस्यों  ने  अपना  मत  व्यक्त  किया  है  उसे  विदर्भ  की  जनता  के  मत  का

 सही  प्रतिनिधित्व नहीं  माना  जा  सकता  ।  विदर्भ की  जनता  का  सही  मत  जानने  का  कोई

 mer  तरीका  निकाला  जाना  चाहिए  |

 दूसरी  बात  जिसका  निर्देश  मैं  करना  चाहता  हूं  वह  सत्याग्रह  के  सम्बन्ध  में  है  ।  कुछ  लोग  उस

 सत्याग्रह को  भ्रनुचित  मानते  हैं  ।  परन्तु  मैं  उसको  सर्वथा  उचित  समझता  हूं  ।  जब  वैधानिक ढंग  से

 भारत  सरकार  का  ध्यान  BATHS  नहीं  कराया  जा  सका  तभी  सत्याग्रह  का  तरीका  प्रक्रिया  गया

 वे  सब  जिम्मेदार  व्यक्ति  हैं  जिनमें  से  अनेक  वर्षों  तक  कांग्रेस  के  सदस्य  रह  ललके  हैं
 चि अबतक

 ame  उन्हें  जनता  का  प्रतिनिधि  मानते  रहे  हैं  ।  क्या  उनसे  परामदषं  नहीं  किया  जा  सकता
 ?  यह

 ठीक है  कि  वे  रहिसा के  पथ  से  डिग  रहें  हैं  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  उनके  सामने  अन्य  कोई  चारा

 नहीं  रहा  था  ।  सत्याग्रह  को  प्रस्ताव  अस्त्र  के  रूप  में  ही  भ्र पना या  गया  है  ।  इस  सत्याग्रह के  दौरान

 जो  कुछ  दुर्घटनायें  हुई  हैं  उसकी  जिम्मेदारी  प्रशासन  पर  ही  है  क्योंकि  उसके  उपेक्षापूर्ण  व्यवहार  से

 जनता  की  भावनायें  भड़क  उठी  हैं  ।  जब  जंगल  में  सत्याग्रह  किया  गया  था  तो  सरकार  को  उसकी

 पूर्वसूचना दी  गई  थी  परन्तु  सरकार ने  कोई  भी प्रबन्ध  नहीं  किया  ।  वह  एक  भी  पुलिस

 का  अ्रधिकारी उपस्थित  नहीं  था  ।  ऐसी  स्थिति  में  यदि  कोई  दुर्घटना  होती  है  तो  उसकी  जिम्मेदारी

 उन  अधिकारियों पर  ही  गाती  है  ।

 जहां  तक  सत्याग्रह  का  सम्बन्ध  है  उसको  जनता  सेन  प्राप्त  हैं  ।  केवल  पुरुष  ही
 '

 नहीं  वरन्  संभ्रान्त  परिवारों  की  महिलायें
 भी

 सत्याग्रह  में  सहयोग  दे  रही  हैं  ।  हजारों  लोग  दूर

 दूर  से  सत्याग्रहियों  को  उत्साहित  करने  के  लिये  रहे  जब  तक  भारत  सरकार  विदर्भ  की  जनता

 का
 मत  जानने  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाती  तब  तक  यह  सत्याग्रह  जारी  रहेगा  ।  इसके  सम्बन्ध  में

 कोई  श्रीनिवासन  अवश्य  दिया  जाना  चाहिए  ।  यदि  जनमत  संग्रह  द्वारा  अन्य  प्रकार  से  जनता

 महाराष्ट्र  में  सम्मिलित  होने  का  निर्णय  करती  है  तो
 म

 उसे  सहर्ष  स्वीकार कर  लूंगा  ।  परन्तु  जनता

 का  मत  जानने  का  प्रयत्न  अवश्य  किया  जाना  चाहिये  |  वर्तमान  व्यवस्था को  ग्रन्तःकालीन

 माना  जाना  चाहिये  कौर  कोई  समय  निश्चित  किया  जाना  चाहिए  जब  कि  जनता का  मत  जानकर

 तदनुसार  व्यवस्था
 की  जाय  ।  यदि  सरकार  ऐसा  कोई  श्राइवासन  नहीं  देती  है  तो  मैं  नहीं  जानता

 कि  जनता  कया  कर  बैठे
 ।

 उस  सब  की  जिम्मेदारी  सरकार  पर  ही  होगी  ।

 श्री  ब०  गो०  मेहता  :
 कुछ  दिन  पूर्व  भी  हमने  इसी  प्रकार  की  चर्चा  यहां  की

 थी  कौर  यह  मामला  भी  संयुक्त  समिति  को  भेजा  गया  था
 ।

 उस  समय  भी  दोनों  सदनों  के  कुछ  सदस्यों

 ने  अरपना  यह
 em

 समझा  कि  वें  सभा  के  नेता  के  सामने  संसद्  सदस्यों  तथा  जनता  के  कुछ  वर्गों  में

 व्याप्त  व्यापक  भ्र संतोष  को  रखें
 ।

 उन  दिनों  लोगों  में  भाषायी  मतान्धता  थी  ak  वर्ग  से  अ्रलग  होने

 एवं  वि
 की  मांग

 भा

 रही

 थी  ।

 ae:  देश  के  नेताओं  ने  रोजाना
 की

 गतिविधियों  को  लेकर

 मूल  में  ,
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 ब०  गो  मे

 संभी  समस्याओं  पर  विचार  किया  शौर  एक  ऐसा  समाधान  निकाला  जो  सभी  को  सन्तुष्ट  करने  वाला

 नहीं
 था

 तो  कम  से  कम  कुछ  लोगों  को  तो  सन्तुष्ट  करने  वाला  था

 aaa  समिति  ने  भी  तीन  सुत्रीय  फार्मूला  की  सिफारिश  विधेयक  में  की  ।  लेकिन  सदस्यों

 ने  यह  देखते  हुए  कि  इससे  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  नेता  के  पास  जाकर  श्रम्यावेदन  किया

 कि  सारी  स्थिति  पर  फिर  से  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  कौर  कोई  दूसरा  ही  समाधान

 ढूंढना  चाहिए  ।

 कुछ  सुझाव  रखे  गये  जिनमें  से  कुछ  एक  पक्ष  को  मान्य  नहीं  थे  तो  कुछ  दूसरे  पक्ष  को  मान्य  नहीं

 थे  ।
 दोनों  सदनों  के  सदस्यों  ने  द्विभाषी  राज्य  बनाने  का  परामर्श  दिया

 ।
 श्रमुतसर  सम्मेलन  में  भी

 कांग्रेस  ने  इसी  बात  का  समर्थन  किया  ।  देश  ने  इसको  स्वीकार  कर  लिया  लेकिन  क्रियान्वित  करते

 समय  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई  गर्त  इसको  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  |

 उन  वर्गों  ने  जो  अ्रापस  में  महत्वपूर्ण  मामलों के  बारेमें  परस्पर  मतभेद  रखते  थे  मिलकर

 इस  बात
 पर  विचार  किया  अर  बम्बई  राज्य  को  द्विभाषी  राज्य  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  ।

 उस  समय  यह  समझा  गया  किਂ  चलो  अच्छा  ग्रा  इस  से  देश  की  समृद्धि  होगी  ate  लोग  मिल  जुल  कर

 कार्य  करेंगे  |  इस  निर्णय  तक  पहुंचने  में  सभी  ने  साथ  दिया  सभी  ने  इस  के  बारे  में  प्रसन्नता  प्रकट
 की

 इस  सिद्धान्त  को  उस  समय  चाहेसब  ने  पसन्द  किया  हो  अथवा  नहीं  लेकिन  इस  दृष्टि  से  फार्मूला

 के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  कि  इस  से  बहुत  बड़ा  विवाद  समाप्त  हो  गुजरात  दौर

 महाराष्ट्र  के  नेताओं  ने  इस  फार्मूला  को  स्वीकार  किया  ।  बम्बई  में  बहुत  से  महाराष्ट्रियों  को  यहं

 स्वीकार  नहीं  गुजरात  में  भी  एक  at  विशेष  को  यह  मान्य  नहीं  था  स्वत  वहां  बहुत  से  झगड़े

 हुए
 !

 बम्बई  राज्य  केवल  बन  जाने के  वहां के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  कुछ  दिनों तक  शासन  करने

 के  बाद  यह  अनुभव  किया  गया  कि  दोनों  की  भावनाएं  एक  साथ  नहीं  मिल  सकी  हैं  जो  द्विभाषी

 राज्य  के  लिये  नितान्त  आवश्यक  है  ।  हालांकि  मुख्य  मंत्री  ने  सार्वजनिक  रूप  से  यह  स्वीकार  किया

 कि  उन्हें  गुजराती  सभासदों  का  पूर्ण  समर्थन  मिल  रहा  है  लेकिन  फिर  भी  कुछ  चीज़  ऐसी  है  जो  किः

 दोनों  को  नहीं  मिला  पा  रही  है  ।  उन्होंने  यह  स्पष्ट  किया  कि  इस  पर  फिर  से  विचार  किया

 जाये  ।  इसी  झ्राघार  पर  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  ने  इस  seq  पर  विचार  किया  ।

 विदर्भ  बनाने  का  प्रश्न  भी  उठाया  गया  हैं  ।  लेकिन  गृह  मंत्री  की  अध्यक्षता  में  बनाई  गई

 सदस्यों  की  जो  समिति  बनाई  गई  थी  उसਂ  ने  इस  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।  हो  सकता  है  कि  इस  समिति

 के  निणंय  से  सभो  सहमत  न  हों  ।  लेकिन  मैं  कहुंगा  कि  इस  निर्णय  से  अ्रधिकांश  जनता  सहमत  है  |

 सरकार  ने  भी  इस  निर्णय  का  सेन  किया  है  ।  लेकिन  अरब  भी  कुछ  लोगों  को  भ्रान्ति  है  ।

 ऐसी  स्थिति  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  को  संयुक्त  समिति
 को  सौंप  दिया  जाये  |

 इस  पर  विचार  करते  समय  हमारे  सामने  कई  समस्यायें  हैं  वित्तीय  तथा

 गुजरात  का  यह  दावा कि  वह  कमो  वाला  राज्य  है  ,  तथा
 प्राय

 बहुत
 सी

 बातें
 |

 यह  शिकायत  की  गई  हैं  कि  हमने  कुछ  सिद्धान्तों  को  नहीं  अपनाया  है  ।  लेकिन  यह  बात

 तलत  हैं  ।  क्योंकि  भट्टाचार्य  समिति  ate  बाद  को  श्री  रंगा  चारी  ने  इन  watt  पर  विचार  किया

 और  सुझाव  दिये  जो  दोनों  इकाइयों  के  नेताओं  ने  स्वीकार  कर  लिये  ।  इसलिये  यह  कहना  कि  इस

 प्रबन्ध के  पोछे  कोई  सिद्धान्त  नहीं  यह  तो  तदर्थ  प्रबन्ध  भूल  होगी  |  यह  ठीक  है  कि  इस  पर

 दिनों  में  हो  विचार  किया  इस  पर  विचार  करने  में  सालों  aa  नहीं  किये  लेकिन  इसका
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 afore  यह  नहीं  है  कि  इस  पर  अ्रच्छी  तरह  विचार  नहीं  किया  गया  |  मेरा  निवेदन है  कि  इस  पर

 अच्छी  तरह  विचार  किया  गया  है  ।  बहुत  से  विवादास्पद दावों  पर  विचार किया  गया  |

 एक  वरिष्ठ  राजनीति  की  सलाह  मान  ली  गई  प्रौढ़  दोनों  पक्षों  के  बीच  एक  करारनामा  हो  गया  ॥

 मेरा  निवेदन  है  fe  सभा  उस  करारनामे की  पुष्टि  कर  दे  क्योंकि  उसका  अभिप्राय  एकता  कौर

 एकाधिकार हैं  |  अतः  बम्बई  विधान  मंडल  के  नेता  तथा  उपनेता  ने  जो  निर्णय  किया  है  उसे  स्वीकार

 करने  के  लिये  मैं  सिफारिश  करता  हुं  ।  श्री  गोरे  का  कहना  है  कि  सौराष्ट्र  शौर  कच्छ  क्षेत्रों
 को

 जो  कमी  वाले  क्षेत्र  हैं  महाराष्ट्र  पर  थोपा  जा  रहा  लेकिन  यह  बात  नही ंहै  ।  इन क्षेत्रों  को

 भारत  सरकार  बराबर  प्राचीन  सहायता  दे  रही है  ।  भ्रम  उनको कमी  वाला  क्षेत्र नहीं  कहा  जा

 सकता है  ।  बम्बई  के  वित्त  मंत्री  ने  अपने  में  कहा है  कि  ये  दोनों  राज्य  १५०  ay  तक

 ara  में  साझेदार  ऐसी  स्थिति  में  दोनों  भागीदारों  का  यह  गतंव्य  हो  जाता है  कि

 वे  इस  बात  को  देखें  कि  किसी  राज्य  विशेष  को  कोई  हानि  तो  नहीं  हो  रही  हैं  ।  अब  तक  बम्बई

 का  दोनों  अर्थात्  महाराष्ट्र  एव॑  लाभ  उठाया  है  ।  लेकिन  विभाजन  के  बाद  यह

 लाभ  समाप्त  हो  जायेगा  |  गुजरात  वाले  बम्बई  चाहते  थे  लेकिन  जब  यह  देखा कि  बम्बई  के

 महाराष्ट्र  में  जाने  से  महाराष्ट्र  वाले  सन्तुष्ट  हो  जाते  हैं  शौर  इससे  वापसी  कटता  समाप्त  हो  जाती  है

 तो  वे  इस  बात  से  सहमत  हो  गये कि  बम्बई  महाराष्ट्र में  लेकिन  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि

 महाराष्ट्र कों  €  करोड़  रुपये  का  घाटा  रहेगा  |

 गुजरात में  अब  १७  जिले हैं  ।  कच्छ  कौर  सौराष्ट्र पिछड़े  क्षेत्र  गुजरात  में  आदिवासियों

 तथा  हरिजनों  की  भी  काफ़ी  संख्या  है  ।  गुजरात  के  उत्तर  में  बानसकंथा  भी  बड़ा  पिछड़ा है  ।

 मध्य  गुजरात  प्रौढ़  कम्ब  का  क्षेत्र  का  इतना  पिछड़ा  है  कि  वहां  न  तो  सड़कें  न  सिंचाई  की

 प्रौढ़  न  खनिज  विकास  के  साधन  ।  हमने  गुजरात  की  राजधानी  अ्रहमदाबाद  न  बनाकर

 साबरमती  के  निकट  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ।

 इस  प्रकार  वास्तव  भैं  देखा  जाय  तो  कच्छ  तथा  सौराष्ट  के  क्षेत्र  बम्बई के  ऊपर  कोई  भार

 नहीं  गुजरात  राज्य  के  बनते  ही  यह  संभव  नहीं  है  कि  हम  वहां  के  निवासियों  पर  ५  करोड़

 अथवा  करोड  रुपये  के  कर  लगायें  |  बम्बई  राज्य  के  विभाजन के  लिये
 जसा

 कि  ते  किया  गया

 गुजरात  ने  सभी  कुछ  सहन  किया  ।  हालांकि गुजरात  वाले  जानते  थे  कि  उन्हें उन्हें यह  महंगा  पड़ेगा  ।

 ara है  कि  बम्बई के  स्तर  पर  के  बारे में  €  सदस्यों  की  समिति  की  सिफारिशों  को  माना

 जायेगा
 ।  यही  बात  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  ने  कही  है  सनौर  इसी

 का
 समर्थन  श्री  पंत  जी  ने  किया  है  |

 विदर्भ  में  दो  परस्पर  विरोधी  बातें  चल  रही हैं  लेकिन  इसके  होते  हुए  भी  विदर्भ  निवासियों  से

 मैं
 निवेदन  करूंगा  कि  इस  समय  वे  इस  निर्णय  को  मानकर  इसे  क्रियान्वित करने  का  एक  अवसर

 सारा  मराठी  भाषी  क्षेत्र  मिला  कर  एक  स्थान  पर  रख  दिया  गया  महाराष्ट्र  के  पिछड़े  क्षेत्र
 का

 सुधार  करने  के  लिये  बम्बई  के  पास  काफी  शतिरिक्क्त  राशि  है  ।
 इसका  परीक्षन इस  दृष्टि

 से  किया  जाये  कि  इसे  सफलता मिल  जाये

 कच्छ की  जनता  ने
 वहां  की  तमस्याश्रों  के  बारे  में  एक  भ्रम्यावेदन  गृहमंत्री को  दिया  है  ।

 उनके
 इस

 भ्र भ्या वेदन
 का  झाधार  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने

 भी  इस  पर  दृष्टि  इस  से  विचार
 किया

 था  कि
 कच्छ

 का
 दर्गसिर्व

 केन्द्रीय  सरकार  का  है  ।  अब  इस  क्षेत्र  के  बम्बई  में  जाने  का  अभिप्राय

 यह  नहीं कि  केन्द्र  अपना  दायित्व हटा  लेगा
 राज्य  पुनर्गठन

 ने  इस  स्थिति पर  विचार

 किया  था  कौर  कहा  था  कि  बम्बई  तथा
 केन्द्रीय  सरकार  निरंतर  इसके  लिये  कुछ  न  कुछ  करते

 रहेंगे  ।
 योजना  आयोग  ने

 भी
 इसी  विचार  का  समन  किया

 |
 पहली  संयुक्त  समिति  ने  भी  यही
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 श्री  ब०  गो०

 निर्णय  किया  था  ।  गुजरात  में  अनुसूचित  जातियां  एवं  प्राचीन  जातियां  हैं  ate  वे  वहीं  बनी

 रहेंगी  ।  फिर  यह  समस्या  तो  सम्पूर्ण  राष्ट्र  की  हैं  कि  सभी  पिछड़े  वर्गों  की  उन्नति  कर  के  उन्हें

 उन्नति  शील  वर्गों  के  समकक्ष  लाया  जाये  ।  इस  दृष्टि  से  ही  गुजरात
 के  बारे  में  विचार  किया

 जाना  चाहिये  |

 आताहै  कि  इस  प्रस्ताव  को  सब  समिति  से  स्वीकार  किया  जायेगा  |

 श्री  खाडिलिकर  ):  ara  गुजरात  को  राजनीति  में  गुजरात  को  ही  महत्व

 देने  की  भावना  बढ़  गई  है  कौर  इसी  कारण  हमें  जनता  की  महत्वपूर्ण  झ्रावश्यकताश्रों का  पता  नहीं

 चलता  ।  इस  राजनीति  को  रूप  रेखा  के  ara  पर  ही  वहां  वाले  जनता  की  लोक  तंत्रीय  भावनाओें

 को  नहीं  समझते  ।

 में  समझता  हू  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  बारे  में  अंतिम  निर्णय  हो  गया  मेरा  विचार हैं
 कि

 ]

 हमारे  देश  के  भाग्य  विधाताश्रों  ने  इस  समस्या  को  विशेष  महत्व  नहीं  दिया  ।  इस  बारे  में  न  तो

 उन्होंने  कोई  सिद्धान्त  बनाया  ate  न  कोई  योजना  ही  तैयार  की  कि  किस  प्रकार  इसको  क्रियान्वित  |

 किया  जायेगा  ।  भाषायी  ऑ्राघार  पर  सब  से  पहला  निर्णय  त्रांघ्र  प्रदेश  के  बारे  में  किया  गया  ।

 भाषाई  ग्रा चार  पर  किये  जाने  वालें  निर्णय  की  कमियों  को  मैं  eal  तरह  जानता  हूं  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  भाषा  के  प्राकार  पर  देश  का  विभाजन  करने  से  पुर्व  इत  बात  का  भी  निर्णय  किया  जाये  कि

 देश  की  एकता  wit  उसका  हित  were  रहे

 कांग्रेस  को  उच्च  सता  ने  इस  समस्या  पर  करो  भी  गम्भीरता  से
 विचार

 नहीं  किया  और

 के  बारे  में  कोई  सिद्धान्त  हो  बनाया  ।  जनता  की  भ  यह  ने  किक at  40.0  Ot  कांग्रस  की  उच्च  सता  नें

 इस  बारे  में  बड़ा  भारी  wera  किया है  ।

 मैंने  इस  विधेयक  को  देखा  हैं  श्र  दो  राज्य  बनाने  के  लिये  उन्होंने  जो  साहसिक  पग  उठाया  है

 उस  के  लिये मैं  उन्हें  बनाई  देता  हूं  ।

 अ्रम्बरगांव  के  बारे  में  तदर्थ  निर्णय  कर  लिये  गये  हैं  ।  इस  में  कोई  सिद्धान्त  की  बात  नहीं  |

 कभी  कभी  झूठी  अ्रफवाहों  का  उपयोग  किया  जाता  है  ।  राठ  ग्राम  पंचायतों  में  से  जो  कि

 निर्देशित  हैं  केवल  चार  पंचायतें  गुजरात  बनाने  के  पक्ष  में  हैं  डाग  को  गुजरात  में  रखने  कां

 fara  किया  गया  है  ।  यह  डांग  का  क्षेत्र  आदिवासी  क्षेत्र  है  ।  इसलिये  इनका  हित  सभी  लोगों  के

 लिये  विशेष  चिता  की  बात  है  ।  इसकी  बड़ी  विचित्र  स्थिति  है  ।  अगर  इस  के  बारे  में  कछ  अंतिम

 निर्णय  नहीं  हुया  है  तो  ख़ादिम  जातियों  के  हित  की  दुष्टि  से  क्यों  न  इसे  केन्द्र  के  श्रावित  रखा  जाये  ।

 बाद  फिर  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।  इस  क्षेत्र  में  बड़े  बड़े  जंगलात  जिनका  प्रतिवर्ष  क्षयण

 हो  रहा  फिर  कयों  न  इन  जंगलों  को  जो  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  है  तथा  वहां  रहने  वालों  को  केन्द्र  के

 के  अधीन  रखा  जाये  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि  डांग  के  बारे  में  कोई  निर्णय  जल्दी में  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  ।

 सीमा  का  निर्णय  करते  समय  ऐसे  स्थानों  को  नहीं  छोड़ना  चाहिये  जहां  के  लोग  जो

 असन्तुष्ट  रह  जायें  क्योंकि  बाद को  चल  कर  वे  कष्ट  ही  देते  इसलिए  विभाजन  के  समय

 कोई  सिद्धान्त  बना  लेना  चाहिये  ate
 उ

 ary  साधार  पर  निर्णय  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  में  कोई

 faa  अंग्रेजी  में
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 लाभ  नहीं  हैकि  जब  झगड़े  हो  तभी  श्राप  उस
 क्षेत्र  विशेष  के  बारे

 में  कोई
 निर्णय  करें  ।

 जैसा  कि

 श्राप  कर्ब  तक  करते  रहे  हैं  ।

 राय  चूंकि  इस  समय  केवल  बम्बई  श्र  गुजरात  की  चर्चा  हो  रही  है  इसलिये

 अन्य  राज्यों  से  सम्बन्धित  परिजनों  को  यहां  न  उठाया  जाये  ।  मगर  किसी  सदस्य  ने  ऐसी  बातों  का

 उल्लेख  कर  भी  दिया  है  तो  उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जायें  |

 श्री  खाडिलकर  :  कई  के  बारे  में  जो  निर्णय  किया  गया  है
 वह  संविधान  की  भावना  के

 प्रतिकूल  है  ।  उकई  परियोजना  में  १५६  गांवों  में  से
 €७

 गांव  पानी  में  डूब  जाते  हैं  ।  भ्रमर

 पानी  में  डूबने  वाले  गावों  के  बारे  में  इस  प्रकार  का  निर्णय  किया  गया  तो  बहुत  बुरा  पूर्वोदाहरण

 बन  जायेगा  ।  सब  से  पहले  उकई  परियोजना  को  सिचाई  परियोजना के  रूप  में  लिया  गया था

 अब  कहा  जाता  है  कि  यह  frag  परियोजना  होगी  |  विद्युत  परियोजना  बनने  से  पानी  एक  ऐसे

 स्थान  पर  भरा  रहेगा  जहां  कि  इसका  कोई  उपयोग  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इसलिये  गृहमंत्री  से  मेरा

 निवेदन  है  कि  वह  इस  पर  फिर  से  विचार  करें  seat  इसी  प्रकार  की  मांग  रिहाई  परियोजना

 प्रादि के  बारे  में  की  जायेगी  ।

 दोनों  राज्यों  के  हित  के  लिये  पहले  दो  वर्षों  के  हेतु  जो  वित्तीय  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  उनके  बारे

 में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  |  नई  राजधानी बनाने  के  लिये  धन  की  भी व्यवस्था की  गई  है  जो  भ्रमणी

 बात  ।  लेकिन  एक  बात  यंह  है  कि  श्राप  किस  प्रकार  यह  उपबन्ध  कर  सकतें  हैं  कि  द्रमुक  राज्य  दो

 वर्ष  बाद
 भी

 कमी  वाला  क्षेत्र  रहेगा
 ।

 संविधान  में  यह  व्यवस्था
 की  गई  है

 कि
 पांच  वर्ष  में  एक  वित्त

 योग  की  स्थापना  की  जायेंगी  जो  धन  सम्बन्धी  सभी  बातों  पर  विचार  करेगा  |

 सिद्धान्त  के  रूप  में  यहां  में  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  उस  करार  को  लागू  करने  से  भी  श्राप

 संविधान  की  भावना  का  हनन  कर  रहे  हें  ।  किसी  करार  को  करते  समय  गुजरात  को  संविधान  के

 प्रति  ag  प्रतीक  सम्मान  प्रदर्शित  करना  चाहिये  था  ।  लेकिन  उस  ने  tar  नहीं  किया ।

 महोदय  पीठासीन

 एसी  परिस्थिति  में  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  उस  करार  का  श्राप  यहां

 समेलन  करेंगे  जो  जनता  की  इच्छाश्रों  की  पूर्ति  नहीं  करता  भ्र  जो  संविधान  के  मूलभूत  सिद्धान्तों

 के  विरुद्ध  है  तो  यह  निश्चय  है  कि  एक  दिन  जनता  उस  करार  को  चुनौती  देगी  ।  यही  खतरा इस  करार

 के  बारे में  मेरा  कहने  का  श्रमिप्राय  यह  नहीं  है  कि  कोई  भी  राज्य  कमी  वाला  राज्य  न

 वाले  राज्य  तो  waar  हों  लेकिन  सभी  बराबर  बराबर  हों  ।

 विभाजन  से  एक  चीज  जो  हम  खो  न्य पटह  उसका  उल्लेख  भी  मैं  कर  देना  चाहता  हूं  ।  बम्बई

 लगे  हुए  मूलधन का
 cy

 प्रतिशत
 जो

 धन  वाणिज्यिक  ate  औद्योगिक  संस्थानों  में  लगा  हुआ

 वह  गैर  महाराष्ट्र वालों  का  है  श्र  उसमें  भी  भ्रमित  संख्या  गुजरातियों  की  है  ।  वहां की  प्रत्येक

 बड़े  तथा  छोटे  उपक्रम  में  गुजरातियों  का  पैसा  लगा  हु  है  ।  लेकिन मैं  उन्हें

 यह  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूं  कि  उनके  धन  को  कोई  जब्त  नहीं  करना  चाहता  अथवा  उन  संस्थानों

 उन्हें  निकालना  नहीं  चाहता
 |  इसलिए उनके  हित  में  यह  weet  बात  नहीं  है  कि  वे  यह  तर्क  उठायें  ।

 अब  भी  उनके  लिए  काफी  क्षेत्र  है  वह  बम्बई  जाकर  oa  काम  बढ़ायें ak  उद्योगों  की
 स्थापना

 उनमें  ऐसी  भावना  नहीं  होनी  चाहिए  मानो  हम  कोई  विदेशी  राज्य  की  सत्ता  ष्ह्

 वह  जायें  alt  हमारे  साथ  मिल  कर  काम  करें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 समिति  तथा  महागज रात  परिषद  दोनों  ने  ही  अपनी  शक्तियों  का  परिचय  कुछ

 पर  दिया है  ।  उनका  विकास  वापसी  तनातनी  के  आधार  पर  उसा
 ।

 जब  मूल  बात  भ्रर्धात  विभाजन

 की  बात  ही  समाप्त  हो  गई  है  तो  इनका  आधार  भी  वह  नहीं  रहना  चाहिए  |  महाराष्ट्र प्र  गुजरात  में

 wat  इस  बात  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  कि  इन  क्षेत्रों  में  स्वस्थ  लोकतंत्रीय

 जीवन  स्थापित किया  जाये  कौर  एकता  का  एक  नया  आधार  ्  चाहिये  |  श्री  इसके  लिये

 उपयुक्त समय  गया  है  |

 श्रीमती  जया बेन  शाह  माननीय  उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  इस  विषय  पर

 चार  साल  के
 बाद  फिर  चर्चा हो  रही  है  ।  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  बिल  के

 बारे
 में

 ठीक  तरह  से  कह  दिया  है  और  माननीय  बलवन्त  भाई  जी  ने  भी  इसके  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  है
 |

 तो  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ  खास  कहने  की  जरूरत नहीं  थी  ।  लेकिन  हमारे  दिल  में  ऐसा  हो  रहा

 है  कि  जब  हमारी  स्टेट्स  का  सेपेरेशन  हो  रहा  है  तो  हम  प्रेम  से  अलग  हों  ।  लेकिन  हमारे  बहुत  से

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  कुछ  कहा  है  उससे  मालूम  होता  है  कि  वह
 wt

 तक  सही  रास्ते पर  नहीं

 हैं  सही  रास्ते  पर  नहीं  चलना  चाहते  हैं  ।  जो  बात  है  उसको  यहां  पर  उलट  कर  बताया  जांता

 है  सारे सदन  को  चक्कर  में  डालने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 कल  माननीय  डांगे  साहब  ने  बताया  कि  गत  समय  जो  निर्णय  इस  सदन  ने  लिया  उसमें

 कुछ  कमर्शियल  कं पीट लिस्ट  इंटरेस्ट  ने  विजय  पायी  |  यह  जाहिर  बात  है  कि  वह  निर्णय  किसने

 किया  था  ।  यह  निर्णय  तो  सारे  सदन  के  झा  सदस्यों  ने  कौर  पार्टी  लीड सं  ने  मिलकर  किया

 तो  वहां  पर  कैपीटलिस्ट  कौर  कमर्शियल  इंटरेस्ट  कहां  से  श्री  उनको  तो  पता  भी  नहीं  जब

 कि  यहां  पर  वह  निणंय  स्वीकार  किया  गया  ।  गुजरात  वाले  तो  सोए  हुए  थे  कौर  यहां  पर  वह

 fra  रातों  रात  पलट  दिया  गया  था  ।  तो  मैँ  समझती  हूं  कि  इस  प्रकार  बातों  को  ट्विस्ट

 करने  से  कोई  फायदा  नहीं  है  ।

 गोरे  साहब  ने  बतलाया  कि  हम  को  तो  पहले  से  ही  मंजूर  नहीं  था  ।  लेकिन  मैँ  बताना  चाहती

 हूं  कि  उसका
 सदन  को  कैसे  पता  चल  सकता

 |

 माननीय  मेहता  जो  उनके  लीडर  थे  उन्होंने

 इनीशिएटिव  लेकर  सारे  सदन  के  सदस्यों
 का  सिग्नेचर  लेकर  माननीय  पंडित  जी  को  दिया

 जब  उनके  लीडर  ने  यह  किया  तो  उसका  वरिष्ट  उनके  पर  बाइंडिंग  था  ।

 अब  पता  चला  कि  ag  तो  लीडर  विदाउट  फॉलोइंग  हैं  महाराष्ट्र  में  ।

 जब  यहां  चर्चा  हो  रही  थी  तो  हम  सौराष्ट्र  के  लोग  भी  प्यारे  यहां  बैठ  कर इस  पर  च्चा

 करते  थे  कौर  जब  यहां  से  सन्देश  गया  कि  निर्णय  पलट  दिया  गया  है  तो  हमारे  बीच  ऐसी  चर्चा

 कि  यह  बहुत  बड़ा  स्टेट  होन ेसे  हमको  एडमिनिस्ट्रेटिव  डिफीकल्टी  तो  ऐसा  होना

 नहीं है  ।  मगर  बतलाया  गया  कि  यह  देश  की  सॉलिडेरिटी  के  लिए  यूनिटी के  लिए  नेशनलिज्म

 के  लिए  जैसा  कि  at  बलवन्त  भाई  जी  ने  इसलिए  हमने  कुछ  नहीं कहा  ।  इस  निर्णय

 पर  गुजरात  के  कुछ  लोग  नाराज  हुए  भाई  भाई  में  इस  विषय  पर  झगड़ा  चल  पड़ा  |

 फिर  भी  हमने  इस  निर्णय  को  स्वीकार  कर  लिया  ।  यह  हमारा  कुसूर  है  या  किसी

 यह  तो  तवारीख को  तय  करना  पड़ेगा  ।  मैँ  तो  समझती हूं  कि  जो  निणंय  ag  सदन  करता  है
 या

 इसके  सदस्य  करते  हैं  उसकी  पुरी  प्रतिष्ठा  होनी  उसकी  पुरा  गौरव  दिया  जाना  चाहिए  |

 हम  गुजरात  वालों  ने  यह  निर्णय  होने  के  बाद  उसका  विरोध  नहीं  उसके  प्रति  इन डिसिप्लिन

 नहीं  दिखाया  ।  कौर  हम  चले  वह  स्टेट  कैसे  बढ़े  और  कैसे  सफल  हो  इसके  तरीके  हम
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 ढंढने  लगे  |  मगर  मुझे  कहने  में  थोड़ा  संकोच  भी  होता  है  भ्र ौर  दुःख  भी  होता  है  कि  जो  निर्णय  इस

 पालियामेंट ने  लिया  पालियामेंट  के  सदस्यो ंने  ate  जिसमें  हमारे  लीडर  शामिल

 कायम  करने  की
 सब  ने  पूरी  aif  नहीं  को

 ।  किसी  ने  तो  ऐसा  कहा  कि

 लोकमत में  कुछ  भी  श्रन्तिम  नहीं  है  ।  और  ऐसा  भी  कहा  गया  कि  भूगोल  की  दृष्टि से

 बम्बई  महाराष्ट्र का  अंग  है  ।  सही  है  ।  यह  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  मगर Up  कौर

 हम  चाहते  थे  कि  बाईलिंग्वगल  स्टेट  चले  ae  दूसरी  कौर  ऐसा  बोलते  रहे  जिससे  जनता  के  दिल  में

 पूरा  विश्वास नहीं  |  जब  हमारे  देश  में  लिग्विस्टिक  फैनेटिसिज्म  चल  रहा  है  तो  इस  मामले  में

 सहयोग होना  जरूरी  था  ।  तो  हमने  इस  बात  को  समझते  हुए  इसको  मंजूर  किया ।  उन्होंने भी

 इस  निणंय  को  स्वीकार  किया  वह  तो  नेशनल  इश्य  बन  गया  था  ।  उसमें  सभी  शामिल  थे

 वह  उसमें  से  नहीं  हो  सकते  ।

 यहां  पर  कुछ  पैसे  की  बाउंडरी  की  बात  कही  गई  है  कहना  चाहती  थी  कि  ऐसे  मौके

 पर  जब  कि  हम  अ्रलग  हो  रहे  जरगर  हम  इन  झगड़ों  में  न  पड़ते  तो  भ्रच्छा  होता  ।  मगर  ऐसा  होता

 है  कि  कोई  नहीं  बोलता  तो  उसकी  बात  का  किसी  को  पता  नहीं  लगता  ।  मैं  गोरे  साहब का

 बहुत  करती  हूं  ।  चाहती थी  कि  वह  इन  छोटी  बातों  को
 न

 उठाएं  ।  मगर  उन्होंने  डांग

 की  उमर गांव  की  छोटी  मोटी  बातें  लेकर  खड़ी  कीं  ।  उन  दिनों  जब  वह  फैसला  करना  चाहते

 थे
 श्र  चाहते  थे  कि  बम्बई  झर  TY  जरात  में  कॉम्प्रोमाइज  हो  जाए  हम  बम्बई  को  छोड़  उस  समय

 तो  जो  हालत  है  उससे  भी  वह  जाना  चाहते  तो  ४४  करोड़  में  भी  नाराज  हैं  ।

 शर  जहां  बाउंडरी  का  सवाल  है  उस  समय  वह  खानदेश  के  जो  ६  ताल्लुक  हैं  उनके  बारे

 में  भी  वह  सोचना  चाहते  थे  ।  पर  उसके  बारे  में  मुझे  ज्यादा  पता  नहीं  है  ।  मगर  हमारे  याज्ञिक

 साहब  के  साथ  इस  बारे  में  वह  बातें  कर  रहे  थे  ,  उनको  ज्यादा  पता  होगा  लेकिन  वह
 आसानी

 से  उन  बातों  को  भूल  सकते  हैँ
 ।  तो  मैं  उनसे  पूछना  चाहती  हुं  कि  ये  बातें  कहां  तक  सही  हैं  ।

 मैं  प्यासे  कहना  चाहती  हुं  कि  बम्बई  में  किसी  ने  यहां  तक  कहो
 कि

 गुजरात  के  लोग  तो

 लाक  हैं
 |

 मेँ  पूछना  चाहती  हूं  कि  कौन  शाई लाक  है
 ।

 अरब  प्रिसीपल की  बात  कर  रहे  हैं  ।  उनके  लिये  जब  फायदा  होता  है  तो  कहते  हैं  कि  यह  प्रिंसिपल

 की  बात  पौर  जब  फायदा  नहीं  होता  तो  उसमें  प्रिंसिपल नहीं  होता  ।
 मैं  समझती हूं  कि  ये  सारी

 बातें  गलत  हैं  सनौर  इस  तरह  सदन  को  श्रम  में
 डालना  ठीक

 नहीं  है
 ।

 माननीय  डांगे  जी

 कह  रहे  हैं  कि  हम  तो  प्रिसीपल  पर  चल  रहे  हैं  ।  बाउंडरी  के  लिये  उनके  दिल  में  भी  दुःख हो  रहा

 न
 जाने  क्या  क्या  वह  छोटे  मोटे  गांवों  की  बातें  कर  रहे  हैं  उसकी  उनके  मन  में  बड़ी  चिन्ता  है  |

 मैं  उनसे  पूछना  चाहती  हूं  कि  चीन  ने  हमारे  देश  के  इतने  बड़े  भाग  पर  कब्जा  कर  लिया  है  पर  उसकेਂ

 बारे  में  उनके  मन  में  इतनी  चिन्ता  नहीं  है  जितनी  कि  उमर गांव के  लिये  होती  है  ।

 यहां  पर  उकाई  डैम  का  जिक्र  किया  गया  |  मैं  तो  इस  झगड़े  की  बात  भी  नहीं  करना  चाहती

 लेकिन कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यहां  ये  बातें  कीं
 ।

 उन्होंने  जान  बूझ  कर  ये  बात  यहां  उठायी  मगर
 असल

 में
 बात

 यह  है  कि  जो  गांव  डूबने  वाले  हैं
 उनका

 कैसे  रिहैबिलिटेशन  हो  उसके

 मि निस् ट्रेशन
 का

 प्रोसीज्योर॒
 कैसे  जल्दी  से  तै  हो

 ।
 उनके  लिये  दो  मील  की  पट्टी  मांगी गई  है

 इस  सम्बन्ध  में
 मै

 माननीय  होम  मिनिस्टर  साहब  को  बतलाना  चाहती  हूं  कि
 जब  दो  माइल की  पट्ठी aN ५

 att
 बारे,में  तय  किया  गया  तो  उसमें  जितने  गांव  आते  उनमें  से  कई  गांव  निकाल  दिये  गये  हैं  ।

 यह  बहुत  छोटी  बातें  इसलिए  मैं  इनके  बारे  में  कुछ  अधिक  नहीं  कहना  चाहती  हूं  ।  लेकिन  जब

 कुछ  माननीय  सदस्य
 इनका

 जिक्र  करने  पर  तुल  गए  हैँ  तो  ऐसी  स्थिति  में  मेरा  यह  फर्ज  है  कि  मैं
 भी  अपना  दृष्टिकोण  यहां

 पर  रख

 ।
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 जया बेन  शाह

 मां  तक  स्टेट  के  नाम  का  सम्बन्ध  मैं  पहले  से  कह  द  कि  महाराष्ट  नाम  से  मेरा  कोई  झगड़ा

 नहीं  कोई  एतराज  नहीं  है  लेकिन  यदि  इस  विषय  पर  श्राबजेक्टिव तौर  पर  विचार  किया  जायें

 तो  प्रश्न  उठता  है  कि  क्या  हम  हर  एक  प्रभावित  को  कहना  चाहते  हें  ।  नेशन  तो

 एक  ही  है  कौर  वह  हे  भारत  देश  हमारा  ।  यदि  महाराष्ट्र  गजर  राष्ट्र  बने--जसा  कि  पहले

 गुजरात को  कहा  जाता  बंग  राष्ट्र  कलिंग  राष्ट्र  तो  फिर  बाकी  क्या  रह  जाता  है  ।

 यदि  इन  फ़ीलिग्ज को  हम  हम  छोड़ते  नहीं  ह  कौर  पास्ट  हिस्ट्री  की  ऐसी  बातों  को  हम  प्री  दिनारा

 से  निकाल ते  नहीं  तो  फिर  हमारे  देश  एकता  कायम  रह  सकती  है
 ?  लेकिन इस  नाम  पर

 मुझे  कोई  ऐतराज़  नहीं  है  श्र मँ इसको फुल्ली इसको  फुल्ली  एन डा सं करती  हुं  ।  इसके  साथ  ही  साथ  हमें  यह

 देखना  चाहिए  कि  पहले  हमारा  देश  हे  फिर  प्रदेश  जाताहै है  ।

 जहां  तक  फिनान्शियल  एडजस्टमेंट्स  का  सम्बन्ध  श्राप  चाहते  हैं  कि  हम  बम्बई  असेम्बली

 की  डिबेट्स पर  न  बोलें  ।  इस  बारे में  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  अगर  हमने  उनका  जिक्र  नहीं

 करना  तो  फिर  वे  डिबेट्स हम  लोगों  में  क्यों  बांटी गई  है  ।  उन  मैं  बम्बई में  थी  और

 मैंने  उस  डिबेट्स  को  बहुत  ग़ौर  से  सुना  ।  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  बड़े  बड़े  की  बातें  सुनने

 के  बाद  म  तो  यह  समझती  हुं  कि  वे  चाहते  हैं  कि  हम  नंगे  पर  बम्बई  से  चले  तो  उनको  बहुत

 खदी  होगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या  उनको  सलाह  दे  रही  हैं  कि  वे  सब  कुछ  भूल

 तो  फिर  वह  खद  ऐसी  बात  क्यों  कहती  हैं
 ?

 श्रीमती  जया बेन  दाह  :  ठीक है  ।.  वे  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  बम्बई  पैर  हमारा  कोई  हक  ही

 नहीं  यह  बात  तो  इतिहास  की  हमारी अपनी  नहीं  है  ।  ऐसी  बातें  करने  से  कया  होने  वाला

 है  कि  इतना  नहीं  उतना नहीं  देना  ।  चाहेहमें वह  भी  न  दिया  जाये  ।  जो  कुछ  हमें  दिया  गया  है

 वह  हमारा  हक  है  हमारा  हक  नहीं  होता  तो  जो  कुछ  हमें  दिया  गया  चाहे उसे  भी  वापस

 ले  लिया  जाये  ।  जो  हम  मांगते  वह  हक  मांगते  हैं  हम  कोई  डोनेशन  या  भिक्षा  नहीं  मांग

 रहे हैं  ।

 आखिर  उपाध्यक्ष  मैँ  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  wa  जब  कि  बम्बई  राज्य  का  विभा

 जन  हो  रहा  तो  मेँ  चाहती  हूं  कि  हम  सब  बातें  भूल  जायें  |  ऐसी  कई  बातें  भल  जाने  से  फायदा  होता

 at  at  उनको  भूलना  चाहती  हूं
 ।

 हमारे  दिलों  में  ऐसी  बातें  नहीं  जो  बातें  यहां  पर

 कही  गंई  मै  तो  उनका  जवाब  देना  चाहती  क्योंकि सदन  में  कहीं  यह  न  समझ  लिया  जाये

 कि
 उनका  जवाब  देने  वाला  कोई  नहीं  है  पर  इसलिए  वे  सही  हैं

 ।
 इसलिए  मैंने  उनका  जिक्र  किया

 |  wa  यही  उचित  है  कि  हम  भाई  भाई  ग्रोवर  भ्रच्छे  पड़ोसी  बन  कर  रहें  प्रौढ़  भविष्य  में  एक  car

 की  मदद  करें  |

 माननीय  त्यागी  को  श्री  श्वैलवन्तराय  जी  ने  बताया  है  कि  गुजरात  की  क्या  स्थिति  है  ।  बहुत  से

 लोग  हम  को  कहते  हैं  कि  गुजरात  तो  धनी  वह  पिछड़ा  sar  नहीं  इसलिये  उसको  सहायता  की

 जगा  TEE

 ।
 यह  भी  कहा  जाता  है

 कि
 वहां  पर  चीनी--मिलों  वाले  हैं  ।  ऐसे  कुछ  लोग  हमारे  यहां

 हैं  ।  यह  नहीं
 कि

 नहीं  वे  बड़े  देश-प्रेमी  ae  साहसिक  भी  उनका  कंट्रीब्यूशन  रहा

 मी  रहेगा  मगर  ed  को  देख  कर  यह  तथ

 न

 कर  लिया  नाथे

 कि

 THEI THT

 गी  ह  1  मैं  कप  को  बताना

 चाहती  हूं  कि  हमारे  यहां  २६  लांघ  तो  आदिवासी  हैं  १५  लाख  हरिजन  जिनका  परसेंटेज

 आबादी  में  सारे  देश  में  सबसे  अ्रधिक  है  ।  तब  भी  कहा  जाता  है  कि  वे  धनी  उनको  पैसा  देने  की  क्या
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 ज़रूरत =  ।  मैँ  तो  यह  कहती  हूं  कि  उनका  शुभाशीष  हो  वे  धनी  हो  तो  फिर  हमको  पैसे

 की  ज़रूरत  नहीं  रहेगी  ।  हमारे  दिल  में  तो  यही  कामनायें  हैं  कि  हम  उनका  कल्याण  जो  हमारे

 पिछड़े  हुए  लोग  हैं  ।  जैसा  कि  बापू  ने  बतलाया  हमारे  सामने  कौन  है
 ।

 दरिद्र-नारायण  ही  हमारा

 इष्टदेव  हूँ  ।  ग  रात  में  बापू  पैदा  हुए  थे  ।  इसलिये  हम  समझते  हैं  कि  उनकी  कौर  हमारा  खास  ऋण

 है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारी  जो  स्टेट  बने  पिछड़े  हुए  आदिवासियों  शौर
 हरिजनों

 की  दौर

 निगाह रखे  ।

 श्री  क०  उ०  परमार  मदाबाद-रक्षित-श्रनुसुचित  जातियां )  गुजरात  में  हरिजनों  की  जो

 दशा  वह  सारे  भारत  में  नहीं  हू  ।  उनके  लिये  आपने  क्या  कदम  उठाया  है
 ?

 मैं  गुजरात  से  भ्राता हूं

 मैं  यह  जानता हूं  ।

 श्रीमती  जयाबेन  शाह
 :

 इसी  लिये  तो  हम  यह  कर  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  यही  तो  चाह  रहे  हैं  कि  स्टेट  तो  वें  कदम  उठायेंगे
 |

 यही  तो  वे

 कह  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  जया बेन  शाह
 :

 दरिद्र-नारायण  हमारा  इष्टदेव  हो  |  उसकी  याद  इस  मौके  पर  गुजरात

 के  दिल  में  भर  जाती  है  ।  हम  चाहते  हैं  हम  प्रार्थना  करते  हैं  कि  हम  उसके  काबिल  ait  हम

 उसकी  ख़िदमत  कर  इतनी  ताकत  कौर  शक्ति  हम  को  ईश्वर  दें  |  हमारे  दिल  में  कोई

 बात  नहीं  है  ।  हम  सब  भूल  रहे  हम  एक्सपेंदनिस्ट  भी  नहीं  हैं  कि  हम  प्रौढ़ों  का  मुल्क  ले  लेना  चाहते

 हैं  ।  हम  wad  भ्राबादी  आर्टिफिशियली बढ़ाना  भी  नहीं  चाहते हैं  ।  जो  कुछ  हमारा  उसी  से  हमें

 काफ़ी  सन्तोष  है  |  इतना  ही  मैं  कहना  चाहती  हूं  कौर  मुझे  जो  समय  दिया  उसके  लिये  श्राप

 को  धन्यवाद देती  हूं

 श्री  त्यागी  मैं  संयुक्त  समिति  द्वारा  इस  विधेयक  पर  विचार  किये  जाने  के

 प्रस्ताव का  स्वागत  करता  हूं  1  पिछले  कुछ  समय  में  इस  समस्या  पर  काफी  विवाद  हो  चुका  है
 |  कोई

 समय  ऐसा  भी  कराया  था  कि  दोनों  पक्षों  में  काफी  खिंचाव  भी  पैदा  हो  गया  था  ।  राज  सारे  देश  को

 बात  की  प्रसन्नता  हूँ  कि  इस  समस्या  का  हल  निकाल  लिया  गया  हैँ  ।  दोनों ही  राज्य  बहुत  ew

 हैं  पौर  दोनों  के  नेता  बहुत  योग्य  हैं
 ।

 मुझे  पूरी  ora  है
 कि

 दोनों  राज्य
 सारे

 देश  के  लिये  न

 प्रस्तुत  करेंगे
 |

 प्रशासन  चलाने  वाले  बहुत  ही  प्रति  व्यक्ति उनके  पास  हैं  ।  दोनों  की  arias  स्थिति

 भी  काफी  सुधर  जायेगी  ।  दोनों  ने  पिछली  घटनाओं  से  काफी  दिक्षा  ग्रहण की  है  |

 मैं  तो  प्रारम्भ  से  ही  भाषावार  राज्यों  के  निर्माण  के  विरुद्ध  रहा  हूं  ।  हमें  वे  दिन  याद  जब

 महात्मा  गांधी  और
 सरदार  पटेल  ने  देश  भर  में  एकता  की  एक  भारी  लहर  पैदा  कर  दी  थी  ।  भारत

 शर  ५००
 रियासतें  एक  झण्डे  तले  एकत्रित  हो  गये  थे

 ।
 परन्तु  न्रान्ट्र  के  श्री  रामू लू जी  की  भूख

 ताल  कौर  अन्त  में  उनकी  मृत्यु  से  मामला  देश  में  भड़क  गया  ।  मुझे  विश्वास  हैं  कि  यदि  हमने  राज्य

 पुनर्गठन  आयोग  की
 मांग

 का  डट  कर  मुकाबला  किया  होता  तो  शायद  हमें

 से  इन  परिस्थितियों  को
 न

 देखना  जो
 कि

 हमने  देखीं  ।  अरब  सरकार  को  सचेत  होना  चाहिये

 ्र  इस  विभाजन  कार्य  को  सदा  के  लिये  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।  यदि  हमने  ऐसा  न  किया

 तो  हमारा  राष्ट्रीय  विकास  का  कार्यो  रुक  जायेगा
 ।

 संविधान  में  यह  व्यवस्था  कर  देनी  चाहिये
 कि

 अब  देश  में
 राज्यों

 का  निर्माण  समुचित  ढंग  से  हो  चुका  है  इसलिये  आगे  ate  किसी  राज्य  का  निर्माण

 नहीं  होगा
 |

 ऐसा
 न

 हुआ  तो  कभी
 भी  बहुमत  के  निश्चय

 से  सब  कुछ  उथल  पुथल  किया  जा
 सकेगा

 ।
 खाने

 वाले  लोग यह  कहेंग ेकि  हम  सब  स्थिति  का  ठीक
 ह  ढंग  से

 मुकाबला  नहीं
 कर

 सके
 ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 भाषा  का  नारा  लगा  कर  हमें  देश  की  एकता  को  खतरे  में  नहीं  डालना  चाहिये  |  हमें  तो  जाति

 सम्प्रदाय  के  भी  सब  भेदभाव  दूर  कर  देने  चाहियें  ।

 इस  समय  देश  की  सारी  afar  राज्यों  में  निहित  है  ।  वही  जनता  से  सीधा  सम्पर्क  रखते हैं  ।

 यह  बड़ा  ही  झ्रावस्यक  है  कि  केन्द्र  को  शक्तिशाली  बनाया  जाय  ताकि  कभी  भी  राष्ट्र  की  एकता  को

 कोई  खतरा  हो  तो  उसका  मुकाबला  किया  जा  सके  |  मेरा  यह  मतलब  नहीं  कि  राज्यों  को  उनके

 कारों  से  वंचित  कर  दिया  जाये  |  मेरा  कहना  है  कि  राज्यों  और  केन्द्र  के  सम्बन्धों  को  इस  प्रकार  स्थापित

 किया  जाना  चाहिये  कि  सब  की  यही  इच्छा  te  कि  देश  में  एकता  रहे  ।

 विधेयक  शभ्रच्छा  है  ।  इसमें  एक  विवादास्पद  समस्या  को  हल  किया  गया  हैं  |  प्रत्येक  व्यक्ति

 mad  ही  दृष्टिकोण  से  इस  पर  विचार  करेगा  |  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  बहुमत  इसका  स्वागत  ही

 करेगा  ।  गुजरात  से  बम्बई  का  छिन  जाना  दुःख  की  बात  है  ।  बम्बई  नगर  में  गुजरातियों  की  विशेष

 स्थिति  चली  arg  है  ।  परन्तु  इस  पर  भी  कुछ  चिन्ता  नहीं  होनी  चाहिये  ।  बम्बई  में  तो  पंजाबी
 बंगाली

 सभी  तरह  के  लोग  रहते  हैं  सभी  प्रेम  प्रौढ़  मेल  जोल  से  अरपना  अपना  व्यवसाय  करते  हैं  ।  इससे

 गुजरातियों  की  व्यापारिक  गतिविधियों  पर  कोई  आघात  नहीं  होगा  ।  मुझे  यह  भी  विश्वास  है  कि  यह

 विधेयक  इस  सदन  में  एक  मत  से  पारित  होगा  कौर  हम  सब  की  शुभ  कामनायें  गुजरात  महाराष्ट्र

 के  लोगों
 के

 साथ  होगी  ।  मैँ  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 श्री  शिवराज  जातियां  )
 :

 मैँ  विधेयक  का  समर्थन  करने  के  लिये

 खड़ा  रहे  हूं  ।  मेरा  इस  मामले  में  यही  कहना  है  कि  ग्रस्त  सो  भला  ।'  इसके  लिये  मैं  गुजरात

 झर  महाराष्ट्र  दोनों  को  मुबारकबाद  देता  हुं  कि  उन्होंने  अपनी  लड़ाई  बड़ी  बहादुरी  के  साथ  लड़ी
 |

 areas  दल  को  भी  मेरा  मुबारकबाद  है  कि  आखिर  उन्होंने  जनमत  के  नतमस्तक  होकर  यह  बात

 मान  ली  ।  यह  weet  लोकतन्त्रीय  परम्परा-है  जो  कि  देश  में  निर्माण  की  गयी  है  ।  कौर  अन्त  में  मेरा

 गुह काय  मन्त्री  को  भी  मुबारकबाद  हँ  क्योंकि  उनकी  योग्यता  कौर  झ्रनुभव  से  ही  सारा  काम

 ढंग  से  होना  सम्भव  हो  सका  |  उनके  प्रयत्नों  से  ही  महाराष्ट्र  श्र  गुजरात  के  दोनों  पक्ष  किसी  एक

 निचय पर  पहुंच  सके  ।  मेरे  उनसे  मौलिक  मतभेद  परन्तु  इस  मामले  में  मैं  श्र  मेरा  दल  उनकी

 सराहना  करने  में  पीछे  नहीं  रह  सकता  |

 कुछ  मामले  जो  दोनों  पक्षों  के  माननीय  मित्रों  ने  प्रस्तुत  किये  उस  पर  संयुक्त  समिति  विचार

 करेगी  कौर  पूरा  प्रयत्न  करके  उन्हें  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  ।  डा०  ने  विदर्भ  की  बात

 की  वह  देश  के  पुराने  उच्चकोटि  के  नेता  हे  |  मुझे  उनकी  मांग  से  पूर्ण  सहानुभूति  परन्तु

 अराज  समय  की  दिशा  ही  है  |  उनकी  मांग  को  कार्यान्वित  करना  सम्भव  नहीं  ।  मैं  श्री  त्यागी

 की  इस  बात  का  समर्थन  करता  हूं  कि  अरब  देश  में  भाषा  को  राजनीतिक  कार्यों  के  लिये  प्रयोग  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  |  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  जिन  क्षेत्रों  के  बारे  में  विवाद  यदि  वे  पिछड़े

 हुए  हैं
 तो

 उन्हं  महाराष्ट्र  को  दे  देना  क्योंकि  हमारे  व्यापारी  गुजराती  भाई  उनकी  देख  रेख

 ठीक  ढंग  से
 न

 कर  सकेंगे
 ।

 इन  दाब्दों  से  मैं  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  के  सुपुर्द  किये  जाने  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 pat  वाल्व  खान  रक्षित-ग्रनुसुचित  ख़ादिम  :  विधेयक  के  सम्बन्ध

 में  मेरा  सत  यह  है  कि  यह  आदिवासी
 a

 के  लिये  बहुत  हानिकारक  हैं
 |

 sree
 क्षेत्रों  को  दोनों

 —  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राज्यों  में  सम्मिलित  करते  समय  किसी  सिद्धान्त  को  समक्ष  नहीं  रखा  गया  |  उकाई  परियोजना  के

 निर्माण  के  फलस्वरूप  जो  भ्रादिवासी  लोग  बेघर  हो  उनके  पुनर्वास  का  भी  विधेयक  में  कोई

 उल्लेख  नहीं  है  ।  नमदा  परियोजना की  बांट  के  कारण  जो  स्थिति पैदा  उससे  भी  झ्रादिवासियों

 के  लिये  कई  एक  जटिल  समस्यायें  पैदा  हो  जायेंगी  |  प्रा दिवा सी  लोग  देश  के  बड़े  कमजोर  अंग  के  समान

 उनकी  समस्याओं  की  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  संकीणंता  के  दृष्टिकोण

 इस  मामले  को  नहीं  देखा  जाना  चाहिये  ।  उनकी  इच्छा  के  बगैर  उनके  क्षेत्रों  के  बारे  में  कोई  निणंय

 नहीं  किया  जाना  चाहिय े।

 मेरा  यह  मत  है  कि  राजनीतिक  कारणों  से  आदिवासी  क्षेत्रों  का  विभाजन  नहीं  होना  चाहिये  |

 यदि  ऐसा  ear  तो  आदिवासियों की  तो  राजनीतिक  मृत्यु  हो  जायेंगी  |  भ्रादिवासियों के  क्षेत्रों  का  प्रमाण

 सन  सीधा  केन्द्र  के  हाथ  में  रहना  चाहिये  ।

 श्री  महा गा विकर  कुछ  कहने  से  पूव  गुजरात  ग्रोवर  महाराष्ट्र  के  लिए  बलिदान

 करने  वालों  को  में  तपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करता  इच्छा है  कि  wea में  बम्बई  राज्य  को  विभाजित

 करने  का  निर्णय  हो  गया  तथा  तत्सम्बन्धी  विधेयक  सभा  के  समक्ष  है  ।  यह  भी  सराहनीय  है  कि

 नये  राज्य के  लिए  नाम  का  सुझाव  बम्बई  विधान  मंडल  ने  दे  दिया  है  |  wa  संध्  क्त

 समिति  इस  पर  विचार  करेगा  ।  यह  सब  कुछ  होत  हुए  भी  मैँ  दो  बातों  का  विरोधी  हुं  ।

 यह  कि  कुछ  मराठी  बोलने  वाले  क्षेत्रों  को  गुजरात  रखा  गया  है  दूसरा  यह  कि  महाराष्ट्र

 (०  करोड़  देने  की  बात  भी  कही  गयी  है  ।  यह  दोनों  बातें  महाराष्ट्र  के  साथ  अन्याय  है  ।  ऐसा

 रते  हुए  किसी  सिद्धान्त
 को

 सामने  नहीं  हवा  गया
 ।

 जब  हम  भाइयों  की
 तरह  अलग  हो  रहे  हैं  तो  फिर

 यह  सौदा-बाजी  क्यों  की  जा  रही  है  ।  छोटी-छोटी  चीजों  को  भो  जनसंख्या  के  भ्राता  पर  बांटा

 जा  रहा है

 म  चाहता  हुं  कि  क्षेत्रों  का  विभाजन  करते  समय  किसी  सिद्धान्त  को  तो  सामने  रखा  जाना

 चाहिए  ।  मुझे  यह  बात  भी  समझ  में  नहीं  ars  कि  पाटनकर  सिद्धान्त  को  इस  मामले  में  क्यों  नहीं

 अपनाया गया  ?  सारा  मामला  शीघ्रता  से  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  महाराष्ट्र को  कुछ  दिया

 नहीं  उससे तो  केवल  छीनने  का  हो  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  गृह  का  मंत्री  महोदय  को  भी  यह

 बात  देखनी  चाहिए  कि  set  साथ  कितना  ग्र त्या चार  हो  रहा  है  ।

 मुझे  इस  पर  भी  खेद  है  कि  डा०  भ्रूण  जैसे  मित्र  fred  की  वकालत  करते  हुए  हम  पर

 साम्प्रदायिकता  का  आरोप  लगा  ve  हैं  ।  वास्तविकता  यह  है  कि
 ag

 स्वयं  साम्प्रदायिक  लोगों  के

 हाथो ंमें  खेलते  रहे  यद्यपि  मुसे  बहुत  प्रसन्नता
 नहीं

 है  फिर  भी  में  इस  बात  का  स्वागत क रता

 हु  कि  aaaa  महाराष्ट्र  समिति  जिस  लक्ष्य  के  लिए  संघर्ष  कर  रही  वह  ea  में  सफल  गया  ।

 कि  कुछ  मराठी  बोलने  वाल  क्षेत्रों  को  गुजरात  में  रखा  गया  परन्तु  हम  झपने  गजराती  मित्रों

 को  यह  बता  देना  चाहते  हैं  कि  हमें  ग  रात  का  एक  गांव  भो  नहीं  चाहिए  |  गह  काय  मंत्रो  महोदय

 से  भी  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  सभो  ग  जाती  बोलने  वाले  क्षेत्र  गजरात  को  कौर  मराठी  बोलने  वांले

 महाराष्ट्र  को  दिये  जाने  चाहिएं  |

 लोगों  को  इच्छानसार  बम्बई  राज्य दो  राज्यों  में स्वामी  रामानन्द  तों

 विभाजित  हो  रहा  इस  पर  मुझे  प्रसन्नता  है  ।  जिन  लोगों  ने  इस  लक्ष्य  के  लिए  कार्य

 वे  हमारी  मुबारकबाद  के  अविकारी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे
 बम्बई

 विधान
 सभा

 के  उपनेता

 मुख्य  मंत्री  को  भी  अ्रपनो  श्रद्धा  के  फल  मेंट  करने  हैं  |  उनकी  राजनीतिक  सूझबूझ  ग्रोवर  बुद्धिमत्ता

 से  मामला  शान्ति  से  हल  हो  गया  ।
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 रामानन्द

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  मं  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  विधेयक  पर  विचार  करते हुए  हमें

 इसे  सामूहिक  दृष्टि  से  देखना  चाहिए  ।  उसके  विभिन्न  wat  को  देखने  से  हो  सकता  है  आपको

 कहीं  स्थिति  सन्तोषजनक  दिखाई  परन्तु  सामूहिक  तौर  पर  यह  इस  समस्या  का  सब  से  उत्तम

 हल  है  ।  रचनात्मक  दुष्टि  से  इससे  अच्छी  बात  कौर  कोई  हो  ही  नहीं  सकती
 थी  ।

 हमारे  गृह-कार्य

 मंत्री  ने  देश  को  बहुत  बड़ी  उलझने  सुलझाई  हैं  ।  उन्होंने  महाराष्ट्र  पौर  गुजरात  को  समस्या

 भी
 हल  कर

 दी  ।

 यह  कहना  कि  गुजरात  को  जो  कुछ  दिया  जा  रहा  है  वह  उचित  नहीं  में  इसे  नहीं  मानता

 बम्बई  नगरी  का  निर्माण  गुजरातियों  ने  अ्रपने  प्रयत्नों  से  किया  है  ।  उसको  प्रयोग  करने  से  उन्हें  वंचित

 पं  किया  जाना  चाहिए ।  हमें  उदार दृष्टि से  देखना  चाहिए  ।  यदि  महाराष्ट्र  के  थोड़े  बलिदान

 से  भी  गुजरात  फलता  फूलता  तो  हमें  कोई  दुःख  नहीं  होना  चाहिए  ।  गुजरात  भ्र  महाराष्ट्र

 के  महापुरुषों  ने  ही  तो  प्राथमिक  भारत  का  निर्माण  किया  राज
 के  युग  के  सब  से  बड़े  महापुरुष

 को

 गुजरात  ने  ही  पैदा  किया  है  ।  हमें  बड़ी  शांति  प्रौर  गम्भीरता  से  स्थिति  को  सम्भालना  चाहिए  ।

 पुरानी  बातों  को  भूल  जाना  चाहिए  ।  सब  को  मिल  कर  भारत  के  गणराज्य  के  महान  ७ सगा  के  रूप

 में  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  का  निर्माण  करना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  हमें  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊपर

 उठा  कर  को  वास्तविक  अर्थों  में  एक  समाजवादी  देश  बनाना  चाहिए  ।

 श्री  गजराज  सिह  उपाध्यक्ष  मेँ  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 हुं  प्र  इ  झवसरपर  महाराष्ट्र  ग्रोवर  गुजरात  के  लिए  शाहिद  हुए  लोगों  के  प्रति  अपनी  तुच्छ  श्रद्धांजलि

 अर्पित  करता  इ  जिन्हें  सरकार  को  गलत  ने  तियों  के  कारण  इस  बड़े  रेवड़  के  लिए  वाहीद  हो  जाना

 पड़ा  ।  इस  विधेयक  में  कुड  व्यवस्थापकों  के  बारे  में  हमरे  महाराष्ट्र  भाइयों  को  कुछ  शिकायतें

 हैं  ।  थें  शिकायत  हमेशा  रह  हैं  जब  हम  भया वार  प्रान्तों  का  निर्माण  करते  हैं  |  भाषा वार

 प्रान्तों  का  विमान  जहां  कु ड  उद्देश्यों  ले  कर  शुरू  किया  गया  जों  कि  एक  सही  कदम  वहां

 राज  रखने  राष्ट्र में
 उतने  कुछ  ऐसों  प्रवृति  भो  wears  की  है  जिससे  के

 बड़े  हितों  को  हानि  पहुंच

 सकती  है  ।  लेकिन  क्योंकि  हमने  इस  सिद्धान्त  को  मान  लिया  इसलिए  अयद  दुरुस्त  शायद

 वाली
 यहां  पर  लागू  होती  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  शुरू  में  हो  नगर  सरकार  ने  इस  चोज  को

 मान  लिया  होता  तो  इस  तरह  को  जो  शहादतें  हुई  लोगों  को  शहीद  होना  पड़ा  वह  न  होना  पड़ता  |

 म॑  इस  अवसर  पर  चाहता  हुं  कि  भ्रमर  देश  में  इस  तरह  की  प्रौढ़  भी  कोई  समस्यायें हों  तो  गवर्नमेंट

 को  तथा  देश  को  जनता  को  र  कम  से  कम  उन  लोगों  को  जो  कि  देश  के  प्रबन्ध  के  लिए  जिम्मेदार

 बिना  ऐसी  परिस्थितियां  को  निमंत्रण  दिए  हुए  जिन
 में

 कि  कभी  भी  शान्ति  तौर  व्यवस्था  कायम

 करने  के  नाम  पर  नर-हत्या  करनी  पहले  ही  से  विचार  कर  लेना  चाहिए  ।  मैँ  मानता  हं  कि

 इस  तरह  के  कार्य  भाषा वार  प्रान्तों  के  निर्माण  के  कोई  इस  तरह  का  शझ्रान्दोलन  नहीं

 चलाया  जाना  चाहिये  जिस  से  इस  तरह  की  कोई  समस्या  पैदा  ला  एंड  अ्राडर  को  समस्या  पैदा

 at  में  यह
 भी

 मानता  हूं  कि  जब  भी  इस  समस्या
 को  ग

 रखा  जाता  है  तो  उससे  हमारी  दूसरी

 हमारी  रोटी  कपड़े  की  हमेशा  पीछे  हट  जाया  करती  है  रोक  जनता  का

 जनता
 से

 सम्बन्ध  रखने  वाली  मुख्य  समस्याओं  से  पीछे  हट  जाता  है  झर  यही  एक  समस्या  उसके

 सामने रहती है  ।  इसलिए  मैं  निवेदन  करता हुं  कि  देश  के  दूसरे  हिस्सों  में  भी  यदि  कहीं पर  इस

 तरह  की  बात  उठ  रही  हो  तो  इस  बात  का  इंतिज़ार  किये  बिना  कि  जिस  तरह  कहीं  पर  एक

 व्यक्ति  शहीद  gar  कौर  उसको  वजह  से  झींगर  प्रदेश  का  निर्माण  gar  ale  सैकड़ों  लोग  महाराष्ट्र

 कौर  गुजरात
 में  शहीद हु  इसलिए  महा  राष्ट्र

 a  गुजरात  का  निर्माण  होने  जा  रहा  उन  सदस्यों

 पर  भी  शान्तिपूर्वक  ढंग  से  विचार  कर  लेना  चाहिये  ।
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 fag  भी  निवेदन  करना  चाहता
 हूं  कि  देश  के  जिन  हिस्सों  में  भाषायी  प्रदान  को  ले  कर  न

 प्रदेशों के  निर्माण  की  कोई  मांगें  उठ  रही  है  तो  उन  लोगों  को  जो  कि  इस  तरह  को  मांगें  उठा  रहे  हैं

 कोई  ऐसा  आन्दोलन  खड़ा  नहीं  करना  चाहिये  जिससे  शान्ति  ग्राम  व्यवस्था  कायम  रखने  का  बदन

 उठे  या  इस  तरह  का  प्र  इन  उठे  जिसमें  किसी  को  शहीद  होना  पड़े  ।  कारण  प्रौढ़  कार्य  को  देश  को  जनता

 के  सामने  रख  कर  हम  उन  सदस्यों  को  हल  कर  सकत  हैं  |  वास्ते में  दोनों  पक्षों  एक

 पक्ष  तो  वह  है  जिस  के  ऊपर  जिम्मेदारी  अता  है  देश  के  शासन  को  चलाने  को  कार  दूसरा  पक्ष  वह

 है  जो  कि  इस  तरह  की  मांग  को  उठाता  उम्र  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वे  कोई  ऐसा  काय
 न

 करें

 जिससे  देश  को  जनता  का  ध्यान  मुख्य  सदस्यों  से  पीछे  हटे  ।  इसलिए  यदि  कोई  इस  तरह  का प्रद

 है  तो  उस  प्रश्न  का  समाधान  किया  जा  सकता  शान्तिपूर्ण  तरीकों  से  मिल  बेठ  किया  जा  सकता

 वापस  अग  दलीलें  दे  कर  किया  जा  सकता एक  दूसरे  से  बातचीत  करके  किया  जा  सकता

 है  श्र  ग्रान्दोलन  खड़ा  करने  को  या  धमकियॉ  देने  की  कोई  श्रावश्यकता  नहीं  होनी  चाहिये  अर  जब

 इस  किस्म  को  बात  होती  हैं  तो  को  नुक्सान  पहुंचाता
 है  ।  देश  को  नुक्सान  पहुंचाने  का  कोई

 श्वसन  नहीं  उठना  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  मेरा  मन्तव्य  किसी  एक  सुबे  से  नहीं  है  |

 र  कोई  भाषा वार  प्रान्त  के  निर्माण  की  मांग  करता है
 तो  में  समझता  हूं  कि  उससे  उसकी

 देना-भविष्  पर  कोई  नहीं  प्रति  उस  पर  अ्रविश्वास  करने  का  शन  नहीं  उठता है  ।  इस  देश

 के  रहने  वाले  सभी
 लोगों

 का  यह  परम  कत्तव्य है  कि  वे  इस  देश  के  प्रति  वफादार  वे  सभी  देश

 की
 xa रक्षा  करना  चाहत  देश  को  उठाना  चाहते हैं  ग्राम  इसलिए  इस  प्रीत  को  जरगर  कोई  लोग  उठाते

 है ंतो  हमें  यह  नहीं  देखना  चाहिये  कि  कोई  खास  के  लोग  इसे  उठा  रहे
 इसलिए

 हम  उस  पर

 विचार  न  करें  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  कुछ  विशेष  कहना  नहीं  चाहता हैं  शर में  यही  करता

 हुं  कि  भविष्य  में  कोई  भी  पक्ष
 चाहिए  ae  asa

 कायत  ही  वह  वक्त  को  सरकार  का  facet

 रहा  हो  या  या  सरकारी  पक्ष v 2 \y  कोई ऐसा  कदम
 नहीं

 उठायेगा  |  जिससे  शान्ति  we  व्यवस्था

 भंग  हो  अरार  सरकार  को  यह  कहन  का  मौका  यह  बहाना  बनाने  का  मौका  मिले  कि  उसे  शान्ति

 तथा  व्यवस्था  के  नाम  पर  गोली  चलानी  पड़  रही  हत्या  लोगों  को  करनी  पड़  रही  है  ।  हत्या यें

 सरकार  को  भी  ।  करनी  चाहिये  ।  इस  तरह  की  परिस्थितियों  जब  पैदा  हो  जाती  हैं  तो  दूसरे

 प्रदान  जो  जो  मुख्य  प्रश्न  उन  पर  से  उनका  ध्यान  हट  जाता  शिक्षा  इत्यादि

 जो
 कि

 मुख्य
 परन  उनसे  ध्यान  हट  जाता  है  प्रौढ़  जनता  दूसरी  तरफ  बह  जाती  म  समझता

 ह  कि  सरकार
 भी

 इससे  शिक्षा  लेंगी
 घौर  वे  लोग  भी

 लेंगे
 जिन  के  ऊपर

 जन-जीवन  को  आगे  बढ़ाने

 जनता  की  राजनीति  को  चलाने  की  जिम्मेदारी  है  ।  कभी  भो  कोई  tar  सवाल  नही ंउठना

 चाहे  वह  भाषा वार  प्रान्तों  की  रचना  का  सवाल  हो  या  दूसरे  किसी  प्रान्त  के  निर्माण  का  सवाल

 जिस
 में  कोई  भ्रान्दोलन  खड़ा  करने  को  बात  उठे  क्योंकि  इससे  वापस  में  कटता  उत्पन्न  होती  है  ।

 कोई  प्रदन है तो है  तो  उसको हल  किया  जा  सकता  है  झ्रापस  में  बैठ  विचार  विमर्श  गोष्ठी

 करके  एक  दूसरे  को  दलीलें  दे  समझा  बुझा  कर  |

 एक  बार  फिर  मैं  महाराष्ट्र
 और

 गुजरात के  निर्माण  पर  वहां  को  जनता  जिसने  कि  यह  महसूस  किया कि  कुछ  गलती  हो  गई  थी  कौर  उस
 गलती  को  दुरुस्त  कराने  के  लिए  कुर्बानियां  कीं  axe  उसको  वजह  से  कुछ  लोगों  को

 शहीद
 होना

 बधाई  देता  ह  मीर  जो

 शहीद  हुए  हैं  उनके  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  श्रपित  करता
 हूँ  ।  में इस  विधेयक

 का  स्वागत  करता  हूं  शर  असो  करता  हुं  कि  महाराष्ट्र  कौर  गुजरात  में  एक  aa  जीवन  का  पदापंण

 इससे  होगा
 जिससे  वहां  को  जनता  सुखी  ate  समृद्धिशाली  हो  सकेगी
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 बजाज

 अन्त  में  में  एक  चेतावनी  देना  चाहूंगा  कि  केवल  भाषावार  प्रान्तों  के  निर्माण  से  ही  जनता

 की  जो  समस्यायें हैं  वे  हल  नहीं  होती हैं  ।  हो  सकता है  कि  इससे  उसमें  कुछ  मदद  मिले  क्योंकि  जब

 एक  भाषा  हो  जाती  है  तो  वहां  के  प्रशासन  को  चलाने  में  उससे  कुछ  मदद  मिलता है  ।  लेकिन  एक

 विदेशी  भाषा  को  हम  प्रशासन  को  भाषा  बनाये  रखें  तो  उससे  कोई  विशेष  फायदा  नहीं  होता  है  ।

 इसलिए  मैं  ara  करता हुं  कि  जो  दो  नए  प्रान्त  बन  र  हे  वे  भी  हिन्दुस्तान  के  ग्न्य  भाषावार  प्रान्तों

 को  तरह  ऐ  से  नहीं  बन  जायेंगे  जिसमें  जनता  की  समस्याओं  का  समाधान  न  हो  सके  बल्कि  ऐसे  कायें

 करेंगे  जिन  से  वहां  की  जनता  की  समाचारों  दूसरे  प्रदेशों  से  अधिक  weal  तरह  समाधान  हो

 सके  |

 tial:

 :
 हमें  इस  बात  को  प्रसन्नता  है

 कि  गह  काय  मंत्री  ने  गुजरात
 शौर

 महाराष्ट्र  को  नाजुक  समस्या  को  हल  कर  दिया  है  ।  मेरे
 माननीय  मित्र  इस  मामले  में  सिद्धान्त

 को  बात  करते  सिद्धान्त  इसमें  एक  ही  है  कि  लोगों  को  इच्छा  को  पुरा  कर  दिया  गया  है  |  विस्तार

 से  संयुक्त  समिति  इस  पर  विचार  करेगी  ।  पाटनकर  का  सिद्धान्त  गांव  को  एक  इकाई  मानता

 इससे  लोगों  को  इच्छा  का  पता  नहीं  लग  सकता  ।  वह  ऐसा  सूत्र  ही  नहीं  जिससे  कि  यह  समस्या

 हल  हो  सकता  1.0  को  पाटनकर  स्वयं  इस  सूत्र  को  मद्रास  कौर  मैसूर  के  मामलों  में  लागू  नहीं  कर

 क्योंकि  मद्रास  ने  इसे  मानने  से  इन्कार  कर  इसे  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  के  मामले  में

 श्री  चावन  ने  बम्बई  विधान  सभा  में  कहा  भी  था  कि  हमारे  समक्ष भी  लागू  नहीं  किया  गया  ।

 प्रदान  महाराष्ट्र  गुजरात  बनाने  का  है  न  कि  सीमा  विवाद  जिसके  लिए  इस  सिद्धान्त  की  उपयोगिता

 देखी  जायें  ।

 श्री  त्यागों  फिर  श्री  वर्ण  का  अब  यह  कि  राज्य  पुनर्गठन  करना  ही  गलत  ठोक

 नहीं  बैठता  ।  जब  भाषा  प्रश्न  हल  हो  तो  सौदे  बाजी  होने  लगी  |  सभी  ने  भाषा वार  राज्य

 निर्माण  को  कोशिश  की  ।  फिर  भो  केवल  भाषा  का  सिद्धान्त  रख  कर  ही  राज्यों  का  निर्माण  नहीं

 किया  गया  कौर कई  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  है  ।

 ord  मैं  इस  बात  पर  जोर  दंगा  हमें  पुरानी  बातें  भूल  कर  देश  को  विकास  के  मार्ग  पर

 amt  ले  जाना  चाहिए  ।  हमें  विजेता  ate  विजित  की  भावना  नहीं  लानी  चाहिए  ।

 श्री  खादीवाला  :  उपाध्यक्ष  कौन  वर्षों  के  बाद  हम  किर  यहां  विचार  कर

 रहे  हैं  कि  एक  प्रदेश  के  दो  प्र  देश  बनाये  सोचना  यह  है  कि  जितने  भी  नये  प्रदेश  बने  उन

 प्रदेशों  में  ae  जो  प्रदेश  पहले  से  चल  रहे थे  उन  उन  को  चाल  कितनों  गति  श्राई  है  य्रोर  जनता

 के  हित  को  दृष्टि  से  वे  कितने  ज्यादा  ५ रच्छ  चल  रहे  यह  मुख्य बात  है  |  जो-बम्बई का  एक  प्रदेश

 बना  था  वहां  के  रहने  वाले  गुजरात  ौर  महाराष्ट्र  के  लोगों  ने  पिछले  समय  में  क्या  उन्नति  तौर

 क्या  इसी  लिये  arr  यह  विचार  करना  पड़ा  कि  उस  प्रदेश  को  दो  प्रदेशों  में  बांटा  जाय  कि  वे  दोनों

 एक  साथ  नहीं  चल  सकते  थे  ?  मैं  कहना  चाहता  हू  कि  जो  मध्य  प्रदेश  बना  उस  मध्य  प्रदेश  में  तो

 कई  प्रदेश  सिलाये  गये  शर  वह  प्रदेश  ज्यादातर  देशी  रियासतों  से  ही  बना  ।  जब  अज  यह  सवाल

 हमारे  सामने  विचार  के  लिये  कराया  तो  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  कई  इस  प्रकार  को  डिफिकल्टीज़

 शासन  के  चलाने  में  जिस  प्र  देश  में  भो  war  हमारे  लिये  उन  पर  विचार  करना  बहुत  जरूरी

 है  क्योंकि  सवाल  हमारे  सामने  यह  है  कि  जो  भी  प्रदेश
 बने

 उन
 के  बकरी  के  वाद

 चंकी  वहां  पर

 faa  मंप्रेज़ी  में
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 एक  एक  कायदे  कौर  कानून  का  रूप  तक  नहीं  सका  है  इस  लिये  वहां पर

 हर  बात  में  कई  मुश्किलात art  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  मेम्बर  साहब  दूसरे  सवाल  पर  चले  जा  में  ने  उन  को

 रोका  भी  स्पीकर  साहब  ने  भी  कह  दिया  है  कि  दूसर  सूबों  का  झगड़ा  नहीं  उठाया  जायेगा '

 इस
 लिये  मेम्बर  साहब  के  लिये  भर  मेरे  लिये  भी  यह  पाबन्दी  श्राती  कौर  वे  इस  में

 न
 जायें

 ।

 शी  खा दबी वाला  :  मं  यह  बात  मानता  हं  कि  यह  सवाल  बम्बई  प्रदेश  का  है  ।  लेकिन  जो

 सवाल  जज  हमारे  सामने  झरा  खड़ा  है  वहू  एक  बहुत  बड़ा  सवाल  हैरानी  लिये  मैं  ने  यहां

 पर  ग्रसने  प्रदेश  की  बात  कही  ।  लेकिन  जब  श्राप  ने  हुक्म  दे  दिया  है  तो  मै  ज्यादा  न  कहते हुए  यही

 कहना  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  बम्बई  प्रदेश  में  gat  वह  सूरत  किसी  आर  प्रदेश  में
 न

 भाये
 ।  इसी

 fat मैँ  ने  यह  «०»  «०»  «०»  ०»  «+

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  लिये  नया  बम्बई  को  तकसीम  न  किया  जाय
 ?

 श्री  खादीवाला  :  जरूर  किया  जाय  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  जहां  के  भी  लोग  जो  कुछ

 कहूँ  उस  के  ऊपर  जरूर  विचार  किया  जाय  ।  मेरा  यह  कहना  नहीं  है  कि  बम्बई  का  विभाजन  न  किया

 जाय  ।  जो  निर्णय  किया  गया  है  मैँ  उस  का  स्वागत  करता  हैं  ।  छोटे  छोटे  प्रदेश  जितने  भ्रच्छे

 चल  सकते  हैं  उतने  बड़े  प्रदेश  नहीं  चल  सकते  ।  जो  बड़े  प्रदेश  चल  र  हे  थे  उन  के  सम्बन्ध  में  यह

 अनुभव  go  है  कि  बड़े  प्रदेश  के  बनने  के  बाद  कई  मुसीबतें  हमारे  सामने  प्रदेश
 को

 चलाने  में  पाईं

 और
 उन्हीं  का

 ७3 नत
 है

 कि
 ae  एक  बम्बई  प्रदेश  के  दो  प्रदेश  बनाये  जा  रहे  हैं

 ।  श्राप ने  जब

 मुझे  मना  कर  दिया  >  fe  तब  मूझे  कुछ  श्र  नहीं  कहना  है
 ।  श्राप से  केवल  इतना  ही  कहना

 है  कि  यदि  इस  पर  बिचार  किया  रहा है  दूसरे  प्रदेशों  में  ऐसी  नौबत  इस  के

 पहले  ही  हमें  दूसरे  प्रदेशों  के  लिये  सोचना  चाहिये  |  7

 चौ०  रणवीर  सिंह
 :  उपाध्यक्ष  में  बम्बई  की  ही  बात  करूंगा  ?  मैं

 दूसरे  सूबे  का  पंजाबी  सूब  का
 या  हरियाना  का  बीच  में  नहीं  लाऊंगा  ।

 मैं  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  सुपुर्दे  करने  की  ताईद  करता  लेकिन  ऐसा  करते  हुए

 यह  कहे  बगर  नहीं  रह  सकता  कि  a  जो  कुछ  श्री  ब्रज राज  सिंह  जी  ने  वह  एक  सबक  हमारे

 सीखने  के  लायक  है  कि  जिस  देश  के  क्रन्द  र  प्रजातंत्रवाद  की  हुकू  मत  हो  कौर  प्रजातंत्र  की  पद्धति  मानी

 राई
 हो

 वहां  पर  बड़े  बड़े  सत्याग्रह  या  बड़े  बड़े  लड़ाई  झगड़े  कराना  सही  नहीं  चाहे  वह  महा गुजरात

 समिति  हो
 या  महाराष्ट्र समिति  हो  ।  कुछ  भाइयों  ने  कहा  कि  यहां  इस  देश  के  अन्दर  कुछ  दोस्तों

 ने  बम्बई  सूबे  को  बनानें  के  लिये  कुर्बानियां  की
 ।

 उन  लोगों  के  साथ  हमदर्दी  रखता  हूं  जिन  की

 देश  में  किसी  वजह  कुछ  लोगों  के  बहकावे  में  कराने  इस  चीज  के  लिये  जानें  गईं  ।

 श्री  प्र०
 सि०  दौलता  वह  श्राप  की  गोलियों से  गई  ।

 चौ०
 रणवीर  fag:  वही  मैं  बतलाना चाहता  हैं  ।  मेरे  साथी  के  नेता  ने  जो  बात  कही  थी

 बह्  उसे  भूल  गये
 ।

 मैं  वही  बात  दोहरा  रहा  हूं
 ।

 यों  तो  सद्भावना  के  साथ  एक  फार्मूला  तय

 हुआ  था  कौर  उस  में  उस  कम  से  कम  इस  सदन  के  जितने  सदस्य  मेवे  शामिल  यह

 बदकिस्मती  ही  सकती  है  कि  डांगे  साहब  पिछले  एलेक्शन  में  हार  ्  और  वे  यहां  पर  प्रगति  राय

 न  दे
 सके  लेकिन  इस  में  तो  उन  के  एलेग्रो  रेट  का

 ही
 कुसूर  हो  सकता  इस  सदन  का  तो

 कोई  कुसूर

 नहीं  था  |

 106  (Ai)  LSD._5.
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 रणवीर

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  मुझे  खुशो  है  कि  श्री  इज राज  सिंह  जी  को
 तरफ  जो  कि  हमारी

 खिलाफ  पार्टी  के  मेम्बर  यह  सुझाव  पाया
 ।

 मैं  खुद
 भी  वटी  बात  कहना  चाहता  था

 जो
 कि  उन्होंने

 सही  तौर  पर  यहां  कहा  ।  लेकिन  मुझे  ताज्जुब  है  कि  जब  खांड  या  गन्ने  की  कीमत  का  सवाल
 प्राता

 है  तो  वे  भूल  जाते  हैं  इस  ate  को  कि  सत्याग्रह  को  इस  चीज
 के  लिये

 भी
 चलाना  ग्रावश्यक  नहीं

 है  क्योंकि  इस  सदन  के  अन्दर  जब  राजा  तो  गन्ने  को  कोमल  बढ़ी  भी  ग्रोवर  घटी  भो  ग्रोवर  जेसा

 भी
 ५

 उस  के  मुताबिक  फैसला  हो  सकता  फैसलों  को  बदलने
 के

 लिये  सत्याग्रह  क  रना  या

 गोली  लोगों  में  जोश  पैदा  करना  ठीक  नहीं  है  ।  जब  मेरे  साथी  यह  कहते  हैं
 कि  बम्बई

 में  जो  gat  भाई  बसते  हों  उन  के  संरक्षण  का  सवाल  क्यों  पैदा  तो  वे  इस  चीज  को
 भल  जाते

 हैं  ।  कौन  नहीं  जानता  कि  बम्बई  के  चन्द्र  कुछ  साल  पहले  कया  हालत  हुई  थो  जिन  भाइयों

 के  हाथों  में  राजतंत्र को  चलाने  को  जिम्मेदारी  है  वे  कैसे  इन  बातों  को  भूल  सकते  हैं  ।

 गोरे  साहब  ने  कहा  कि  जहां  तक  गुजरात के  घाटे  का  ताल्लुक  उन्हें  कोई  गिला  नहीं

 सेंट्रल  गवर्नमेंट  वह  घाटा  पुरा  करे  ।  लेकिन  वे  भूल  जाते  हैं  कि  बम्बई  दाहर  जिस  को  पहले एक

 अ्रलाहदा  रियासत  बनाने  का  फैसला  इस  सदन  ने  तकरीबन  कर  लिया  २५  करोड़  Re

 aaa  पाया  जाता  है  ।

 श्री  पु०  र०  पटेल  )
 :  २७  करोड़ का

 ato
 रणवीर  सिद  जेसा  कि  पटेल  साहब  कहते  हैं  २७  करोड़  रु०  का  साइंस

 पाया  जाता

 जै  ।
 उस  ः  को  बम्बई  वाले  महाराष्ट्र  वाले  भाई  रखना  चाहते  हैं  तो  उन

 को

 लेकिन  गुजरात  वाले  भाइयों  को  जो  घाटा  है  उस  को  देश  के  दूसरे  हिस्से  क्यों  qatar  करें
 ?

 वें  बम्बई  को  सेंट्रल  ऐडमिनिस्टड  एरिया  बनाना  केन्द्रीय  सरकार  के  नीचे  लाना  चाहें
 तो  में

 समझता  हूं  कि  पन्त  जी  को  इस  में  कोई  एतराज  नहीं  होगा  कि  गुजरात  का  घाटा  सेंट्रल
 गवर्नमेंट

 पूरा  करे
 ।

 इस  के  त्यागी  जी  ने  एक  बात  कही  थी  कौर  मं  उस  की  तरफ  का  ध्यान  दिलाना

 चाहता  हु  कि  भाषावार  सूबों  के  नाम  से  इस  देश  की  एकता  में  बाधा  पड़ने  का  डर
 त्र  यह

 बात  सही  है
 ।

 मगर  इस  डर  का  हमें  मुकाबला  करना  है  तो  मैं  चाहता  था  कि  इस  के  लिये  त्यागी

 जी  कोई  सुझाव  लेकिन  उन्होंने  तो  उल्टा  दूसरी  तरह  से  कुछ  कह  कर  पंजाबीਂ  सुबे

 हरियाना बनने  की  तरफ  किया  ।  मैं  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  चाहें  कुछ  इस  देश  के  ere

 लोगों को  इकट्ठा  रखने
 के  लिये  are  किसी  चीज़  की  भ्रावश्यकता जिस  को  हमें  बढ़ावा देना

 तो  वह  हमारी  राष्ट्रभाषा  हिन्दी  है  ।

 हिन्दी  के  सरकारी  प्रशासन  में  श्रघिकाधिकਂ  प्रयोग  व  व्यवहार  के  लिए  होम  मिनिस्ट्री  को

 ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया  वच  करना  चाहिए  ।  हिन्दी  रूपी  मंत्र  को  भ्र पना  कर  हम  अपने  देश  की

 एकता को  बनाये  रख  सकते हैं  ।  हिन्दी  ही  देश  को  एकता  के  सुत्र  में  जकड़े  रख  सकेगी  ate  इसलिए

 सरकार  का  यह  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  हिन्दी  को  हर  तरह  से  बढ़ावा  दे
 ।  राज  भी  हमारे  प्रशासन

 में  ऐसे  भाई  सी०  एस०  प्रौर  Piso  ए०  एस०  के  अफ़सरान  शर  हम  में  से  सदस्य  हैं  जो  कि  हिन्दी

 भाषा  नहीं  जानते  gal  यह  खद  का  विषय  है  कि  वह
 va

 को
 प्रगति

 के
 रास्ते  में  रोड़ा  बनना

 चाहते हैं  ।  इसलिए  उन  को  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिए  भ्रमर  होम  मिनस्ट्री ३  या  ४  करोड़  रुपया  सकते

 करेगी  तो  वह  देश  को  एकता  को  बनाये  रहेगा  शौर  एकता  की  जंजीर  को  मजबूत  करेगी
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 गह-कायम  मंत्री  गो०
 बन

 :
 श्रीमान  इस

 विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद  से  श्री  तक  में  ने  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  को  बड़े  ध्यान  से  सुना  है
 |

 में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  उन  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  आवश्यक  नहीं  है  जिन

 पर  बहस  के  दौरान  कुछ  विवाद  उठ  खड़े  हुए  थे
 ।

 मे  री  इच्छा  यही  थी
 कि

 ऐसे  दिति  को  ate

 संयम  ait  गंभीरता  से  यहां  पर  उठाया  जाना  चाहिये  था  ।  आरम्भ  में  ही  में  ने  माननीय  सदस्यों

 से  mite  की  थी  कि  ag  ge  समस्या  पर  उसी  भावना  से  विचार  करें  जिसਂ  भावना  से  महाराष्ट्र

 तथा  गजरात  के  नेताओं  ने  इस  विषय  में  समझौता  किया  हैं  ।

 जैसाकि  मैं  ने  बताया  था  यह  विधेयक  इन  नेतायों  के  बीच  हुए  समझौते  के  पर  बनाया

 गया  है  इसलिये  इसਂ  का  यहां  स्वागत  ही  किया  जाना  ग्रपे क्षित  था  परन्तु  फिर  भी  कुछ  माननीय

 सदस्य  इस  समझौते  से  सहमत  नहीं  हो  सके  हैं  ।  लेकिन  यह  विधेयक  केवल  स्वीकृत  समझौता  क

 श्राघार  पर  ही  नहीं  बनाया  गया  है  alae  इस  को  बम्बई  विधान  मंडल  की  दोनों  सभा त्रों
 ने  भी

 स्वीकार कर  लिया  है

 इस  विधेयक  में  कुछ  संशोधन  किये  गये  थे  जिन  में  से  दो  महत्वपूर्ण  संशोधनों  को  संयुक्त  समिति

 के  परामर्श  के  लिये  छोड़  दिया  गया  है  प्रौर  सभा  यदि  चाहे  तो  उन्हें  स्वीकार  कर  सकती है  ।

 अन्य  संशोधन  मामूली  हैं  ।  बम्बई  विधानमंडल  के  दोनों  सदनों  में  जब  विधेयक  को  मतदान  के  लिये

 रखा  गया  तो  जहां  तक  मुझे  मालू  म  वह  बिना  किसी  विरोध  के  पास  किया  गया  था  ।  मेरा  यह  सब

 बताने  से  यह  मतलब  नहीं  है  कि  विधेयक  पर  सभा  के  सदस्य  इस  कारण  विचार  प्रकट  न

 करें  परन्तु  जब  हम  को  बताया  जाता  है  कि  हमारा  कोई  सिद्धान्त  नहीं  हम  लोकतंत्र के  सिद्धान्तों

 पर  यान  नहीं  देते  हें  तब  मुझे  कुछ  है  क्योंकि  हम  ने  सादा  ७५  प्रां  प्रौढ़  कान

 खोले  रख  कर  काम  करने  का  प्रयत्न  किया  हैं  ।  जहां  भी  हमें  यह  लगा  fe  चमक  कार्य  से  देश के  करोड़ों

 व्यक्तियों  को  लाभ  होगा  हम  उसे  करने  से  नहीं  हिचके  हैं  ।  इस  में  प्रतिष्ठा  का  प्रशन  नहीं  है  ;  यह  सरकार

 प्रतिष्ठा  को  अपना  आ्राधार  नहीं  मानती  ;  वह  अपनी  ग़लती  मानने  के  लिये  हमेशा  तत्पर  है  प्रौढ़

 राय  बदलने  को  तेयार  है  वह  समझती  है  कि  उस  ने  वह  राय  ठीक  नहीं  बनाई  है  ।

 जब  द्विभाषी  योजना  सभा  के  सम्मुख  रखी  गई  थी  उस  समय  में  ने  बताया  था  कि  मुझे  प्रसन्नता

 हैं  कि  इस  समस्या  का  हल  निकल  पाया  है  ।  प्राय  सभा  की  कार्यवाही  का  रिकार्ड  देख  सकते  हैं  कि

 मने  क्या  कहा  था  ।  मेंने  कहा  था  कि  मेरी  दिलचस्पी  समस्या  के  भ्रांति  हल  में  नहीं  ग्र पित तु  स्वीकृत

 हल  में  है  ।  मे  ने  कहा  था  कि  मेरे  ख्याल  में  कोई  हल  कितना  भी  संतोषजनक क्यों  न  हो

 परन्तु  यदि  उस  को  सभी  पक्षों  ने  स्वीकार  नहीं  किया  या  स्वीकार्य  सिद्ध  न  द्र  तो  व्यक्तिगत  रूप

 से  मुझे  संतोष  नहीं  होगा  ।  में  समस्या  का  हल  तभी  समझूंगा  जब  दोनों  पक्षों  सद्भावना पैदा  हो  जाये

 अब  दोनों  का  भावनात्मक  एकीकरण  हो  जाये  श्र  दोनों  में  भाईचारे  का  व्यवहार  हो  ।  यह  बातें

 में  पहले  कह  चुका  हूं  ।

 इस
 विधेयक  को  इस  सभा  के  समक्ष  रखते  हुए  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।  वास्तव  में  यह  विधेयक

 परस्पर  सद्भाव  एक  दूसरे  की  सहायता  करने  की  भावनाओें  का  प्रतीक  है  ।

 मतभेद  के  छोटे-छोटे  प्रश्नों  के  बारे  में  हमें  यही  देखना  है  कि  कया  उन  में  कोई  सिद्धान्त  निहित

 gt  श्री  डांगे  ने  कहा  है  कि  ag  तो  ठीक
 है

 कि  गुजरात  का  घाटा  पूरा  किया  जाये  परन्तु  जब  तक  इस  के
 बारें

 में
 विधेयक  में

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  कौर
 न

 ही  अन्य  ब्यौरों  को  तय  किया  गया  है  ।  जब  उन्हों  ने

 ब्योरों को  तय  नहीं  किया  है  तो  यह  हमारा  कर्तव्य  था  कि  उस  सिद्धान्त  को  क्रियान्वित  करें  जो  वे

 स्वीकार कर  चूके  उन्होंने
 यह  भी  कहा  ह  कि  उम्बेरगांव  के  कुछ  भाग  गुजरात  को  मिलने  चाहियें

 लेकिन  उसे
 कुछ  ज्यादा  गांव  दे  दिये गए  में  समझता  हूं  कि  इस  में  कई  सिद्धान्त  का  प्रश्न  निहित

 के

 _  i  अंग्रेजी  में
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 नहीं  है  ;  सारी  की  जांच  दोनों  पक्ष  स्वयं  कर  सकते  है  कि  कौन  से  शांव  गुजरात  में  रहें
 कौन

 से  महाराष्ट्र में  ।

 कई परियोजना के  बारे  में  उन्होंने  कहा  कि  जब  यह  परियोजना  बन  जाये  उस  समय

 मग्न  क्षेत्र  गुजरात  को  दे  दिये  जायें  ।  यहां  भी  सिद्धान्त  तो  मान  ही  लिया  गया  है  ।  हमें  बताया  गया

 है
 कि

 परियोजना  स्वीकार  कर  ली  गई  है  कुछ  निर्माण  आरम्भ  भी  कर  दिया  गया  है
 ।

 इसलिये

 वह  बात  तो  काफ़ी  हद  तक  पुरी  हो  गई  है  ;  इसलिये  में  नहीं  समझता  कि  हम  ने  सिद्धान्त  का  उल्लंघन

 किया है

 माननीय  wey
 ने

 दो
 तीन  बातें  कहीं  जो  दुर्भाग्यपूर्ण  थीं  और  उन्हें  नहीं  कहनी  चाहिये  थीं

 ।

 उन्हों  ने  कहा  कि  द्विभाषी  राज्य  बनाने  के  सम्बन्ध  में  संसद्  को  घनिकों  ने  प्रभावित  किया  था
 ।

 उन्हों

 ने  कहा  कि  नीति  निर्माताओं  ने  दबाव  में  प्रा  कर  ऐसा  किया  है  ।  नीति  निर्माता  कौन  थे  ?  विदर्भ  को

 छोड़  कर  बम्बई  का  द्विभाषी  राज्य  बनाने  की  सिफारि दा  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  की  थी  जिस  में

 तीन  स्वतंत्र  सदस्य  थे  तौर  जिस  के  सभापति  उच्चतम  न्यायालय के  एक  न्यायाधीश  थे  ।  मैं  नहीं

 जानता  कि  पैसे  वालों  का  उन  के  निर्णयों  पर  प्रभाव  पड़ा  था  ।

 इस  के  भ्र ति रिक्त  इस  बात  को  भी  सभी  जानते  हैं  कि  इस  सभा  के  १८०  सदस्यों ने  प्रधान

 मंत्री  को  पत्र  भेजा  था  जिस  में  कहा  गया  था  कि  वह  बम्बई  का  एक  द्विभाषी  राज्य  बनाये  जाने

 पर  सहमत  हों  ।
 सभा  में  कुछ  स्वतंत्र  सदस्यों  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  था  कौर  उस  को  लगभग

 सभी

 ने  एकमत  हो  कर  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  म  नहीं  जानता  किਂ  प्रधान  मंत्री  को  पत्र  को  भेजने  वाले

 सदस्यों या  प्रस्ताव  को  रखने  वाले  सदस्यों  अथवा  उसे  स्वीकार  करने  वाले  ४००  से  ग्रसित

 सदस्यों
 पर

 पैसे  वालों  का  किस
 तरह

 दबाव  पड़ा  था  ।  इस  प्रकार  मैं  समझता  हूं
 कि  इन

 की  बातों
 में

 कुछ  कठोरता  जो  नहीं  होनी  चाहिये  थी  ।

 फिर  उन्हों  ने  कहा  कि  हमें  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  हम  से  ग़लतियां  हो  सकती  हैं  ।  मैं  बताना

 चाहता  कि  हम  ने  यह  दावा  तो  कभी  नहीं  किया  कि  हम  से  ग़लतियां  नहीं  होतीं  ।  यह  दावा
 तो

 उन
 का  दल  ही  करता  है  कि  वह  ग़लतियां  नहीं  करते  सिद्धान्तों  के  अनुसार  काम  करते  हैं  ;

 तंत्र  के  समर्थक  हैं  प्रौढ़  हम  जैसे  अरन्य  लोग  ही  देश  में  लोकतंत्र  को  नष्ट  करना  चाहते  हैं  प्रौढ़  देश  को

 तहस  नहस  करना  चाहते  हैं  ।  यह  सभी  दावे  उन  का  ही  दल  करता  है  |

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  वह  यह  चाहते  हैं  कि  बम्बई  और  अहमदाबाद  में  जो  दुर्घटनायें

 हुई  हैं  उन्हें  लोग  भूल  जाये  उन  के  अनुसार  इन  घटनाओं
 को

 भूल  जाने  का  सब  से  ea  तरीका

 यही  है  कि  लोगों  को  बार  बार  उन  की  याद  दिलाई  जाये  इतना  ही  नहीं  उन्होंने  वह  भी  कहा  कि

 गृह-मंत्री  ने  अहमदाबाद  कौर  बम्बई  में  इतने  लोगों  को  मार  डाला  ।  उन्हें  शायद  पता  है  कि  कुछ ही

 हफ्तों  की  विधि  में  केरल  पुलिस  को  १०  बार  गोली  चलानी  पड़ी  थी  जिस  में  १७  आदमी मारे  गये

 थे  और  सैंकड़ों घायल  हुए  थे  ;  इस  के  अलावा  कोई  २००  बार  लाठी  चाज  हुए  थे
 ।

 अब  मैं

 यह  कहूं  कि  वहां  के  गृह  मंत्री  या  मुख्य  मंत्री  ने  इतने  लोगों  को  मार  डाला या  जरूमी  किया  तो  क्या

 यह
 कहना

 ठीक  होगा

 केरल  की  साम्यवादी  सरकार ने  श्री  एन०
 सी

 ०  चटर्जी  के  सभापत्ंत्व  में  एक  समिति  नियुक्त
 की  थी

 जिस  ने  बताया  था
 कि

 साम्येवादी  सरकार
 की

 नीति  ग़लत  नीति  थी
 ।

 इस  के  बारे  में  मैं  इसਂ
 से  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।
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 fat  ato  £..' हूँ ५  डांगे  :  केरल  में  गोलीकांड  के  लिये  जांच  समिति

 नियुक्त की  गई  थी  ।

 fat  Mo  ब०  कोई  जांच  समिति  नियुक्त  नहीं  की  गई  थी  ।  यह  कहा  गेया  था  कि

 जन  झ्रान्दोलन  में  जब  लोग  मरते  हैं  तो  जांच  की  कया  ज़रूरत  है  ।  अरन्य  राज्यों  के  मामले  में  साम्यवादी

 दल  के  लोग  हमेशा  कहा  करते  थे  कि  गोलीकांड  की  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  लेकिन  जब  अपने

 राज्य  का  सवाल  शीराज़ा  ती  कहा  गया  कि  जांच  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  एक  दो  जब

 वादी  दल  के  मज़दूरों  पर  गोली  चलाई  गई  तो  जांच  हुई  थी
 ।

 इस  जांच  समिति
 के

 एक

 ara  ने  समिति  के  प्रतिवेदन  में  बताया  कि  पुलिस  ने  ठीक  गोली  चलाई  |  सरकार  की  से  पहले  ही

 यह  कह  दिया  गया  था  कि  गोली  चलाना  ग़लत  था  कौर  उन्होंने  कुछ  पुलिस  वालों  का  तबादला

 भी  कर  दिया
 ।

 लेकिन  बाद  में  क्या  हुमा
 ¢

 उन्हों  ने  कहा  कि  wa  कोई  जांच  नहीं  मुझ  करेगी  |

 फिर  उन्होंने  इस  सिलसिले  में  दक्षिण  अफ्रीका  की  घटनाओं  का  उल्लेख  किया  ।  ait  कुछ

 दिन  हुए  हम  इस  के  बारे  में  एक  संकल्प  पर  विचार  कर  चुके  हैं
 ।

 वहां  पर  जो  लोग  मारे  गये  हैं  वे

 दूसरे  वर्ण  तथा  जाति  के  लोग
 थे

 परन्तु  यहां
 पर  ऐसी  कोई  बात  नहीं

 थी  ;  उन
 की

 राय
 में

 यह

 एक  आन्तरिक  समस्या  थी  |

 श्री  श्री०  प्र ०  डांगे
 :

 में  ने  यह  कहा  था  कि  इस  गोलीकांड  की  तुलना  दक्षिण  भ्र फ्री का  के

 गोलीकांड  से  नहीं  की  जा  सकती  है  तथा  सरकार
 को

 उन  की  तुलना  नहीं  करनी  चाहिये  थी  ।

 श्री  ate
 पस्त

 :
 कुछ  बातें  बड़ी  चतुराई  से  कही  जाती  हैं  कौर  यह  भी  एक  वैसी  ही  बात

 खैर  दक्षिण  amar  में  पास  न  दिखाने  पर  गोलीकांड  करा  परन्तु  यहां  हमारे  लोकतंत्रात्मक  विचारों

 का  विकास  इस  सीमा  तक  हो  चुका  है  कि  हमारे  सौभाग्य  से  are  श्री  डांगे  और  उन  के  साथी  सभा  के

 सदस्य  हैं  |  हम  चाहते  हैं  कि  वह  हमारी  सहायता  करें  परन्तु  हमें  अधिक  उदारता  से  काम  लेना  चाहिये

 शर  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  हम  ठीक  कामਂ  करने  में  सम्  नहीं  हैं  ।  हम  सहयोग  चाहते हैं

 लेकिन  साथ  ही  हमारे  कुछ  सिद्धान्त  शोर  उन्हीं  सिद्धान्तों  के  श्रतुसार  काम  कर  के  हम  ने  अब  तक

 सफलता  प्राप्त  की  हालांकि  इस  में  सब  से  अधिक  बोझ  हमारे  प्रधान  मंत्री  पर  पड़ा  है  ।

 श्री  डांगे  साम्यवादी  दर्ल  के  गत  बीस  ag  के  इतिहास  का  अध्ययन  करें  तो  उन  को  मालूम  होगा  कि

 हम
 ge

 सिद्धांतों  पर  सड़े  रहे  हैं  था  में

 ।

 फिर  उन्होंने  कहा  कि  हम  को  डर  है  कि  महाराष्ट्र  में  शायद  अगली  सरकार  कांग्रेस  की  न

 बन  सके  |  मुझे  उन  से  हमदर्दी  क्योंकि  महाराष्ट्र  में  उन  की  सरकार  बनने  की  कोई  संभावना ही

 नहीं  है  ।  जो  उन  के  साथी  थे  वे  भी  उन  से  सहमत  नहीं  हो  सके  ।  कल  ही  वाद  विवाद  में  श्री  याज्ञिक

 ने  श्री  डांगे  द्वारा  कही  गई  समस्त  बातों  का  विरोध  किया  था  जबकि  इस  मामले  में  हमारे  खिलाफ

 उन  में  दोस्ती  थी
 ।

 श्री  गोरे  ने  कहा  कि  इन  के  साथ  का  हमें  बहुत  प्रचुर  हो  चुका  है  ग्रोवर  हमारा

 कौर  उन  साथ  नहीं  हो  सकता  है
 ।  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  जो  लोग  उन  के  साथ  रहे

 हैं  उन  के  क्या  अनुभव  हैं  ।

 श्री  वाल्व  ने
 नौ

 व्यक्तियों
 की

 समिति  को  एक  अभ्यावेदन  भेजा  था  जिस  में  उन्हों  ने  तथा

 अन्य  लोगों  ने  सुझाव  दिया  था
 कि

 खानदेश  के
 छः

 तालुकों  यानी

 तथा  नंदुरकर  गुजरात  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं
 उन्हें  बताना  चाहता  हूं

 कि  झ्रादिवासिथों  के  हितों में  जितनी  उन  की  दिलचस्पी  उस  से  कहीं
 ज्यादा  मेरी  दिलचस्पी उन

 मिल  wash
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 श्री  गो०  ब्र०

 में  है
 ।

 मैं  यह  मानता  हूं
 कि

 प्रा दि वासियों  के  हितों  की  रक्षा  की  जानी  चाहिये  चाहे  वे  किसी  राज्य  में

 कई  परियोजना  के  लिये  उ  न  की  कोई  ज़मीन  ली  जाये  तो  उन  को  उचित  से  पुनर्वासित

 किया  जाना  चाहिये  शौर  उन  को  ज़रूरतों की  तरफ़  पुरा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  झादिवासियों

 या  किसी  ate  से  ज़मीन  लेने  की  पहली  शर्तें  यही  होनी  चाहिये  ।

 जो  शौर  छोट  छोट  प्रदान  F  उन  पर  संयुक्त  समिति  में  विचार  किया  जायेगा  तथा  बाद  में  सभा

 भी  उन  पर  विचार  कर  लेगी  ।  वित्त  आयोग  का  भी  उल्लेख  किया  गया  मद्रास  से  प्लान  के  प्रति

 होने  के  सम्बन्ध में  भी  कुछ  कहा  गया  |  मद्रास  तथा  प्रान्तर  दोनों  घाटे  के  राज्य  हूं  ्रलग होने के स मय होने  के  स  मय

 मद्रास  में  ५  करोड़  रुपये  से  धिक  का  घाटा  था  प्रान्तर  में  ३  करोड  रुपये  का  घाटा  था  ।  में  मानता

 हूं  कि  भिखारी  दूसरों  को  दान  नहीं  दे  सकते  ।  दोनों  को  केद्र द्वारा  सहायता दी  गई  थी  ।  इसलिये यह

 बात  यहां  पर  लाग  नहीं  की  जा  सकती  है  |

 वित्त  ara  समय की  दशा  का  ध्यान  रखेगा  |  तथा  जो  झावदयक  समझेगा  वह
 व्यवस्था

 करेगा  ॥

 जो  भी  व्यवस्था  हम  ने  की  है  वह  दोनों  पक्षों  की  सहमति  से  ही  की  है  पौर  हम  ने  इस  qa

 को  स्वीकृत  सिद्धान्तों  के  आघार  पर  ही  बनाया  है  |

 में  ग्रा  करता  हूं  कि  बम्बई  में  जो  कुछ  झा  है  कौर  स्वयं  बम्बई  विधान  मंडल  ने  जो
 किक

 किया  उन  का  संयुक्त  समिति  इन  विषयों  पर  विचार  करते  समय  उचित  ध्यान  रखेंगी
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है

 बम्बई  राज्य  के  पुनर्गठन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक
 को

 दोनों  सभाश्रों  की  ४५  सदस्यों  की  एक  चल  समिति  को  सौंपा  जिस  में  ३०

 सदस्य  प्रथम  श्री  श्रीपाद  ्  श्री  बे ०  ना०  श्री  भाऊ

 कृष्ण  राव  श्री  माणिक  लाल  मगनलाल  श्री  नारायण  गण

 श्री  अरुण  चन्द्र  श्री  श्री  श्री  जीत  प्रसाद  श्री

 गुलाब  राव  केशावराव जेधे  डा०  गोपाल  राव  श्री  भवन  जी  Vo

 श्री  बलवन्त  राय  गोपालजी  श्री  नरेन्द्र  भाई  श्री  घन दया मलाल

 श्री  बाम राव  विष्णु  कुमारी  मणिबेन  वल्लभ  भाई
 श्री  ना०

 fro  श्री  पुरुषोत्तम दास  र०  श्री  उत्तम  राव
 ल०

 श्री

 राम  रंगो  श्री  सिंह  श्री  श्री  विद्याचरण  श्री

 दिग्विजय  नारायण  श्री  श्री  ०  रा०  स्वामी  रामानन्द तीरे

 श्री  बाल  कृष्ण  वासनिक  ate  श्री  इन्दु  लाल  कन्हैया  लाल  याज्ञिक  इस  सभा  के  et

 प्र १५  सदस्य  राज्य  सभा  के  हों

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  के  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  कुल

 सदस्यों  की  संख्या  की  एक  तिहाई  होगी

 कि  समिति  इस  सभा  को  १४  १९६०  तक  प्रतिवेदन देगी

 कि  अरन्य  मामलों  में  संसदीय  समितियों  से  संबंधित  इस  सभा  के  .  नियम  ऐसे

 परिवर्तन  श्र  रूप  भेदों  के  साथ  लागू  होंगे
 तो  ave

 देव
 SITT ;

 अर

 tape  ee  में



 १२  १८८२  (  )  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  है  &  ६.६.

 कि  यह  सभा
 राज्य  सभा

 से
 सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित

 हो  शर  राज्य  सभा  थ्  द्वारा  संयुक्त  समिति में  नियुक्त  किये  जानें  वाले  सदस्यों

 के  चाम  इस  सभा  को

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 इकसठर्वा  प्रतिवेदन

 छह  fao
 सहगल  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  गैर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति मे

 दसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा में  ३०  FEKo  को  उपस्थापित किया  गया

 सहमत्त है है  (14

 पु उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है

 यह  सभा  गैर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  इकसठों

 प्रतिवेदन  जो  सभा में  ३०  १९६०  को  उपस्थापित किया  गया  सहमत  पीप

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 |

 न्यायालय  अर्थात  विधेयक

 श्री  fao  दास  गुप्त  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  न्यायालय  के  अवमान  से

 सम्बन्धित  विधि  को  समेकित  कौर  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  ate

 दी  जाये

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 न्यायालय  के  श्रीमान  से  सम्बन्धित  विधि  को  समेकित  भर  संबोधित  करने  वालें

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  झ्र नुम ति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 teh  बि०  दास  मत  मैं  विधेयक को  स्थापित करता  हूं  ।

 लोक  प्रतिनिधित्व  aT  विधेयक

 पुचषाध्यक्ष  महोदय :
 सभा  में  जब  श्री  हेम  राज

 द्नारा  १८  2&f0 RY को  प्रस्तुत निम्न  प्रस्ताव
 चर्चा

 लोक  प्रतिनिधित्व  १९५१  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  शै

 क
 ह

 eT  हरी रु  eG
 Cad

 774 A  भ्रंग्रेज़ी  में



 हिलर्ड  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  १  Peto

 श्री  हेम  राज  )  :  उपाध्यक्ष  पिछली  बार  मैं  निवेदन  कर  रहा  था  कि  इस  सभा

 में  हिमाचल  at  पंजाब  के  कांगड़ा  चुनाव  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  सदस्य  पिछली  बार  राष्ट्रपति

 उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  में  मतदान  नहीं  कर  जो  कि  उन  का  महत्वपूर्ण  अधिकार  है  ।  यदि यह

 बात  झ्राकस्मिक  होती  तो  हमें  इस  की  चिन्ता  न  होती  किन्तु  लगता  है  कि  यह  बात  हमेशा  ही  हुमा  करेगी

 क्योंकि  star  कि  निर्वाचन  आयोग  का  कहना  है  कि  इन  चुनाव  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  wey  चुनाव-क्षेत्रों

 में  निर्वाचन  सम्पन्न  होने  2  cea  ही  gat  निर्वाचन  आयोग  ने  द्वितीय  सामान्य

 निर्वाचनों  के  सम्बन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट  में  भी  इस  बात  को  दुहराया  है  fe  जल-वायु  सम्बन्धी

 कठिनाइयों  वश  इस  बात  की  बहुत  कम  सम्भावना  है  कि  इन  स्थानों  के  निर्वाचन  सारे  देश  के

 भागों  में  होने  वाले  निर्वाचनों  के  साथ  साथ  हो  जाया  करेंगे  ।

 भविष्य में  जब  जम्म  कौर  काश्मीर  भी  निर्वाचन  भ्रायोग  के  क्षेत्राधिकार के  अन्तर्गत  श्री  जायेंगे

 तो  वहा ंके  लद्दाख  किस्तवार  कौर  भद्रवाह  इरादी  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  भी  इसी  कठिनाई  का  सामना  करना

 पड़गा  |

 ait  यह  बात  केवल  राष्ट्रपति  और  उपराष्ट्रपति  के  निर्वाचन  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  बल्कि

 लोक  सभा  के  श्र  उपाध्यक्ष  के  निर्वाचन  पर  भी  लाग  होती  है  ।  इसलियें  मेरा  ara  निवेदन

 है  कि  संविधान द्वारा  प्रदत्त  अधिकारों से  हमें  वंचित न  किया  जाये  ।

 संविधान के  अनुच्छेद  ५४  में  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रपति  लोक  सभा  राज्य  विधान  संभागों

 के  निर्वाचित  सदस्यों  द्वारा  निर्वाचित  होगा  ।  मेरा  यह  कहना  है  कि  राष्ट्रपति  के  निर्वाचन  के  समय

 लोक-सभा  का  निर्वाचन  पुर्णतया  सम्पन्न  नहीं  ड्रा  था  क्योंकि  हिमाचल  प्रदेश  के  तीन  ae  पंजाब  के

 दो  चुनाव  क्षेत्रों  में  निर्वाचन समाप्त  नहीं  gar  था  ।  लोक  प्रतिनिधित्व अधिनियम  की  धारा  ७३  के  द्वारा

 रहता  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  किन्तु  मेरे  विचार  में  यह  बात  संविधान  के  विरुद्ध

 जाती  है  ।  संविधान  द्वारा  प्रदत्त  किसी  अधिकार  को  संसद के  किसी  अधिनियम  द्वारा  छीना  नहीं

 जा

 संविधान  में  ऐसी  कोई  नहीं  दी  गई  कि  राष्ट्रपति  और  उपराष्ट्रपति  का  निर्वाचन  नयी

 सभा  के  सदस्य  ही  करेंगे  ।  राष्ट्रपति  are  उपराष्ट्रपति का  उन  की  पांच  वर्षों की  अवधि

 समाप्त  होने  पुरानी लोक  सभा  के  सदस्यों  द्वारा  जिस  का  विघटन  न  झरा  हो  सकता था  ।

 इस  बात  की  पुष्टि  निर्वाचन  आयोग  ने  भी  दूसरी  रिपोर्ट  में  की  है  ।

 ऊपर  जिन  चुनाव
 क्षेत्रों

 का  जिक्र किया  गया  भविष्य में  भी  जब  वहां  से  लोक  सभा  के  सदस्य

 निर्वाचित  हो  कर  जायेंगे  तब  तक  राष्ट्रपति
 a

 उपराष्ट्रपति  का  निर्वाचन  हो  चुका  करेगा  ।  इसलिये

 मेरा  serofS  है

 कि

 उन  चुनाव  क्षेत्रों  के  frat  सदस्यों  को  यह  सीमित  sere  दिया  जाना
 चाहिये

 कि वे  राष्ट्रपति are  उप  राष्ट्रपति  केਂ  निर्वाचन में  भाग  ले  सकें  ।  निर्वाचन  आयोग  ने  भी  इस  बात  का

 gaa  fear  है
 ।

 इन  दादों  के  साथ  मेँ  विधेयक  को  सभा  के  feared प्रस्तुत  करता  ह श  '

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 fae  wast  में
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 fat  रघुबीर  सहाय  )
 :

 मुझे  यह  कहने  में  जरा  भी  संकोच  नहीं  कि  मैं  श्री  हेम  राज द्वारा

 पेश  किये  गये  बिल  की  भावना  से  पूर्णतया सहमत  हूं  ।

 स्थिति  यह  है  कि  इन  चुनाव  क्षेत्रों  से  चुने  गये  लोक  सभा  के  ६  सदस्य  कौर  पंजाब  विधान  सभा

 के
 २

 सदस्य  राष्ट्रपति  we  उपराष्ट्रपति के  निर्वाचन  में  भाग  नहीं  ले  सकते
 |

 क्योंकि
 इन

 का  निर्वाचन

 राष्ट्रपति के  निर्वाचन  के  होता  है  ।

 प्राकृतिक  कठिनाइयों  के  कारण  इन  चुनाव  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  सारे  देश  में  होने  वाले  निर्वाचनों  से

 कुछ  देर  के  होता  है  ।  यह  कठिनाइयां तो  पेट  ही  बनी  रहेंगी  ।  इस  का  तात्पयं यह  ga  कि

 इन  स्थानों  के  निर्वाचित  प्रतिनिधि  मूलभूत  संवैधानिक  अधिकार  का  प्रयोग  करने  से  हमेशा
 स्थायी  रूप  से  वंचित  रहेंगे  जो  कि  एक  बड़ी  भ्रनुचित  बात  है  ।

 एक  सदस्य  की  पदावधि  पांच  वर्ष  की  होती  है  इस  अवधि  के  दौरान  उसे  अपने

 स्वाभाविक  अधिकारों  का  प्रयोग  करने  से  उचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  कठिनाई  यह  है  कि  लोक  सभा  के  विघटन  के  इन  चुनाव  क्षेत्रों  के

 प्रतिनिधि सदस्यों  की  स्थिति  कया  होंगी ?  मेरा  यह  सुझाव  जैसा  किः  श्री  हेम  राज  ने  भी  कहा

 कि  विघटन  के  घोषणा  में  इस  बात  की  व्यवस्था  कर  दी  जाये  कि  यह  घोषणा  इन  चुनाव  क्षेत्रों  से  निर्वा

 चित  सदस्यों पर  नहीं  होंगी  ।

 इन  दादों  के  साथ  मैँ  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 जनाब  चेयरमैन  मै  ने  इस  बिल  को  पढ़ा

 अपने  लायक  दोस्त  की  तकरीर  भी  सुनी  ।  जिस  यह  ऐक्ट  सन्  १९४५१  की  सिलेक्ट कमेटी  में

 गया  था  ।  उस  सिलेक्ट  कमेटी  का  चेयरमैन  मै  था  ।  उस  यह  तकलीफ  हमारे  सामने  art

 इस  तकलीफ  का  जो  हल  था  उससे  यह  मालूम  होता  था  कि  यह  इलेंक्शन्स  भी  कसे

 हो  सकेंगे  इस  दिक्कत  को  दूर  करने  के  वास्ते  दफा  ७३  की  तजवीज की  गयी  है  ।  दफा  ७३

 इसलिए  पास  किया  गया था
 कि  नगर  किलो  कांस्टिट्यूएंसी  का  इलेक्शन उस  तक  कम्प्लीट  न

 हो  तब
 भी

 यह  करार  नहीं  दिया  जाएगा  कि  हाउस  कम्प्लीट  नहीं  वरना  इसके  मानी  यह

 होते
 कि

 sere  हिन्दुस्तान में  किसी  कांस्टिट्यूएंसी  का  इलेक्शन  पूरा  न  हो  तो  उस  वक्त  तक  सारा

 हिन्दुस्तान  का  इलेक्शन  कम्प्लीट नहीं  हो  सकेगा  शर  हाउस  कम्प्लीट
 नहीं  हो  सकेगा

 |
 इस  वास्ते  मेरे

 लायक  दोस्त  की  यह  शिकायत  कि  इन  ६  मेम्बर  साहिबान
 को

 अपने  हक  से  महरूम  किया  गया  इसमें

 भी  वक्त है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हिन्दुस्तान  की  कोई  कांस्टिट्यूएंसी  इस  बात  की  शिकायत  कर  सके

 कि  उसके  grace  मेम्बर  को  ऐसे  इम्पारटेंट  काम  में  जैसे  स्पीकर  था  डिप्टी  स्पीकर  के  इलेक्शन  में

 या  राष्ट्रपति  या  उपराष्ट्रपति  के  इलेक्शन  में  हिस्सा  नहीं  दियां  गया  हमारे  ख्याल  में  मौजूदा
 कानून  ,  के  मुताबिक  इलेक्शन

 दरुस्त  भी  हो  तब  भी  मैं  समझता  हूं  कि  यह  एक  ब्लैक  स्पाट  जिसको

 हम
 बर्दाश्त

 कर  सकते  ।  मैं  चाहता  हं  कि  हर  मेम्बर  का  हक  बराबर  किसी
 के

 हक  में

 फरक  नहीं  होना
 चाहिए

 ।  लेकिन  जो
 तजवीज

 हमारे  लायक  दोस्त  ने  रखी  है  उससे  मुन्ने  इत्तिफाक
 नहीं

 है
 ।

 लेकिन  मुझे  उनके  बिल  से  हमदर्दी  है  कौर  मैं  चाहता हू  कि
 इसका  कोई  सॉल्यूशन  निकाला

 जाए  प्रौढ़
 जो

 भी  मेम्बर  किसी  भी  कांस्टिट्यूएंसी  से  इफेक्ट  हो  कर  जाए  उसका  हक  जायल  न  किया
 जाए  ।  एक  तजवीज  ag  हो  सकती  थी  जो  कि

 मेरे  लायक  दोस्त  ने  रखी  है  कि  हाउस  खत्म  होने

 बाद  भी  इन
 ६

 मेम्बर  साहिबान  को  मेम्बर  समझा  जाए  लेकिन
 यह  तजवीज  मुझ

 को
 a

 मूल  म्रंप्रेज़ी  में



 ४२८६  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  १  Lado

 ठाकुर  दास

 नहीं  है  क्योंकि  जब  सारा  हाउस  ही  खत्म  हो  जाता  है  तो  इन  मेम्बरों की  कयों  खास

 रखी  जो  हक  दूसरे  मेम्बर  नहीं  रखते  वह  उनको  क्यों  दिया  इसलिए  मेरी  यह  तजवीज

 ae  यह  तजवोज  प्रिसिर्डेट  से  भी  wad  कि  हमारे  इलेक्शन  कमिश्नर  साहब  इन  ६.  लैम्ब  हे

 का  इलेक् दान  oT  तक  करायें-मसलन  सितम्बर  में  या  मकतूब  में  करा  लें  जिस  कि  हमारे

 स्पीकर  प्रौर  डिप्टी  स्पीकर  साहब  का  या  हमारे  राष्ट्रपति  या  उपराष्ट्रपति  जी  के  इलेक्शन  से  पहल

 ताकि  वह  उस  इलेक् दान  में  हिस्सा  ले  सकें  ।

 चौ०  fag  (  रोहतक  हाउस  के  डिजात्व  होने  से  पहले  उनका  इलेक्शन  कैसे  हो

 सकता  है
 ?

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  ड्राप  यहां  कसे  बैठ  थे  ।  हाउस  डिजात्व  हो  चूका  था  शर  उसके

 बाद
 इलेक् दान  हुए  उसके  बाद  भी  श्राप  यहां  ।  हमारे  यहां  इलेक्शन  का  रिजल्ट  डिक्लेयर

 हो  गया  था  उसके  बाद  भी  हम  यहां  ग्राम  कौर  हमने  काम  किया  ।  लेकिन  हिमाचल का

 उस
 aaa  नहीं  हो  सकता  था  क्योंकि  वहां  बजे  पड़ती  थो  कौर  वहां  का  इलेक्शन  बहुत  पहले

 इसलिए  मेरी  गुजारिश  है  कि  जहां  हिली  इलाका  हो  कौर  जहां  इस  किस्म  को  दिक्कतें  वहां  पहले

 eras  कर  लिया  जाए  ताकि  जितने  वोटर  हैं  वह  झासानी  से  सकें  कौर  सहूलियत  के  साथ  इलेक् यान

 हो  सके  ।  उस  वक्त  भी  जब  १९५१  का  एक्ट  बना  हमने  यह  खोज  सोचो  थो  लेकिन  मुझे
 याद

 नहीं  कि  क्या  हालात  थे  कि  जिनकी  वजह  से  हम  ऐसा  नहीं  करा  सके  ।  इस  वास्ते  दफा  ७३  श्राखिर

 में  पास  की  गयी  कि  est  सारे  देश  का  इलेक्शन  बन्द  न  हो  इसलिए  मेरी  गुजारिश  है

 ला  मिनिस्टर  साहब  की  खिदमत  में  कि  ware  वह  श्री हेमराज  को  तजवीज  को  पसन्द  न  करें  तो  मेरी

 को
 श्राल्टरनेटिव  की  wat  पसेमंज़र  फरमा  लें  ।  लेकिन  मेरी  तजवीज  आपको  पसन्द

 न  होतो  में  यह  पसन्द  करूंगा  कि
 आउटगोइंग  मेम्बर  को  जो  श्री  हेमराज  चाहते  हैं  वह

 हक
 दे  दिया

 जाए  ।
 लेकिन  यह  दुरुस्त  नहीं  है  कि  झ्राउटगोइंग  मेम्बर  रसा  जानवर  बनाया  जाए  जैसा

 fe  सारे  हिन्दुस्तान में  न  हो  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सब  मेम्बरान  का  हक  बराबर  हो  ।  इसलिए  इन

 मेम्बर  साहिबान  का  इलेक् दान  पहले  ही  हो  सकता  कौर  यह  चीज  प्रेसिडेंट से  कवर्ड  है  ae  इसमें

 कोई  ऐब  नहीं  है  कि  इनका  इलेक्शन  पहले  हो  जाए  ।  उसके  बाद  जनरल  इलेक् दान  हो  सकता  है

 कौर  जब  स्पीकर  या  डिप्टी  स्पीकर  साहब  का  या  राष्ट्रपति  या  उपराष्ट्रपति  जी  का  इलेक्शन  हो

 उस  वकत वह. दफा त्र  दफा  ५४  व
 दूसरे  राधिका  के  मुताबिक  अपने  हक  का  इस्तैमाल  कर

 |  मेरी

 गुज़ारिश  है  कि  मेरी  तजवीज  को  भी  एग्जामिन  कर  लिया  जाए  ।  यह  फोजिविल हो  तो  इसको

 मंजूर  कर  लिया  जाए  क्योंकि  असेम्बली  खत्म  होने  के  बाद  आउटगोइंग  मेम्बर  को  इस  तरह  का

 हक  देना
 म

 पसन्द  नहीं  करता  जसा  कि
 इस

 बिल  में  चाहा  गया  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  चीज
 पर

 गौर  किया जाए  i

 मैं  इस  बिल  के
 प्रिंसिपल  सपोर्ट

 करता  लेकिन  जो  प्रेक्टिकल  तजवीज  दी  गयी  है

 उससे  मैं  मुत्तफ़िक़ नहीं  हूं  ।  लेकिन  sere  मेरी  तजवीज  को  मंजूर  न  फरमाया  तो  मैँ  चाहूंगा
 कि  जो

 तजवीज  पेदा
 की

 गयी  है  उसको  ही  मंजूर  कर  लिया  जाए

 साधन  गुप्त  :  सभापति  मैं  विधेयक  के  उस  भाग
 उस  में

 अन्तर्निहित  भावना  का  समेलन  करता  जिसका  ५  यह  है  कि  उन  चुनाव  eat  के
 जो

 faa  ait  में
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 ay के  aaa  महीनों  में  बर्फ  से  आच्छादित  रहते  प्रतिनिधियों  को  मतदान  के  अधिकार  से  वंचित

 न  किया  जाये  ।  राष्ट्रपति  के  पिछले  निर्वाचनों  में  लोक  सभा  के  are  सदस्य  इस  बात  से  प्रभावित

 हुए  थे  ate  काइमीर  में  नियमित  रूप  से  निर्वाचन  होने  पर  प्रयोग  भो  सदस्यों  पर  इसका  प्रभाव  पड़ने

 को  सम्भावना  है  ।  किन्तु  सवाल  सदस्यों  को  संख्या  का  किन्तु  मूलभूत  अधिकारों  के  प्रयोग

 का है  ।

 में  इस  बात  का  समर्थन  करता  हूं  कि  किसी  भी  सदस्य  को  अध्यक्ष

 अश्वा  उपाध्यक्ष  के  निर्वाचन  में  अ्रपने  अ्रथिकार  का  प्रयोग  करने  से  वंचित  नवदीं  किया  जाना  चाहिए

 किन्तु  माननीय  सदस्य  ने  इस  उद्देश्य  को  प्राप्त  करने  के  लिए  जो  सुझाव  पेश  किया  है  उससे  सहमत

 नहीं  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  वर्त मान
 व्यवस्था  संविधान  के  विरुद्ध  संविधान  के  ava

 ५४  को  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  की  घारा  ७३  के  प्रकाश  में  ag  देखना  चाहिए  ।  झ्रनुच्छेद

 ५४  में  लोक-सभा  के  पूर्ण  अथव  गठन  के  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  ।  लोक-सभा

 शारिवा  राज्य  विधान  संभागों के  गठन  के  लिए  हमें  अनुच्छेद  ३२७  श्र ३२८ ३२८  का  अध्ययन  करना

 पड़ेगा  ।  इन  अ्रनुच्छेंदों के  भ्र नू सार  धारा  ७३  संविधान  के  विरुद्ध  नदीं  है  किन्तु  श्री  हेमराज  द्वारा

 प्रस्तुत  सुझाव  संविधान  के  विरुद्ध  अवद्य  है
 ।

 वर्तमान  बिल  में  को  गयी  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  इस  कानूनी  प्राप़्ति  के  अतिरिक्त  एक  बहुत

 बड़ी  आपत्ति और  भी  है  ।  राज  शिकायत  यह  है  कि  इन  चुनाव  क्षेत्रों  का  प्रतिनिधित्व  राष्ट्रपति

 के  निर्वाचन  में  नहीं  किन्तु  यदि  बिल  में  दिये  गये  सुझाव  को  मान  लिया  जाये  तो  हो  सकता  है

 कि  उन  चुनाव  क्षेत्रों  में  लोगों  के  राजनैतिक  विचारों  में  परिवर्तन  होने
 की

 स्थिति  में  उनका  प्रतिनिधित्व

 बिल्कुल गलत  किया  जाये  ।  यह  तो  अर  भी  दुर्भाग्यपूर्ण होगा  ।

 किन्तु  इस  समस्या  के  हल  करने  में  हमें
 कि

 तो  प्रकार
 की

 दुविधा  प्  यदि  पंडित  ठाकुर

 वास  ania  के  सुझावों  को  मान  लिया  जाये  तो  इस  समस्या  का  उचित  समाघान  हो  सकता  है  ।

 erat  में  ऐसा  कोई  बवन  नहीं  है  कि  उन  चुनाव-क्षेत्रों में  निर्वाचन  सारे  देश  के  निर्वाचनों

 के  साथ  ही  हों  ।  वहां  को  विशेष  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  वहां  पर  ah  गिरने  से  पहले

 ही  निर्वाचन कराये  जा  संकते  हैं  ।

 जहां  तक  मुझे  याद  पहले  सामान्य  निर्वाचन  में  इसी  तरी  के
 को

 अपनाया  गया  था
 ।  हिमाचल

 आर  कांगड़ा तथा  कुल्लू  में  सितम्बर-झ्रक्तुबर Rays  में  निर्वाचन  करा  लिये  गये  थे  जब  कि  वर्ष

 स्थानों  के  लोगों  के  प्रतिनिधियों  का निर्वाचन ज  FEXR  में  हुमा था  ।  यदि  इस  विधि  का  अवलम्बन

 किया  जाये  तो  बिल  पेश  करने  का  उद्देश्य  पूरा  हो  जायेगा
 |

 श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी
 :

 सभापति  मैं  श्री  हेमराज  को  बधाई  देता

 हूं  कि  उन्होंने  यह  बिल  पेदा  करके  सरकार  भ्र  निर्वाचन  आयोग  का  ध्यान  इस  गल्त  स्थिति  की  ओर

 झाकर्थित  किया  है  जिसके  अ्रन्तगंत  सभा  के
 ८

 सदस्य  राष्ट्रपति  कौर  उपराष्ट्रपति के  निर्वाचन  में

 अपने  अधिकारों  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकते
 ।

 किन्तु  इस  बिल  से  समस्या  का  पूरा  हल  नहीं  प्राप्त  होता  ।

 इस  बिल  के  पास  होने  पर  भी  वे  सदस्य  लोक-सभा  के  अध्यक्ष  उपाध्यक्ष  के  निर्वाचन  में  भाग

 नहीं ने  सकेंगे  ।  मत
 :

 सरकार  को  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  द्वारा  प्रस्तुत  शौर  कलकत्ता के  माननीम

 सदस्य
 हीरा

 समिति  सुझाव  पर  विचार  करके  उसे  कार्यान्वित  करना  चाहिए
 ।

 अंग्रेजी में



 9
 ¥IGc  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  हि  १६६०

 श्री  अजित  सिंह

 मेरे  पुर्वेवक्ता ने यह कहा है कि ने  यह  कहा  है  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  की  धारा  ७३  संविधान  के

 विरुद्ध  नहीं  है
 ।

 मै  सम  पता हु  कि  इस  सम्बन्ध  में  दो  मत  नहीं  हो  सकते  ।.  fag  हमें  इन  सूक्ष्म

 कानूनी  बातों  में  न  पड़  कर  ag  देखना  चाहिए  इन  चुनाव  क्षेत्रों  से  चन  कर  खाने  वाले  सदस्यों  को

 मतदान  के  प्रयोग  का  अवसर  किस  प्रकार  उपलब्ध किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  ह: है.  च०  जन  )  चेयरमन  जहां  तक  इस  बिल  के  प्रिंसिपल  का  ताल्लुक

 मैं  उस  की  हिमायत  करने  के  लिये  खड़ा  gar  हूं  ।  में  नहीं  समझता  कि  इस  ग्रानरेबल  हाउस  का

 कोई  भी  मुअज़्ज़िज़  मेम्बर  इस  राय  का  हो  सकता  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  चार  मेम्बरों  कांगड़ा

 जिले  के  दो  लोक  सभा  के  मेम्बरों  ate  दो  पंजाब  विधान  सभा  के  मेम्बरों  को  जो  मौजूदा  तरीक  की

 वजह  से  राय  का  इस्तेमाल  करने  के  हक़  से  डिप्राइव  किया  गया  वह  हक़  उन  को  न  मिले  ।  जो  कुछ

 अर्ग्युमिंट्स मुझ  से  पहले  मेरे  बुजुर्ग  पंडित  ठाकुर  दास
 भागंव

 ने  या
 आनरेबल

 मेम्बर  फ्राम

 कलकत्ता  ने  दी  मैं  उन  को  दोहराना  नहीं  लेकिन  में  यह  ज़रूर  कहना  चाहता  हुं  कि  जहां

 तक इस बिल  का  ताल्लुक  यह  उस  तकलीफ  का  सही  इलाज  नहीं  है  ।  एक  तो  यह  नाकाफी

 क्योंकि इस  में  इस  बात  की  कोशिश  तो  की  गई  है  कि  हमारे  जून  कौर  जुलाई  में  चुने  हुए  मेम्बरों

 को  प्रेजिडेंट  wie  वाइस-प्रेजिडेंट  के  ome  इलैक्शन  के  लिये  मेम्बर  तसव्वर किया  लेकिन

 इस  में  इस  सवाल  का  कोई  हल  पेश  नहीं  किया  गया  है  कि  उन  को  लोक  सभा  के  स्पीकर  कौर  डिप्टी

 स्पीकर  के  इलैक्शन  में  भी  राय  देने  का  मौका  दिया  जाये  |  नये  इलेक् दान  के  बाद  हाउस  या  मई

 में  मिलता  है  ।  प्यार  इस  बिल  को  एक्सेप्ट  भी  कर  लिया  तो  भी  स्पीकर  कौर  डिप्टी  स्पीकर  के

 चुनाव  के  मामले  में  हिमाचल  प्रदेश  कौर  कांगड़ा  जिले  के  दो  मेम्बरों  को  राय  देने  का  कोई  हक  नहीं

 मिलता  है  ।  इसलिये  उन  की  कुछ  तकलीफ़  हल  होगी  कौर  कुछ  बाकी  रहेगी
 ।

 इसलिये  यह  बिल

 नाकाफी हैं  ।  जैसाकि  कलकत्ता  के  भ्रानरेबुल मेम्बर  ने  कहा  मे  खुद  इस  बात  को  मुनासिब  समझता

 हुं  कीजो  मेम्बर  we  हो  सकता  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  उन  को  अगली  दफा  इफेक्ट  न  करे

 लिये  यह  उसूल  ग़लत  होगा  कि  हाउस  के  डिजाईन  होने  के  बाद  भी  उन  को  मेम्बर  तसव्वुर  कर  लिया

 जाये  |  इस  सवाल  का  यह  सही  इलाज  ना  है  |

 मूझे  तो  यह  ग़लती  इलैक्शन  कमीशन  की  मालूम  होती  है  ।  मुझे  तरह  से  याद  है  कि

 ENS  में  हिमाचल  प्रदेश  का  इलैक्शन  १९५२  से  यानी  सितम्बर  १९५१

 में  खत्म  हो  था  ।  रिप्रैजेन्टेशन  ग्राफ़  दि  पीपल्ज़  a 6:  के  सैक्शन  ३०  के  तहत  इलेक्शन

 कमीशन  को  यह  अख्तियार  हैं  कि  वह  किसी  कांस्टीच्य  एनसी  को  दावत  दे  कि  वह  मानिन्दे  इफेक्ट

 करे  |  जहां  तक  हिमाचल  प्रदेश  श्र  कांगड़ा  ज़िला  का  ates  वही  इलैक्शन  कमीशन  उस  को  इस

 सिलसिलेमें  पहले  दावत  दे  सकता  अगर  सारे  रिज प्रेजेन्टेशन  are  fe  पीपल्ज़  एक्ट  का  अध्ययन  करने

 के  बाद  हम  इस  नतीज  पर  पहुंच  या  ला  मिनिस्टर  इस  नतीजे  पर  पहुंचें  कि  उस  में  एक  श्रमेंडमेंट  की

 ज़रूरत  जिस  की  वजह  से  इलेक् दान  कमीशन  को  यह  हक  हो  कि  वह  हाउस  के  पुरे  तरीके  से  डिजॉल्व

 होने  से  पहले  हिमाचल  प्रदेश  कौर  कांगड़ा  के  वोटो  को  ब  मेम्बर  इफेक्ट  करने  की  दावत  दे

 तो  फिर  उस  एक्ट  में  उस  किस्म  की  श्रमेंडमेंट  हो  सकती  है  ।  मेरे  लायक  दोस्त  ने  इस  परिधान  में  जो

 श्रमेंडमेंट पेश  की  इस  से  कौर  पेचीदगी  पैदा  होगी  शर  वह  मसला  हल  नहीं  होगा  ।

 में  समझता  हूं
 कि

 मेरे  लायक  दोस्त  श्री  हेम  राज  इस  बिल  को  विदा  करें  ae  साथ  ही  साथ
 मैं

 ला  मिनिस्टर  से  यह  उम्मीद  करता  हूं  कि  हिमाचल  प्रदेश  ae  कांगड़ा  के  मेम्बरों
 को

 सरटेन

 राइट्स  से  जो  डिप्राइव किया
 वह  उस  का  लाज़िमी  तौर  पर  इलाज  करें  हीं  इस

 हाउस में  एशोरेंस  दें  कि  वह  इस  तरीके से  इस  का  इलाज  कर  रहे  हैं  ।
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 इन  के  साथ  में  इस  बिल  के  प्रिसीपल  की  हिमायत  करता  हूं  भ्र  वेसे  मैं  श्रानरेबुल  श

 से  दरख़्वास्त  करता  हूं  कि  वह  इस  को  वापस  ले  लें
 ।

 fat  do  शर्मा
 :

 जहां  तक  इस  विधेयक  के  संवैधानिक  श्रौचित्य  का

 प्रदान  इस  बारे  में  दो  मत  नहीं  हो  सकते  ।  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  लगभग  सभी  सदस्यों  द्वारा

 बात  मानी  जा  चुकी  यद्यपि  उन्हों  ने  इस  बात  का  प्रतिपादन  बड़ा  रुक  रुक  कर  संकोच

 के  साथ  किया  है  |

 श्रीमान्  !  यदि  हम  संविधान को  श्रम ली  रूप  नहीं  देंगे  तो  उस  का  महत्व  निर्जीव  शब्दों  के  समान

 रह  जायेगा  |  प्रश्न  यह  है  कि  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  वाले  सदस्य  के  उद्देश्य  को  किस  प्रकार  प्राप्त

 किया  जाये  ।  जो  सुझाव  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  दिया  और  जिस  का  समान  कुछ  प्राय  सदस्यों

 ने  किया  उस  को  मानने  से  तो  निर्वाचन  आयोग  पर  अनावश्यक  रूप  से  भार  बढ़  जायेगा ।

 श्री  हेमराज  द्वारा  पेशा  की  गई  तजवीज़  व्यवहारिक  भी  है  विधि-सम्मत  भी  ।  आखिर

 संविधान  हवा  में  नहीं  रहता  कौर  कानून  का  पालन  आकाश  में  नहीं  हो  सकता
 ।  इन  सब

 बातों

 की  are  हमें  व्यवहारिक  दृष्टिकोण  झ्र पना ना  चाहिए  ।  श्री  हेम  राज  ने  जो  सुझाव  दिया  है  वह  संविधान

 की  मूल
 ७.

 के  है  प्रौढ़  कानून  के  सामान्य  सिद्धान्तों  से  भी  उस  का  कोई  विरोध  नहीं  है
 ।

 इस  विधेयक  द्वारा  कुछ  सीमित  व्यक्तियों  at  एक  सीमित  समय  के  लिये  एक  सीमित  सा

 अधिकार  दिया  जा  रहा  जिस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  |

 इस  का  एक  पहलू  कौर  भी  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  भारत  में  हिमाचल  और  शादी

 के  अतिरिक्त  भी  ऐसे  स्थान  है  जो  हिमाच्छादित  रहते  हैं  ।  उन  के  सम्बन्ध  में  निर्वाचन  आयोग

 ने  क्या  व्यवस्था  कर  रखी  है
 ।

 फिर  संसार  में  area  भी  देश  हैं  जहां  गिरती  है
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री

 महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  वहां  पर  निर्वाचनों  के  सिलसिले  में  क्या  प्रबन्ध  किये  जाते  हैं  ।  जहां

 तक  मुझे  ज्ञात  इंग्लैण्ड  में  इन  भौगोलिक  कठिनाइयों  का  हल  निकाल  लिया  गया  है  ।  बुद्धिमत्ता

 तो  यही  है  कि  सारे  देश  में  सत्र  एक  साथ  ही  निर्वाचन  हों  ।  किन्तु  यदि  यह  सम्भव  न  हो  तो  श्री  हेम

 राज
 द्वारा  पेश  किये  गये  संविधान  की  दृष्टि  से  मान्य  कौर  काननी  रूप

 से  उचित  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 ato  रणवीर  fag
 :

 सभापति  श्री  हेमराज  जी  के  संशोधक  विधेयक  के  पीछे  जो

 भाव  उस  की  मैं  ताईद  करता  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  शायद  वह  भी  aaa  दिल  में  मानते  हैं

 कि  यह  कानून  बदलने  के  लिये  इस  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  है  कौर  वह  तो  चाहते  थे  कि  यह  जो

 मसला  वह  देश  के  सामने  और  इस  की  भ्रमित  सदन  को  पता  चले  ।  जैसाकि  मेरे

 वक्ताओं  ने  कहा  जहां  तक  राष्ट्रपति  और  उपराष्ट्रपति  के  इलैक्शन  में  खड़ा  होने  का  वास्ता

 ag  तो  झरा दमी  बगैर  सदस्य  बने  भी  हो  सकता  है  ।  मेरे  प्रतिद्वंद्वी  चौ०  हरीराम  १९४२  में  भी  मेरे

 खिलाफ  इलेक्शन
 में  लड़े  और  १९४७  में  भी  मेरे  खिलाफ  इलैक्शन  लड़े  कौर  दोनों  चुनावों  में

 लेकिन  फिर  भी  वह  दोनों  दफा  राष्ट्रपति  के  इलैक्शन  का  चुनाव  लड़े  ।  जहां  तक  राष्ट्रपति

 और  उपराष्ट्रपति  के  चुनाव  लड़ने  का  वास्ता  वह  भ्र घि कार  तो  हिमाचल  प्रदेश  कांगड़ा  के
 मेम्बरों

 को  लेकिन  उस  इलेक् दान  में  राय  देने  का  हक  उन  को  नहीं  है  ।  इसी  तरह  स्टीकर  कौर

 डिप्टी  स्पीकर  के  इलैक्शन  में  भी
 न

 तो  उन  को  खड़ा  होने  का  अघिकार  है  कौर  न  ही  वोट  देने  का
 अधिकार

 है
 ।

 मैँ  समझता  हूं  कि  जो  सन्  १९४२  में  वह  आगे  १९६२  में  भी  हो  सकता  है  कौर

 दस  साल  के  बाद  वही  PEXR

 वाला  तजुर्बा  दोहराया  जा  सकता  है  और  दोहराया  जाना  चाहिये

 ।

 सिल  अंग्रेज  में
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 चौ ०  रणवीर

 लेकिन  में  जानता  हैं  कि  रिप्रेज़ेन्टेशन  are  fe  पीपल्ज़  एक्ट  में  तब्दीली  जायेगी  कौर  वह  इसलिये  कि

 ज्यों  ही  हम  बम्बई  के  री-प्राग॑  नाइजेंशन  बिल  जोकि  इस  हमारे  सामने  पास  तो

 उस  के  तहत  मौजूदा  बम्बई  राज्य  की  जो  राज्य  सभा  की  नशिस्तें  उन  को  बढ़ा  कर  दो  नशिस्तें

 गुजरात  को  दी  जायेंगी  ।  मैं  समझता  हुं  कि  जिस  तरफ़  श्री  हेम  राज  को  ध्यान  दिलाना  चाहिये

 वह  उन्हों  ने  नहीं  क्योंकि  ag  बहुत  ज्यादा  कांस्टीट्यूशनल  नुक्तए-निगाह  में  फंस

 जिस  की  यहां  के  वकील  बहुत  ज्यादा  ताईद  नहीं  कर  पायें
 ।

 मेरा  मंशा  है  कि  पंजाब  में  जो  ज़िलों

 की  री-ग्रागंनाइजेशन हुई  उस  के  तहत  लाहौल  कौर  स्पिति  के  इलाके  को  एक  जिला  माना  गया

 है  पौर  में  समझता  हुं  कि  यह  बहुत  ज़रूरी  होगा  कि  जो  संशोधक  विधेयक  हम  लायें  उस  में  यह  भी

 रखा  जाये  कि  पंजाब  विधान  सभा  का  जहां  तक  वास्ता  वहां  दो  सीटें  बढ़ाई  जायें--एक  लाहौल

 को  दी  जाये  कौर  एक  स्पिति  को  दी  जाये  ।  श्राज  चीन  ने  इस  देश  के  लिये  जो  खतरा  पैदा  किया  उस

 के  निगाह  से  भी  यह  बहुत  ज़रूरी  है  कि  उन  के  नुमाइन्दे  पंजाब  असेम्बली  में  जायें  ।  यही

 पंजाब  के  gc  नुमायंदे  पहले  इस  सदन  में  होते  थे  ५  पैप्स  के  होते  थे  जिस  पंजाब

 कौर  पैप्सू  को  मिला  कर  हम  ने  डीलिमिटेशन  तो  २३  के  बजाय २२  मेम्बर कर  दिये  में  चाहता

 हु  कि  उस  को  दोबारा २३  कर  दिया  जाये  लाहौल  स्पिति  स  भी  एक  मेम्बर  इस  सदन  में

 कराये
 ।

 में  समझता  हं  कि  इस  वजह  से  हमें  इस  कानून  में  तब्दीली  करनी  पड़ेगी  ate  जो  बिल

 उस  में  इनदोनों  चीजों  का  श्रवश्य  जिक्र  हो  ।  जहां  तक  उन  की  श्रापत्ति  का  वास्ता  मै  समझता  ह  कि

 खस  का  तो  हल  होना  चाहिये  ।  पिछली  दफा  जब  इलैक्शन का  प्रोग्राम  उस  के  तहत  चुनाव

 बहले  खत्म  हो  जाना  चाहिये  था  उस  के  लिये  वे  तैयार  भी  भी  लेकिन  way  उस  चुनाव

 को  रोक  दिया  गया  ae  उस  चुनाव  के  प्रोग्राम  में  फर्क  डाल  दिया  गया  ।  पता  नहीं  कि  इलैक्शन

 कौन  को  इस  में  क्या  मुश्किलात  थीं
 ।

 लेकिन  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  जो  सुझाव  दिया  नें

 समझता हूं  कि  उस  को  मानने  में
 न

 तो  इलेक्शन  कमीशन  को  कोई  एतराज़  होਂ  धोनी न  ही

 विधि  मंत्रालय  को  होना  चाहिये  ।

 श्री  शि०
 न०  रामोद

 जनाब  चेयरमैन  यह  जो  बिल  हमारे  सामने  है  रोरो

 जिस  को  मेरे  दोस्त  श्री  हेम  राज
 ने  पेश

 किया  इस  के  बारे  में  मुख्तलिफ कानूनी  रायें  यहां  पर

 रखी  गई  हैं
 ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  जी  ने  कहा  है  कि  दूसरे  इलाके  जहां  पर  कि  बरफ  पड़ती

 इस  में  शामिल  कर  लिये  जाने  चाहियें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  बिल  की  जो  भावना  है  वह  यही

 इस  का  जो  मतलब  वह  यही  है  कि  जिन  इलाकों  में  बरफ  पड़ती  मसलन  हिमाचल  प्रदेश  के  ऊपर

 का  इलाका  के  ऊपर  का  इलाका  है  कौर  भारतवर्ष  में  नगर  ae  कोई  ऐसे  इलाके  ि  बहां

 बरफ  पड़ती  है  वहां  पर  इलेक्शन  का  कौन  सा  तरीका  अपनाया  जाये  |  यह  निहायत जरूरी  चीज़

 है  कि  वहां  के  लोंगों  वहां  के  नुमाइंदों  डिप्टी  स्पीकर  इत्यादि की  इलैक्शन

 में  पुरा  हिस्सा  मिले
 ।

 यह  उन  का  भ्र धि कार  यह  उन  का  हक  है  जोकि  उन  को  मिलना
 शर

 उस  हक  को  कायम  रखना  ही  इस  बिल  का  मकसद  है
 ।

 यही  चीज़  जोकि  इस  हाउस  TAA.

 मेंट  ला  डिपार्टमेंट  को  att  इलेक्शन  कमिशन  को  सोचनी  है  ।  यह  चीज़  पंजाब  ate  हिमाचल

 तक  ही  सीमित  नहीं  है  बल्कि  सभी  इलाकों  पर  लागू  होती  है  जहां  कि  बरफ  पड़ती  है  ।  यह  कहा

 गया  है  कि  जिन  लोगों  का  इलेक्शन  खत्म  हो  चुका  है  हाउस  डिजॉल्व  हो  चुका है  उन  को  यह ५  ny
 हक

 नहीं  दिया  जा  सकता  है  कि  वे  प्रेडीडेंट  ,  स्पीकर  इत्यादि  की  इलैक्शन  में  हिस्सा  लैक्चरों  यह  चीज़

 may  हो  सकती  है
 ।

 इस  के  बारे  में  एक  सुझाव  पंडित  ठाकुर  दास  जी  ने  दिया  है  जिस  पर  विचार

 हो  सकता  हैं
 ।

 एक  घटना  जो  घटित  हो  चुकी  में  को  बतलाना  चाहता  PEN? HT AT का
 इलेक् सन  हिमाचल  प्रदेश  ने  उसे  अक्तूबर  १९४१  में  ही  खत्म  कर  दिया  था  कौर  जब  वह  वहां  खत्म
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 हो  उस  के  बाद  जा  कर  तमाम  भारतवर्ष  में  दूसरी  जगहों  पर  इलेक्शन  दाह
 ।

 इस  तरह  से

 कानूनी  कांस्टीट्यूशनल  कोई  सहूलियत  हो  सके  स्नो बाउंड  एरियाज  के  लिये  तो  यह  aga

 अच्छी बात  होगी

 में  arg  को  यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  हिमाचल  का  ताल्लुक  वहां  पर
 जो

 बरफानी  इलाकों  वहां  से  तमाम  लोग  बरफ  के  दिनों  में  मदानी  इलाकों  में  ar  जाते  नीचे  आआ

 लाते  हैं  ।  दूसरे  मुल्कों  में  बरफ  के  दिनों  इलैक्शन करना  सम्भव  हो  सकता  है  लेकिन  वहां  संभव

 नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  वहां  रहने  वाले  लोग  बरफ  के  दिनों  में  गरम  इलाकों

 में  चले  जाते  हैं  ak  अपने  के  साथ  अपनी  भेड़-बकरियों  के  साथ  श्र  इसलिये  बरफ

 दिनों  में  वहां  इलैक्शन  होना  ना-मुम्किन  है  ।  इस  वास्ते  सितम्बर-अ्रक्तूबर  में  जरगर  कोई
 न  हो

 तो  वहां  इलैक्शन  करने  की  तजवीज़  हो  तो  बहुत  अच्छा  होगा  कौर  जो  मंशा  इस  बिल  का  है  वह

 इस  तरह  से  पूरा  हो  सकेगा  जो  समस्या  उस  का  समाघान  हो  सकेगा
 |

 उपमंत्री
 :

 मुझे  खेद  है  कि  मुझे  इस  विधेयक  का  विरोध  करना

 पड़  रहा  है  ।  मैं  ऐसा  भ्रनिच्छा  से  कर  रहा  हूं  क्योंकि  सरकार  विधेयक  के  सिद्धान्त  से  सहमत  है
 |

 जब

 संविधान  ने  मतदान  का  अघिकार  किसी  सदस्य  को  दिया  तो  उस  को  वंचित  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  ।  परन्तु  भौगोलिक  परिस्थितियों  के  कारण  इस  क्षेत्र  के  लोग  चुनाव  में  मतदान  नहीं  कर

 पाते  हैं  ।  कारण  यह  fe  चुनाव  के  समय  यह  क्षेत्र  TH  से  ढका  होता  है  सदस्यों  के  चुन  कर  खाने

 तक  विभिन्न  चुनाव  खत्म  हो  चुके  होते  हैं  जिन  में  हिस्सा  लेना  इन  का  हक  है  में  ने  इस  मामले  पर

 गम्भीरता  से  विचार  किया  है  ।  इस  का  हल  निकालने  के  लिये  पुरे  ध्यान  से  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 ग्र  मुझे  पूरी  ora  है  कि  आगामी  चुनावों  तक  हम  इस  समस्या  का  हल  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने

 में  ७  हो  जायेंगे  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो  इस  मामले  की  विशेष  रूप  से  ध्यान

 करवाया  उस  के  लिये  सरकार  उन  का  मानती  है  ।

 परन्तु  इस  में  एक  कठिनाई  है  जिस  की  कौर  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  तथा  श्री  साधन

 गुप्त  ने  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  है
 ।

 प्रस्तावक  महोदय  जो  इस  समस्या  का  हल  बता  रहे  हैं  वह  ठीक  नहीं

 है  ।  संविधान  के  भ्रनुन्छेद ८३(२.)  कि  सभा  के  विघटन  से  या  निर्धारित  भ्र वधि  की  समाप्ति  पर

 सभा  विघटित  हो  जायेगी  जब  लोक  सभा  विघटित  हो  जायेंगी  तो  फिर  उस  के  सदस्यों  कै  बने  रहने

 का  प्रश्न  ही  नहीं  रहेगा  |  मुझे  खेद  है  कि  जिस  अवस्था  में  विधेयक  कोਂ  प्रस्तुत  किया  गया  उसे

 स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  t

 इस  बात  का  श्राइवासन  मैं  देने  को  तैयार  हूं  कि  इस  मामले  पर  जो  जो  सुझाव  माननीय  सदस्यों

 ने  रखें  हैं  उन  का  बड़ी  गम्भीरता  से  परीक्षण  किया  विद्वेष  रूप  से  श्री  साधन  गुप्त  तथा  पंडित

 ठाकुर  दास  भागने  द्वारा  सुझाई  गई  इस  बात  पर  विचार  कियां  जायेगा  कि  अरन्य  चुनावों  से  पुर्व  इन

 का  चुनाव  करवा  लेना  सम्भव  है  या  नहीं
 |

 यदि  सम्भव  हो  तो  यह  समस्या  का  बहुत  प्र्च्छा

 लग
 हल  होगा

 ।
 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  श्रीनिवासन  के  बाद  माननीय  सदस्य  अपना  विधेयक  वापस  ले

 \

 fat  हेम  राज
 :
 में  बड़ा  आभारी  हूं  कि  सरकार  तथा  माननीय  सदस्यों  ने  विधेयक  में  निहित

 समर्थन  किया  है  और  हमारी  कठिनाइयों  को  समझा  है॥  मुझे  विश्वास
 है  कि  सरकार
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 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेगी  कौर  चुनाव  झ्रायोग  की  हों  के  श्रतुंसार लोक

 प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में  श्रावक  संशोधन  करेगी  ।  में  सभा  से  इस  विधेयक  को  वापस  लेने की

 अनुमति  चाहेगा  |

 सभा  की  प्रनमति म्म्ज  से  वापस  लिया  गया  ।

 ee  ere  ee  ee

 कैथोलिक  ्  परिसर  कौर  पादरी  संघ  (  राजनीतिक  गतिविधि  पर

 प्रतिबन्ध  )  eS&§

 नी  नागी  रेड्डी  (  :  इस  विधेयक  जो  श्री
 त०  ब०  विट्रलराव  के  नाम  में  है

 विचार  के  लिये  प्रस्तुत  करने  की  श्रीमती  देने  के  लिये  मैं  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  श्री  विद् वल राव

 को  राज  कायदा  दिल्ली  से  बाहर  जाना  पड़ा  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  है  देश  के  धर्म-निरपेक्ष  लोकतंत्र  को  दूर  बनाना  पर  उस  की  रक्षा

 ।  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  इस  के  लिये  कैथोलिक  चर्च  के  पादरियों

 की  राजनीतिक  गतिविधि  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाने  की  झ्रावश्यकता  है
 ।

 संविधान  के  श्रनुच्छंद

 R4(R  में  इस  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 प्रतिबन्ध  राजनीतिक  गतिविधि  पर  ही  धार्मिक  पर  नहीं  ।  धार्मिक  नेताओं  का

 नीति  में  हस्तक्षेप  करना  अवांछनीय  है  ।  धर्म  के  मामले  में  हर  नागरिक  को  पुरी-पुरी  व्यक्तिगत

 स्वतंत्रता है  ।  लेकिन  धर्म  के  राजनीति  पर  हावी  होने  की  श्रीमती  नहीं  दी  जाती  ।  एक  धर्म  मानने

 वाले  लोग  विभिन्न  राजनीतिक  विचारधाराओं  को  अरपना  सकते  हैं  ।  यही  हमारी  परम्परा  रही  है  ।

 लेकिन  कैथोलिक  aa  इसे  नहीं  मानता  ।  वह  कैथोलिक  धर्म  के  श्रनयायियों  के  राजनीतिक  विचारों

 में  भी  हस्तक्षेप  करता  रहा  है  ।  यह  धर्म  हमारे  देश  में  एक  ऐसे  समय  में  पाया  था  जबकि  संसार  में

 साम्राज्यवाद  दढ  होता  जा  रही  था  |

 लेकिन  मुख्य  प्रदान  यह  है  कि  हमारे  देश  में  इस  धर्म  को  प्रेरणा  कौन  देता  है  रूपया

 कहां से  मिलता  ।  श्राफ  इंडियाਂ  के  अनुसार  हमारे  देश  में  स्थित  विदेशी  महीनों  को  PEAT

 में  २८  १९४७  में  €  .  ५३  १९४५८  के  पहले  छः  महीनों  में  ५  करोड़  रुपये  विदेशों

 से  सहायता  के  रूप  में  मिले  हैं  ।  कैथोलिक  मिशनों  ने  हमारे  देश  में  B,Yoc  से  श्रमिक  विदेशी  निदान

 रियों  को  पंजीयित  कराया  है  ।  उस  की  गतिविधि  का  संचालन  एक  ऐसा  संगठन करता  है  जो

 विदेशी है  ।

 मे  स्वयं  नी  एक  afar  कालेज  में  पढ़ा  हूं  ।  LeRv AAs में  मेरे  उगर  एक  बार  जुर्माना इसलिये

 किया  गया  था  कि  मैं  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  की  एक  सभा  सुनने  गया  था  ।  मेरा  एक  अपराध  यह  था

 कि  मैं  स्मिथ  की  लिखी  हुई  इस  बात  को  नहीं  मानता  था  कि  मुहम्मद  बिन  तुग़लक  एक  पागल

 बादशाह था

 १९५३  में  मेरे  भाई  पर  इसलिये  जुर्माना  किया  गया  था  कि  वह  पत्र  पढ़ता  था
 ।  इस

 जाकर  लोगों  के  San  को  नियंत्रित  करने  का  प्रयास  करते  हैं

 ।

 उन  कालेजों  में  कैथोलिक  पत्रों  को  ही
 oN र

 a

 frat  अरग जाम में
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 पढ़ा  जा  सकता है  ।  १९३६  में  कैथोलिक  we  ने  हमारे  देश  में  स्पेन  की  तानाशाही  के  समान  में

 प्रचार  किया  था  ।  कैथोलिक  चरचे  ने  गोवा  की  स्वतंत्रता  के  संग्राम  में  भी  हस्तक्षेप  किया  |

 इसी  तरह  Rays  में  ae  के  चुनावों  में  कैथोलिक  चरचे  ने  हस्तक्षेप  किया  ।  नेल्लोर  के  बिशप
 ने

 उस  समय  एक  परिपत्र  भेजा  जिस  में  राजनीतिक  हिदायतों  के  अतिरिक्त  यह  भी  लिखा  गया

 था  कि  यदि  सरकारी  अधिकारी  विदेशी  मिशनों  की  सम्पत्ति  के  बारे  में  कुछ  पूछताछ  करने

 तो  उन  को  कोई  उत्तर  न  दिया  जाये  ।  उन  को  बिशप  के  पास  भेज  दिया  जाये  ।  पुलिस  के  के  उत्तर

 व्यक्तिगत  तौर  पर  न  दिये  जायें  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  वे  rot  सम्पत्ति  को  इतना  गुप्त  क्यों  रखना  चाहते

 सचाई  से  इतना  क्यों  घबराते  हैं  ?  यह  परिपत्र २०  PeYY  को  भेजा  गया  था

 धर्म  से  बहिष्कृत करने  की  धमकियों  के  बारे  में  मैं  इस  सभा  में  कई  बार  बता  हीं  चुका  केरल

 में  चुनावों  के  समय  लोगों  को  बहिष्कृत  किया  भी  गया  है
 ।

 इस  ढंग  से  तो  किसी  भी  अरन्य  धर्मे  ने

 हमारे  दैनिक  राजनीतिक  जीवन  में  हस्तक्षेप  नहीं  किया  ।

 और  देखिये  ।  रेव
 ०

 मारिया  sta  ने  न्यायालय  में  एक  जिरह  के  सिलसिले  में  कहा  था  कि

 लिकों  को  हिज़  होलीनैस  की  बुद्धिमत्ता  पर  पूरा  विश्वास  करना  उन  के  निणंयों  के

 बारे  में  वे  कोई  शंका  नहीं  कर  सकते  |  यदि  पोप  भारत  के  कैथोलिकों  को  area  देंकि  प्रधान  मंत्री

 नेहरू  को  वोट  न  तो  कैथोलिकों  को  उसे  मानना  पड़ेगा  ।  इस  से  श्राप  स्वयं  ही  निष्कर्ष  निकाल

 सकते  हैं
 ।

 हमारे  देश  में  कैथोलिक  चलें  ने  हमेशा  ही  प्रतिक्रियावाद  का  समर्थन  कौर  प्रगति  का  विरोध

 किया  है  ।  उस  ने  शुरू  ही  से  प्रधान  मंत्री  की  नीतियों  का  विरोध  किया  है  arr  भी  वे  समाजवाद

 के  विरोधी  हैं
 ।

 कल  यदि  स्वतंत्र  पार्टी  सत्तारूढ़  हो  तो  वे  कहने  लगेंगे  कि  पंडित  नेहरू  एक

 wea  कम्युनिस्ट  हैं  ।  तब  पोप  का  area  होगा  कि  स्वतंत्र  पार्टी  को  वोट दो  ?  नहीं तो  बहिष्कृत

 कर  दिये  जायेगा  ।

 कैथोलिकों  द्वारा  किये  जाने  वाले  इस  राजनीतिक  हस्तक्षेप  को  खत्म  करना  पड़ेगा  ।  तभी

 हमारा  राज्य  ay-freter  रह  सकता  है  |

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०
 ० हूप  :

 माननीय  सदस्य  ने  प्रस्ताव  तो  प्रस्तुत  ही

 नहीं  किया  ।

 fat  नागी  रेड्डी
 :

 क्षमा  कीजिये  ।  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 कैथोलिक  चर्चों  के  राजनीतिक  प्रयोजनों  के  लिये  में  लाने  तथा  कैथोलिक  ज

 के  पादरियों के  राजनीतिक  कार्यों  में  भाग  लेने  पर  प्रतिबन्ध लगाने  वाले  विधेयक  पर

 विचार किया  जायें  1”

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  झा  ।

 श्री  सरि पं गाडन
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 कम्युनिस्ट  वक्ता
 का

 यह  कथन  ग़लत  है  कि  भारत  में  कैथोलिक  धर्म  एक  ऐसे  समय  में  पाया  जबकि  संसार  में

 साम्राज्यवाद  दृढ़  हो  रहा  था
 ।

 कैथोलिक  धर्म  हमारे  यहां  ५२वीं  ईसवी  में  था  ।  उन  की

 यह
 बात

 भी

 ग़लत  है  कि  Palhrs  धर्मं  को  विदेशों  से
 ही

 ग्रामीण  सहायता  मिलती  है
 ।

 अ  अ  अ

 मल ग्रेजी  में
 106  (Ai)
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 विदेशों  के  कुछ  ऐच्छिक  संगठनों  से  थोड़ी-कुछ  सहायता  जरूर  मिलती  लेकिन  विदेशी  कभी

 करणों का  नियंत्रण  नहीं  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  नियोगी  प्रतिवेदन  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  वह  प्रश्न

 इस  से  संगत  नहीं  है  ।

 माननीय  वक्ता  ने  नेल्लोर  के  बिशप  के  एक  परिपत्र  का  हवाला  दिया  है  ।  हो  सकता  है  कि

 बिशप  ने  वह  पत्र  अधिकारी  रूप  में  न  लिखा  हो  ।  यदि  ऐसा  कोई  परिपत्र  है  तो  उन  के  विरुद्ध

 कानूनी  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।  लेकिन  वह  राजनीति  में  हस्तक्षेप  तो  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 शर  विदेशों  से  जो  रुपया  मिलता  है  वह  पूर्व
 संस्थानों

 स्कूल-कालिजों

 पर  ही  खर्चे  होता  है  ।

 चरचे  ने  कभी  भी  भारत  के  हितों  का  विरोध  नहीं  किया  ।  यदि  किया  तो  विरोधी  सदस्य

 उस  का  उदाहरण  बतायें  ।  स्कूलों-कालिजों  में  प्रतिबन्ध  लगाने  का  कारण  यह  है  कि  वे

 संस्थाओं  में  राजनीति  को  ars  नहीं  ara  देना  चाहते  ।  इसलिये  वहां  भ्र तु शासन  बना  रहता  है
 |

 स्कूल  कालिज  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगाते  हैं  कैथोलिक  की  तो  एक  कोई  राष्ट्रीयता  नहीं  है
 ।

 विधेयक  कैथोलिक  aa  के  अधिकारियों  की  कुछ  कार्यवाहियों  पर  लगाना  चाहता

 है  ।  धर्म  जीवन  के  चरम  उद्देश्य  का  एक  दृष्टिकोण  है  ।

 धर्म-निरपेक्ष  at  यह  we  तो  नहीं  होता  कि  वहां  धर्म  का  जीवन  पर  कोई  प्रभाव  ही

 न  हो  ।  तो  वास्तव  में  जीवन  के  सभी  cecal  पर  गहरा  प्रभाव  डालता  है  ।  हमारे  संविधान  की

 घारणा  भी  यही  है  कि  यदि  धर्म  देश  के  कानूनों  के  अनुसार  चले  तो  उस  के  विरूद्ध  कोई  कानून  नहीं

 बनाया  . जायगा  |

 कैथोलिक  धम  तो  सार्वभौमिक है  ?  कैथोलिक  लोग  धर्म  के  आधार  पर  कोई  विशेषाधिकार

 भो  नहीं  मांगते  ।  प्राचीन  काल  से  उन  को  ऐसे  ही  area  उपदेश  दिये  गये  हैं  कि  राजनीति

 से  दूर  नागरिक  प्रशासन  में  दखल  मत  दो  |

 चर्चे  की  हमेशा  से  यही  नीति  रही  है  ।  १९४५०  में  बंगलौर  में  कैथोलिक  श्रार्कबिशपों

 बिदा पों  का  एक  सम्मेलन  हुआ  था  ।  उस  ने  कुछ  नियम  बनाये  थे  ।  नियम  ७५  में  कहा  गया  है  कि

 कैथोलिकों  को  अपने  धमेराज्य  के  प्राधिकार  को  राजनीतिक  दलों  के  प्रयोजन  के  लिये  इस्तेमाल

 नहीं  करना  चाहिये  ।  नियम  9X (%,  में  कहा  गया  है  कि  उन्हें  दल-गत  राजनीति  में  नहीं  पड़ना

 चाहिये  ।  ये  नियम  area  भी  लाग  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 लेकिन  इसका  यह
 aa  भी  नहीं  कि  धर्म  के  अधिकारियों  को  aaa  नागरिक  अधिकार  छोड़

 चाहिये  ।  नियम  १७४५  में  कहा  गया  है  कि  वे  व्यक्तिगत  रूप  से  aaa  निजी  राजनीतिक  विचार  रख

 सकते  लेकिन  उनको  सार्वजनिक  रूप
 से

 व्यक्त  नहीं  कर  सकते  प्रौढ़  न  किसी  दल  में  शामिल  हो  सकते

 हैं  ।

 कंथोलिक
 धम  को

 राजनीति  से  इतना  ही  संबंध  है
 कि

 ईश्वर  के  कानूनों  के  विरुद्ध  चलने

 वाले  राजनीतिक  दलों  से  ret
 अनुयायियों  को  श्रागाह  नियम  १६१  में है

 कहा  गया  है  कि  दल
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 गत  राजनीति  ईश्वरीय  कानूनों  के  विरुद्ध  चलने  वाले  दलों  की  राजनीति  में  सक्रिय  रहने  वालें

 लोगों  को  धर्मे  में  सम्मिलित  करने  से  इन्कार  किया  जा  सकता  है  ।  माक्सवादी  श्र

 भौतिकवाद  के  सिद्धान्तों  पर  झ्राघारित  दलों  को  इसी  श्रेणी  में  रखा  गया  यह  धार्मिक  सिद्धान्तों

 के  आधार  पर  ही  किया  गया  है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  कया  क्पुनिस्ट  पार्टी  किसी  कम्युनिस्ट  विरोधी

 को  भ्र पना  सदस्य  बनायेंगी ?

 यह  तो  बड़ी  स्वाभाविक बात  है  ।  कोई  भी  संगठन  विरोधी  को  शामिल  नहीं  करता  ।

 स्पष्ट  है  कि  यदि  कोई  कैथोलिक  किसी  ऐसी  विचारधारा  को  अरपना  जो  कैथोलिक  धर्म

 को  विरोधी  तो  उसे  बहिष्कृत  करना  हो  पड़ेगा  ।  बहिष्कार  का  मूल  कारण  तो  यही  होता  है  कि

 उस  व्यक्ति  ने  पहले  ही  कैथोलिक  धम्म  को  त्याग  दिया  होता  है  ।  sara  तो  स्वयं  ही  अपने  को

 पहले  बहिष्कृत  कर  लिया  ।

 इस  पर  तो  किसी  को  भी  कोई  अनापत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  ५ एसा  व्यक्ति  तो  पहले  ही  धर्म

 के  नियमों  को  तिलांजलि  दे  चुका  होता  है  ।

 क्या  प्राय  यह  चाहते  हैं  कि  प्राचीनकाल  से  चले  वाले  धार्मिक  नियमों  में  अब  परिवर्तन

 feat  जाना  चाहिये  ?  qq-faeg  प्रा चरण  करने  वालों  को  सम्मिलित  कैसे  किया  जा  सकता  है  ?

 इसका  मतलब  तो  यह  रा  कि  कैथोलिक  aa  को  अपने  घार्मिक  मामलों  में  स्वतंत्रता  नहीं  दी  जानी

 चाहिये  ।

 किसी  भी  तटस्थ  व्यक्ति  को  इस  पर  कोई  भ्रांति  नहीं  हो  सकती  |

 में  मानता  हूं  कि  कुछ  मामले  ऐसे  भी  हो  सकते  हैं  जिनमें  धर्म-ग्रघिकारियों  ने  कोई  गलत  निर्णय

 किया  हो  किवी  के  बारे  में  ।  लेकिन  उसको  लेकर  पूरे  धर्म  प्रो  उसके  सभी  अधिकारियों  पर  तो

 आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  ।

 यह  विधेयक  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  १४,  १५,  WRIT २६
 के  विरुद्ध है

 ।  भ्रनुच्छेंद  २६

 के अनुसार  धा  मिक  मामलों  का  प्रबन्ध  अपने  ढंग  से  करने  की  स्वतंत्रता  दी  जानी  चाहिये  ।  विधान

 मंडल  alas  संगठनों  के  ग्रन्दरूनी  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  कोई  चले  के  सिद्धान्तों

 के  विरुद्ध  झ्नाचरण  करता  है
 तो

 उसे  as  से  बहिष्कृत  किया  जाना  बिल्कुल  सही  है
 ।  लेकिन  किसी

 को  बहिष्कृत  करने  से  उस  पर  कोई  वैधानिक  ह. अनहूता  तो  नहीं  थोपी  जाती  ।  उसे  चर्चे  के  धार्मिक

 कृत्यों  से  बहिष्कृत  किया  जाता  है  कौर  उसमें  कोई  भी  न्यायालय  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकता  |

 भोर  सिर्फ  कै  यो  लिक  aa  के  लिये  ही  ऐसा  विधान  क्यों  किया  जाये  ?  अन्य  धर्मों  को
 कपों

 छोड़  दिया  गया  यह  विभेद  क्यो ं?

 अनुच्छेद  १५(१)  में  ऐसे  विभेद  के  विरुद्ध  व्यवस्था की  गई  है  ।  यह  विधेयक उन  सभी

 संवैधानिक  व्यवसायों  उल्लंघन  करता  है  ।

 फिर
 प्रश्न  उठता है  कि  कया  ये

 कैथोलिक  प्रमाधिकारी भारत के नागरिक नहीं भारत  के  नागरिक  नहीं  हैं  ?  एक

 नागरिक  की  हैसियत
 से  तो

 वे  राजनीति  में  भाग  ले  ही  सकते  हैं  ।  चर्च  ने  तो  सिर्फ  इसी  बात  पर

 प्रतिबंध  लगाया  है  कि  चर्चे  के  प्राधिकार  को  राजनीति  प्रयोजन  के  लिये  प्रयुक्त  न  किया  जाये  ।  वे

 अपनी  निजी  राजनीतिक  राय  तो  रख  सकते
 जि

 ।

 एक  याचिक(कार  ने  यह  प्रश्न  एकबार  उठाया  था  ।  उसके  संबंध  मैं  निर्वाचन  विधि  प्रतिवेदनों

 में  कहा  गया  है  कि  व्यालिक  नागरिक  की  हैसियत  चर्च  या  धर्म  के  विरुद्ध  दलों  के  बारे
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 में  अपनी  राय  व्यक्त  कर  संकते  हैं  ।  वे  उम्मीदवारों  के  बारे  में  हम  के  मतदाताश्रों  को  सलाह

 दे  संकते हैं  ।  लेकिन  इस  विधेयक  में  उस  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जा  रहा  है  ।

 श्री  प्र ०  क०  गोपालन  ने  बहिष्कार  के  संबंध  में  एक  परिपत्र  का  उल्लेख  किया  था  ।  मैंने

 उसकी  जांच  की  है  परिपत्र  मलयालम  भाषा  में  था  ।  वह  कार्मेलाइट थर्ड  HIST  नामक  संस्था

 के
 निदेशक

 mo  बोनावेंतुरे  द्वारा  पा निक्का सेरी  फ्रांसिस  के  नाम  भेजा  गया  था
 ।

 उसमें  पाभिक्कासेरी

 के  नाम  लिखा  था
 :

 सुचना  मिली  है
 कि

 श्राप  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  काम  करते  हैं  भ्र ौर  मगर

 श्राप  मुझे  यह  सुचित  नहीं  करते  कि  आपने  वह  काम  बन्द  कर  दिया  तो  आपको  संस्था  से  निकाल

 दिया  जायेगा  पी  कार्मलाइट  संस्था  एक  ऐच्छिक  संस्था  है  प्रौर  उसके  प्यार  नियम  हैं  |  वह  संस्था

 कैथोलिक चरचे  नहीं  है  ।  यदि  कोई  संस्था  के  नियमों  का  उल्लंघन  करता  तो  स्वाभाविक  है
 कि

 संस्था  उसको  निकाल  सकती  है  ।  संस्था  से  चर्च  से  बहिष्कृत करना  तो  नहीं
 लेकिन

 श्री  गोपालन  ने  उसका  गलत  अनुवाद  उसे  इस  तरह  रखा  है  जैसे  कि  उसमें  से  बहिष्कार

 की  बात  कही  गई  थी  ।  यह  बिल्कुल  ग़लत बात  है

 इस  विधेयक  में  कैथोलिक  चरचे  की  परिभाषा  aa  की  इमारत  की  गई  है  ।  खण्ड ३  में  कहा

 गया  है  कि  किसी  भी  चरचे  या  चरचे  के  परिसर  या  उसके  संसाधनों  को  राजनीतिक  कार्यवाही  के  लियें

 इस्तेमाल नहीं  किया  जायेगा  ।  इसका  wa  यह  होता  है  कि  न  तो  चर्चे  की  इमारत  न  चचा

 द्वारा  चलाये  जाने  वाले  किसी  भी  स्कूल  में  कोई  भी  राजनीतिक  प्रकार  की  सभा  तक  नहीं की
 जा

 सकेगी  |  में
 तो

 समझता  हुं  कि  यह  भर्ती  करना  है  ।

 खण्ड ३  के  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  का  भार  कार्यपालिका  को  सौंपा  गया

 न्यायपालिका का  तो  कहीं  उल्लेख  भी  नहीं  पता  नहीं  वे
 न्यायपालिका

 से  इतने  घबराते क्यों  हैं  |

 wae भय  खाते  हैं  ।

 इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  एक  समुदाय  विशेष  पर  कीचड़  उछालना  है  ।  कौर  इसे  ऐसे

 समय  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  जब  कि  केरल  में  कम्युनिस्ट  सरकार  के  विरुद्ध  जनता  का  संघर्ष  जारी

 कम्यूनिस्ट  लोगों  ने  कैथोलिकों  से  बदला  लेने  के  लिये  ही  यह  विधेयक  रखा  है  ।  इसलिये

 इस  विधेयक  को  पारित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  सेना  मादनीय  मित्र  ने  कैथोलिक  ae  की  कौर  से

 कुछ  बातें  तो  कबूली  हैं  ।  जहां  तक  हमारा  संबंध  कम्युनिस्ट  दल  कभी  भी  न  तो  कैथोलिक  धम

 के  विरुद्ध  रहा  है  ate  न  कैथोलिक  धर्म  को  मानने  वालों  के  |  हमने  इसी  लिये  श्री  प्रकाश वी र  शास्त्री

 के  उस  विधेयक  का  जमकर  विरोध  किया  था  जिसमें  विदेशी  मिशनरियों  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाने

 की  बात  थी  ।  हमने  तभी  कहा  था  कि  वह  विधेयक  संविधान  के  अ्रनुच्छेद  २४५  की  भावना  विरुद्ध

 है  |  अपने  धर्म  के भ्रनसार  आचरण  नागरिकों  का  मूलभूत  अधिकार  है  ।  लेकिन  वर्तमान

 विधेयक  में
 तो

 वह  उद्देश्य  नहीं  रखा  गया
 |

 इसका  उद्देश्य
 तो  तम  के  दुरुपयोग  को  रोकता  है

 |

 हम  कैथोलिक  कैथोलिक  चर्चे  और  कैथोलिक  ग  के  कार्यों  को  अलग-अलग  देखते

 तीनों  को  एक  में  गड़बड़ाते  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  यह  विधेयक  कम्युनिस्टों  ने  बदले

 की  भावना  से  रखा  है
 |

 लेकिन  हमने  जो

 भी

 बातें  करीं  उसके  प्रमाण  में  बड़े  बड़े

 aa

 पेश

 मिल  ara  में
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 किये हैं  ।  उनमें  कई  द्वारा  निकाले  हुए  निष्कर्ष  हैं  ।  वे  निस्फ़  भी  ऐसे  बड़े  बड़े  व्यक्तियों

 ने  निकालें  जो  पहले  कभी  क॑  मौलिक  रद्दे  थे  ।  कैथोलिकों  को  धर्म  का  प्रचार  करने  की  पुरा

 प्राधिकार  है  ।  उसका  विरोध  कोई  नहीं  करता  ।  आपत्ति  तो  इस  बात  पर  है  कि  धर्म  की  शाक्ति

 को
 हमारे  धम्म-निरपेक्ष  राज्य

 की
 कार्यवाहियों  को  एक  खास  ढंग  से  प्रभावित  करने  के  लिये  किया  जा

 रहा है  ।

 इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  कैथोलिक  चर्चे  ने  मध्ययुग  से  लेकल  हमारे

 देश  में  हमेशा  राजनीति  में  हस्तक्षेप  किया  है  ।

 माननीय  मित्र  ने  कहा  है  किਂ  श्री  To  कृ०  गोपालन  ने  एक  परिपत्र  का  प्रथ  ग़लत  लगाया  था ।

 लेकिन  क्या  वह  इस  बात  से  इन्कार  करते  हैं  कि  चुनावों  के  हाल  ही  बाद  त्रिवेन्द्रम  के
 ने

 एक  परिपत्र  निकाला  था  जिसके  जरिये  केरल  में  कम्युनिस्ट  दल  कौर  क्रांतिकारी  समाजवादी  दल  का

 काम  करने  वाले  सभी  कैथोलिकों को  aa  से  बहिष्कृत  कर  दिया  गया  था  |  यह  समाचार  पत्रों

 में
 आ

 चुका  है  पौर  इसका  किसी  ने  खण्डन  भी  नहीं  किया
 |

 धर्म  के  नाम  पर  विदेशों  कुछ  aaa  लोगों  से  बड़ी-बड़ो  राशियां  मंगाई  जाती  हैं  कौर  उन्हें

 राजनीतिक  प्रयोजनों  के  लिये  व्यय  किया  जाता  है  |  मेरे  पास  प्रांक डे  मौजूद  हैं  ।

 fot  सरिषप्ंगाडन  :  प्रज्ञात  लोगों  से  राशियों  नहीं  मंगाई  जातीं  ।

 कश्  नारायणन  कद्र  में  जानता हूं  ZEKE  से  as  ५४  तक  2 E1919, 0  ०,०००

 रुपये  की  राशि  पायी  थी  ।  REUSE  से  १९४५८  तक  RF, ER, 00,000  रुपये

 284as  से  REYS TH &. तक  ४.
 ८४

 करोड़  गौर  2eYe A MIA, से  LENE

 3,Y0,00,000  रूपये  हमारे  aa  में  भराये  हैं  ।

 यह  सुचना  हमारे  गृह  मंत्री  ने  इसी  सभा  में  दी  थी  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  इस

 धन  को  कं  मौलिक  aa  किस  ढंग  से  खर्च  इत  पर  कोई  भी  रोक  नहीं  है  ।  उसे  राजनीतिक  प्रचार

 के  लिये  भो  खर्चे  किया  जा  सकता  है  ।  यह  सही  है  कि  कैथोलिक  धम  के  नियमों  के  aaa

 कैथोलिक  पादरियों  को  राजनैतिक  में  भाग  नहीं  लेना  चाहिये  ।  लेकिन  का  अमल  यह  है

 कि  कैथोलिक
 चर्चे

 चुनावों  में  भाग  लेता  विशेषकर  केरल  में  ।

 गंगा घर  दिव  जातियां )  में  एक  सूचना  चहता  हूं  ।

 माननोय  सदस्य  ने  जो  धन  के  बारे  में  कहा  वह  उसका  प्रमाण  दे  सकते  हैं  ?

 श्री  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  वह  इस  सभा
 के

 रिका  में  मौजूद  है  ।

 श्री  मियां  गाडन  :  में  रिकार्ड  बता  सकता हूं
 कि  यह  बिल्कुल  झूठ  है  ।  इसके  बारे  में  न्यायिक

 निर्णय  मौजूद  हैं  ।

 शी  नारायणन्  कुट्टि  मेनन  :  जो  भी  हो  चरचे  ने  संविधान  बनने के  बाद  से  श्री तक  हर  धार्मिक
 सभा

 में  एक  राजनीतिक  दल  विशेष  के  झ्रादर्शों  का  प्रचार  करने  की  को दिदा  की  कैथोलिक  पादरी

 एक  वै  मानिक  रूप  से  स्थापित  सरकार  के  विरुद्ध  प्र NRA  zara  में SU
 शामिल हुए  उसके  लिये  उन्होंने

 मिल  अंग्रेजी  में
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 नारायणन्  कुट्टी

 परिपत्र भी  जारी  किये  हैं  ।  अपनी  faretr  संस्थाओं  में  वे  उपदेश देते  रहे  हैं  कि  एक  राजनीतिक दल

 विशेष  को  वोट  नहीं  दिये  जाने  चाहिये  ।

 प्रभी  कुछ  दिन  पहले  फादर  मेन्डोजा  ने  २६  साल  तक  कैथोलिक  रहने  के  बाद  उसे  त्याग
 दिया  है  ।  उसे  त्यागने  उन्होंने  सबसे  पहला  कारण  यह  बताया  है  कि  कैथोलिक  चर्च  राष्ट्रीय

 भावना ग्र ों
 र

 विचारों  की  अनुमति  नहीं  देता  ।  उसने  उन्हें  पोया  के  बारे  में  खास  तौर  से
 प्रगति

 राष्ट्रीय  भावनायें  व्यक्त  करने  से  रोका  है  ।  प्रोफेसर  मेन्डोजा  दर्शन-शास्त्र के  प्राध्यापक  रहे  हैं
 |

 उन्होंने  भ्रस्तित्वववाद  पर  एक  लेख  लिखा  जो  कैथोलिक  विश्वास  के  विरुद्ध  पड़ता  है  ।  इसके

 लिए  उनकी  हत्या  तक  करने  की  कोशिश  की  गई  थी  ।  उन्होंने  saa  कारणों  में  गिनाया  है  कि

 कैथोलिक  पादरियों  ने  उनके
 घर

 पर  पत्थर  छत  तुड़वाई  शर  यहां  तक  कि  उनके  यहां

 चोरी  का  माल  भी  फिंकवाया  ।  बदनाम  करने  के  लिए  उनके  पास  एक  बदचलन  स्त्री  तक  को  भेजा

 गया
 |

 कैथोलिकों  ने  उन्हें  १,८७४  पत्र  धमकियों से  भरे  हुए  लिखे  |

 उन्होंने  २९  वर्ष  के  अपने  च्  के  बाद  कहा  है  कि  कैथोलिक  धर्माधिकारी  एक  विदेशी

 होती  के  इशारों  पर  भारत  की  राजनीति  में  सीधा  हस्तक्षेप  करते  हैं  ।  उन्होंने  इसके  उदाहरण

 भी  दिये  हैं  ।  राजनीति  में  इस  हस्तक्षेप  को  रोकने  को  कोशिश  करने  पर  ही  १४वें पोप  कलोमेन्ट

 को  ज़हर  देकर  मार  दिया  गया  था  ।

 यह  तो  सभी  जानते  हैं  कि  पोप  का  area  कैथोलिकों  के  लिये  ईश्वरीय  वाक्य  की  भांति

 होता  है  ।  इसलिए  यदि  इस  देश  के  संविधान  और  कैथोलिक  उच्च  धर्माधिक/रियों  के  बीच  कोई

 विवाद  तो  सभी  कैथोलिक  रोम  के  पोप  का  ही  समर्थन  करेंगे  |

 कैथोलिक लोगों  से  हमारे  देश  को  एक  दूसरा  बड़ा  ख़तरा  शिक्षा-संस्थाग्रों  के  बारे में  है  ।

 वे  गैर-कैथोलिक  विद्यार्थियों  पर  भी  कैथोलिक  धर्म  थोपने  की  कोशिश  करते हैं  ।  उनका  धर्मे

 बदलने  की  air  करते  हैं  ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  इसकी  जांच  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  उस  समिति ने

 कुछ  बड़े  बुनियादी  निष्कर्ष  निकाले हैं  ।

 समिति  ने  सब  से  पहला  निष्कर्ष  यही  निकाला  है  कि  यदि  कोई  टकराव  तो  मध्य  प्रदेश  के

 कैथोलिक  पोप  रोम  के  aa  का  साथ  प्रिये  देश  का  नहीं  ।  उनकी  निष्ठा  देश  पर

 पोप पर  है  .

 देश  स्वतंत्र  होने  से  पहले  के  दिनों  में  भी  मध्य  भारत  का  कैथोलिक  चर्च  राष्ट्रीय  प्रान्दोलन

 के  विरुद्ध था
 ।

 उन्होंने  उदयपुर  को  भारत  के  साथ  एकीकृत  होने  से  रोकने  की  कोशिश  की  थी
 ।

 उस  समिति  ने  कैथोलिक  मिशन  की  एक  पत्रिका  का  एक  लेख  उद्धृत  किया  जिसमें  कहा

 गया  था  कि  गोवा  को  भारत  में  मिलाने
 की

 मांग  भ्रनुचित  है  |

 इससे  स्पष्ट  है  विदेशो ंसे  २०  करोड़  रुपया  प्रति  वर्ष  पार  वे  क्या  काम  करते  हैं  ।

 श्रविकांशराशि प्रक्रिया  से  भेजो  जाती  है
 ।

 उस  धन  का  उपयोग  पुर्तगाल के  पक्ष  में  गोवा के

 भारतीय  स्वतंत्र  भ्रान्दोलन  के  विरुद्ध  प्रचार  करने  में  किया  z7a
 देश  के  प्रशासन the  |  RAM

 को  एक  भारी  खतरा  है
 |
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 शर  देखिये  ।  योजना  झ्रायोग  ने  निश्चित  किया  है  कि  देश  में  परिवार  नियोजन  किया

 जाये  |  कैथोलिक  लोग  इसके  विरुद्ध  इसलिये  कैथोलिक  नसें  परिवार  fara  का  प्रचार

 यह  भी  एक  प्रकार  को  राजनीतिक  कार्यवाही  क्योंकि  सरकार  ने  परिवार  नियोजन  का

 निश्चय किया  है  ate  वे  नस  सरकारी  सेवा  में  हैं  ।  यह  सरकार  को  aaa  होती  को  विकल

 बनाना ही  तो  है  |

 विनोबा  भावे  भी  परिवार  नियोजन  के  विरुद्ध  लेकिन  वह  सरकारी  सेवक  तो

 इन  सभी  उदाहरणों  से  स्पष्ट  है  कि  कैथोलिकों  को  निष्ठा  रोम  पर  भ्र पने  देश  पर  नहीं
 !

 इसलिए  विदेशों  से  ar  वाले  धन  को  नियंत्रित  करना  जरूरी  है  |

 इस  पर  एक  आपत्ति  यह  उठाई
 गई  है  कि  संविधान  ने  सभी  नागरिकों  को  यह  मूज  भूत

 प्राधिकार  प्रदान  किया  है  कि  वे  प्रपनी  पसन्द  के  धर्म  को  अरपना  सकते  हैं  ।  लेकिन  हमारे

 कारों  ने  इस  अधिकार  को  निर्बाध  नहीं  बनाया  ।  अनुच्छेद  24(2)  में  कहा  गया  है  कि  देश  ar

 विधानमंडल  ्  से  सम्बन्धित  राजनीतिक  तथा  आधिक  कार्यवाहियों  पर  रोक  लगाने  के  लिये  विधि

 बना  सकता  है  |  इसलिये  यह  विधेयक  असंवैधानिक  नहीं है  ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  जब
 कैथोलिकों

 के
 मामले  की  जांच

 के  लिए  समिति  नियुक्त  कर  रही

 तब  भी  यही  श्रापत्ति  उठाई  गई  थी  ।  लेकिन  उस  याचिका  को  रद  कर  दिया  गया  था  |

 इसलिए  संसद  धर्म  सम्बन्धी  राजनीतिक  तथा  श्रमिक  afar  पर  रोक  लगाने  के  लिये

 सर्वथा  सन् नम  है  ।  जब  बम्बई  उच्च न्यायालय  को  यह  मामला  सौंपा  गया  तो  मुख्य  न्यायाधीश

 छागला  ने  भी  यही  राय  दी  थी  ।

 अपने  माननीय  मित्र
 की

 मैँ  कौशिक  चर्च  के  बारे  में  कहीं  ज्यादा  जानता  हूं  ।  मैंने

 देखा  है  कि  वे  जनता  पर  कितना  जुल्म  करते  हैं
 ।

 यदि  are  कैथोलिक  चले  कम्युनिस्टों  के

 जिला  खड़ा  तो  कल  कांग्रेस  सरकार  के  fears
 भी

 खड़ा  हो  सकता  है  ।  कैथोलिक ae

 ने  गोवा  के  मामले  में  पु तें गाल  का  साथ  दिया  है
 ।

 राज  उन्होंने  केरल  में  जो  किया  वही  स्पेन

 में  किया था  ।  चर्च  ने  स्पेन  की  रिपब्लिकन  सरकार  के  ख़िलाफ़  विद्रोहियों  को  तैयार  किया  था  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  बात  के  साक्षी  हैं
 ।

 इसलिए  कैथोलिक  चर्च  हमारे  लोकतंत्र  के  लिए  एक

 भारी  खतरा  है  ।

 में  फिर  कहता  हूं  कि  यह  विधेयक  कैथोलिक  धर्म  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाना
 बल्कि

 धर्म  पौर  चरचे  को  शक्ति  के
 राजनीतिक  प्रयोजन के  लिए  किये  जाने  वाले  दुरुपयोग पर

 प्रतिबन्ध  लगाता है  ।  इस  में  दण्ड  यह  रखा  गया  है  कि  दुरुपयोग  करने  वाले  का  नाम  सरकारी
 गज़ट  में  छाप  दिया  जायेगा  ।  यह  जरूरी

 क्योंकि  कैथोलिकों ने  नागा  पहाड़ी  क्षेत्रों में  भी
 इसी  प्रकार  राजनीतिक  हस्तक्षेप  किया  ह  |  इसलिए  माननीय  मंत्री  को  यह  विधेयक  स्वीकार

 कर  लेना  चाहिए
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 श्री  नारायणन  कुट्टी

 इसमें  कोई  हानि  नहीं  यह  तो  अपने  बर्म-नीरज  राज्य

 की

 रक्षा  के

 विचार  से  ही

 किया जा  रहा  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  चर्चा  ग्राम  बार  जारी  रखी  जायेगी  ।

 इस  के  पश्चात  लोक-सभा  २  2ERO/ LR  १८८२  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुईं
 ।

 ede

 मूल  wast  में
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 १६५९६  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  डाक  तार  कम  areal  को  वेतन  WY

 १६६०  केन्द्रीय  उपचारिका  सेवा  हँ  र

 १६६१  wom  तथा  निकोबार  erat  में  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  '४२

 १६६२  मध्य  tag  में  चोरियां  ४२४७

 2G  R38  मध्य रेलवे के मन््माड-काचेगुडा  TRI  के  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना  हँ  RLS

 १६६४  सिकन्दरा बाद डिवीज़न  में  रेल  दुर्घटनाएं  रप

 श्द्द६्प्र  बिना  टिकट  यात्रा  SRVG—WE

 १६६६  vag  के  सेंध  में  बे  तन  anim  का  प्रतिवेदन  CIE

 १६६७  हिमाचल  प्रदेश  में  गोदाम  BIE

 ठद्  हिमाचल  प्रदेश  में  पंचायतें  CRVWE—Yo

 १६६९  हिमाचल  प्रदेश  में  वन  CRYo

 १६७०  जहाज  बनाना  GQRYo

 १६७१  हिमाचल  प्रदेश  कं  नागर  नहर  परियोजना  WRY oN 2



 SOR

 विषय  पीठ

 प्रश्नों  के  लिखित

 ध्रतारांकित

 न  सख्या

 ७२  भ्रन्दमान  की  इमारती  लकड़ी  VRYL-KQ

 रेलवे  स्लीपर ACE  रे  र

 १६७४  रेलवे  में  महिलाश्रों की  भरती  वर५  २-४  रे

 १६७१४  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  ERA

 १६७६  चितरंजन  लोकोमोटिव  ana  VRB

 SACI)  सहकारी  खती  रप

 १६५७८  मेडिकल  कालेज  WY  नाद

 १६७  भेषज  चमत्कारिक  उपचार  अधिनियम
 ४  रद

 १६८०  egg

 bee ee Ee  के

 सब  मं  संतु

 प्रतिवेदन  VRYE-K

 १६८१  स्लोगन  स्टेट  शिमला  हँस

 १६८२  मध्य  प्रदेश  में  भाण्डागार  CQYWHLUS

 १६८ ३े  मणिपुर  में  पुलों  का  निर्माण  VIAUS-HE

 दिल्ली  में  पैदल-सड़क  पार  करने  के  सिग्नल  बर gas

 १६८  बिहार  में  रेलवे  की  आउट  एजेंसियां  TRAE

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र
 इ  २६०

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  गयीं  :--

 (१)  १४  PELE  को  निजामुद्दीन के  भूमिगत  बड़े  नाले  में  हुई

 दुर्घटना के  बारे  जिसमें  चार  व्यक्ति  मारे  गये  वक्तव्य |

 (2)  x8  १९५८  को  निजामुद्दीन  के  निकट  भूमिगत  नाले  की

 खुदाई  के  समय  मिट्टी  का  ढेर  पड़ने  के  बारे  में  जांच  करने  के

 लिये  नियत  की  गई  समिति  की  रिपोर्ट  |

 (३)  दिल्ली  नगर  निगम  की  जल  संभरण  तथा  गन्दगी  सफाई  समिति

 द्वारा  पारित  किया  गया  संकल्प  |

 श्रविलस्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  श्रोर  ध्यान  दिलाना  BRK O-KN

 श्री  भा०  Ho  गायकवाड़  ने  दिल्ली  के  हस्पताल  गांव  में  भ्र तु सूचित  जाति  के

 लोगों  को  एक  सार्वजनिक  कुएं  से  पानी  लेने  से  कथित  रोके  जाने  की  प्रौढ़  गृह-कार्य

 मंत्री  का  ध्यान  दिलाया |

 गुह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्री  दातार  ने  इस  सम्बन्ध 41.11  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |



 VR0V  दिनांक

 विषय

 ४२६१ मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  क

 नज  को  खरीद  के  बारे  में प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  ने

 तारांकित दनि  संख्या  ३४८  पर  श्री  हेम राज  बारूद  द्वारा  पूछे  गये  एक  अनुपूरक

 प्रश्न  के  २४  १९६०  को  दिये  गय  उत्तर  को  शद्ध  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य

 दिया  ।

 विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  TRL

 बम्बई  पुनर्गठन  १९६०  को  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव

 पर  अग्रसर  चर्चा  समाप्त  हुई  प्रौढ़  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बधी  समिति  का  sfaaaq——

 स्वीकृत  BASR

 इकसठवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  gar  |

 गैर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--पुरःस्थापित  ERSR

 श्री  बि०  दास  गप्त  का  न्यायालय  अवमान  विधेयक

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  विधेयक--वापस  लिया  गया  WISR——EX

 श्र  हेम  राज  के  लोक  प्रतिनिधत्व  द वि शेयक  पर  विचार  करने

 के  प्रस्ताव  पर  श्रप्रेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।  सभा  अनुमति  से  वापस

 लिया  गया  |

 गर  सरकारी  सदस्य  विचाराधीन  क  VRE R——¥ Foo

 श्री  नागी  रेड्डी  ने  प्रस्ताव  किया  कि  कैथोलिक  चर्च  परिसर  कौर  पादरी  संघ

 गतिविधि  पर  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  चर्चा

 समाप्त  नहीं  हुई  ।

 २  280/23  १८८२  के  लिये

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  की  अदालतों  की  मांगों  पर  चर्चा  ;

 लिलाट ee


